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C O N T E N I D O
EL CARTÓN 2 Monsi

Miedo a debatir
L os debates entre los candidatos al Gobier-

no del estado se observan desde diferente 
perspectiva y según el interés particular 
—político, económico, partidista e incluso 

mediático— de quien los juzga. Cada uno ve lo que 
desea. Si alguien quiere ver la denuncia y la crítica —
consustanciales a la democracia— como «ataques», 
así las verá. Y si pone la atención en las propuestas, 
también. Falta equilibrar el juicio. Las elecciones del 4 
de junio, como todas, son más que un simple juego del 
poder por el poder. Está de por medio el porvenir y la 
estabilidad de Coahuila. La ciudadanía decidirá si vota 
por permanencia del partido gobernante desde hace 
94 años o por la llegada de una opción distinta. De las 
32 entidades del país, en 30 ya ha habido alternancia.

Transcurrido el primer mes de las campañas, lo 
mejor han sido las controversias entre los aspirantes 
a suceder a Miguel Riquelme, el cual, a diferencia de 
sus predecesores inmediatos, ha reconciliado el es-
tado en vez de sembrarlo de vientos. Se le reconoce 
por haber utilizado el poder con mesura, contrario 
a Humberto y Rubén Moreira, quienes implantaron 
una gubernatura imperial. Desde ese punto de vista, 
Riquelme no será una rémora para su partido y su 
delf ín, Manolo Jiménez, pero tampoco saldrá indem-
ne. El candidato del PT, Ricardo Mejía, ha señalado 
irregularidades y ofrece investigarlas. Lo acusa de 
pasividad frente a problemas heredados: megadeuda 
y corrupción. Los agravios marcarán la agenda mien-
tras más se les evada, pues el daño es permanente.

Los debates son como las ferias. Los candidatos 
hablan según les va en ellos. El déficit en cultura de-
mocrática, resultado de 70 años de hegemonía priis-
ta, atrofió la capacidad de argumentar y rebatir. Las 
polémicas entre aspirantes se vieron siempre como 
una amenaza. El miedo a la exposición de esqueletos 
en el armario, de corruptelas insepultas, de amoríos 
o escándalos sexuales —en Estados Unidos, los deva-
neos del senador Gary Hart lo dejaron fuera de la ca-
rrera presidencial de 1988—, de violencia familiar, de 
negocios al amparo del poder, inhibió los debates. Y 
cuando el dinosaurio los aceptó a regañadientes, de-
vinieron ejercicios vacuos cual pasarelas. Eran para el 
lucimiento. Las ideas estorbaban y el forcejeo políti-
co, propio del debate, se rehuía.

El objetivo de las controversias no consiste en di-
vertir. Más que asesores costosos e inútiles, los can-
didatos necesitan echar manos de sus mejores armas, 
sean intelectuales, retóricas e histriónicas, para atraer 
al público e incitar su voto. También deben generar 
tensión, evidenciarse unos a otros e incluso parodiar 
al rival como Armando Guadiana lo hace cuando 
llama a Jiménez «el Peñanietito de los Moreira». Los 
golpes de efecto de Mejía sobre la supuesta protec-
ción de mandos policiacos del estado al narcomenu-
deo y los contratos por 170 millones de pesos a una 
empresa del exsecretario del ayuntamiento, Carlos 
Robles, lograron su propósito. Todas las denuncias 
deben ser investigadas. Si son reales, para iniciar los 
procesos respectivos; y si resultan falsedades, para 
denunciar a quien las hizo. El silencio y las evasiones 
solo echan leña al fuego.

En el mundo y en el tiempo los estadistas brillan 
por su ausencia —más aún en países como el nues-
tro—. Henry Kissinger dedica su libro reciente Li-
derazgo a cuatro de ellos: Charles de Gaulle (Fran-
cia), Konrad Adenauer (Alemania), Richard Nixon 
(Estados Unidos), Anuar el Sadat (Egipto), Margaret 
Thatcher (Reino Unido) y Lee Kuan Yew (Singapur). 
Extraña la ausencia de Winston Churchill, clave en el 
triunfo aliado en la Segunda Guerra Mundial, cuyos 
debates y discursos llegaron a cambiar el curso de la 
historia. En México, mientras la ciudadanía no esté a 

la altura de las circunstancias, tendremos políticos de 
medio pelo y siempre renuentes al debate, sobre todo 
cuando no es en presencia de públicos adictos ni red 
de protección para que, si caen, reboten.

INE-IEC, DOBLE RASERO
Coahuila participó en las marchas por la defensa del 
Instituto Nacional Electoral bajo la consigna: «el INE 
no se toca». La movilización ciudadana surtió efecto, 
pues los partidos de oposición votaron contra la refor-
ma del presidente Andrés Manuel López Obrador, la 
cual necesitaba mayoría calificada en el Congreso para 
su aprobación. Aun así, los diputados de Morena y los 
partidos Verde y del Trabajo aprobaron el «plan B», 
pues los cambios a las leyes secundarias no precisan el 
voto de las dos terceras partes del pleno. La presión se 
dirigió después hacia la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, donde el ministro Javier Laynez dejó en sus-
penso los cambios a la Constitución mientras se emite 
la resolución judicial firme. AMLO ha perdido varias 
batallas en el máximo tribunal constitucional.

Paradójicamente, al Instituto Electoral de Coahui-
la (IEC) se le mide con distinto rasero. El debate entre 
Manolo Jiménez, Armando Guadiana, Ricardo Mejía 
y Evaristo Lenin Pérez, en Torreón, ha sido por mu-
cho el mejor de los organizados por una institución 
históricamente alineada al PRI y al Gobierno, de la 
cual deriva su falta de credibilidad. La excepción fue 
el Consejo Estatal Electoral (CEE), responsable de las 
elecciones de 1996. Sin un árbitro parcial y a su servi-
cio, el PRI sufrió la peor derrota: perdió por primera 
vez las principales alcaldías y el control del Congreso 
local. El «error» se corrigió con la designación de Ho-
mero Gloria como presidente del CEE.

Humberto Moreira premió los servicios de Ramos 
con la Secretaría de Gobierno, pero después lo de-
gradó para enfriar sus ambiciones futuristas. Rubén 
Moreira rescató a Ramos y lo convirtió en fiscal ge-
neral del estado con una tarea específica: tapar la 
megadeuda y el desvío de casi mil millones de pesos 
a empresas fantasma. Ahora es magistrado del Tribu-
nal Superior de Justicia del Estado, donde el moreira-
to colocó a uno de sus júniores, sin carrera judicial, 

para convertirlo después en presidente. El IEC siguió 
en la órbita del poder durante la gestión de Gabriela 
de León, cuyo servilismo en las elecciones de gober-
nador de 2017 fue su estigma. Bajo su presidencia 
los debates favorecieron al PRI. La intrusión de los 
gobernadores en los organismos comiciales provocó 
una reforma para transferir al INE la elección de los 
consejeros del organismo local. En la práctica, empe-
ro, las cosas siguieron igual. De León se embolsó 1.1 
millón de pesos del erario como bono de retiro, sin 
que nadie chistara.

El plan para mantener subordinado al IEC se frus-
tró con la llegada de Rodrigo Paredes a la presidencia 
de la institución, lo cual es plausible pero aún tem-
prano para evaluar su grado de autonomía. Una señal 
positiva consistió en cambiar el formato de la polémi-
ca en Torreón. Otro acierto fue la elección de los mo-
deradores, quienes, en algunos momentos, superaron 
a los candidatos, sobre todo a Jiménez, con menos 
tablas en escenarios no controlados por el aparato. 
Sin embargo, con el IEC ocurrió lo contrario que con 
el INE. En vez de reconocimiento por propiciar un 
debate auténtico, en el cual los candidatos pudieran 
expresarse con entera libertad, cruzar acusaciones y 
presentar propuestas, el establishment se escandalizó 
y desató una campaña contra la autoridad electoral.

«Las descalificaciones no nos interesan», vociferó 
uno de los representantes del sector privado, aliado 
y promotor, como la Coparmex, de la coalición PRI-
PAN-PRD. Hablar de corrupción, impunidad, tráfico 
de influencias, complicidad entre políticos y delin-
cuentes, exhibir estadísticas ocultas sobre delitos pa-
trimoniales, adicciones..., desenmascara, no descali-
fica. También exhibe a los organismos empresariales 
cuya respuesta al moreirazo, la venalidad, el docenio 
trágico y otras barbaridades ha sido el silencio. El IEC 
no debe ceder a chantajes ni dejarse intimidar por el 
poder político y económico y sus adláteres. Al con-
trario, debe garantizar que el debate del 1 de mayo 
supere al de Torreón. Lo mismo vale para los mode-
radores Rosa Ivonne Melgar y Alejandro Cacho. Oja-
lá den la talla y llenen los zapatos de Sandra Roman-
día y Javier Solórzano.

EL CARTÓN 2 Monsi
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Orígenes: La historia científica de la creación

¿ Qué es la vida? ¿De dónde venimos y cómo evolucionamos? ¿Qué 
es el universo y cómo se formó? ¿Cuál es la naturaleza del mundo 
material? ¿Cómo funciona? ¿Cómo y por qué pensamos? ¿Qué sig-
nifica ser humano? 

Las respuestas no son simples y a lo largo de la historia, cada ci-
vilización y cultura han escrito su propio relato acerca de la creación 
del Universo y del surgimiento del Hombre en la Tierra. Lo han hecho 
mezclando planteamientos profundamente filosóficos, que pasan desde 
cómo se creó el todo y de dónde venimos los humanos. Todas guardan 
en común la presencia de dioses o seres superiores interviniendo en la 
creación del todo. 

Los antiguos griegos, creían que primero se produjo el vacío y el caos 
de los cuales surgió la diosa Gaia que era la Tierra. Gaia dio a luz a Ura-
no, que era el Cielo, y después Gaia creó las colinas, montañas, valles 
y mares, plantas, animales y las estrellas. Gaia se casó con su hijo Ura-
no para crear a los primeros dioses, los Titanes, que vivían en el monte 
Olimpo. Algunos de los dioses más conocidos son Oceanus, el tuerto 
Cíclope, la diosa de la Tierra Rea y el terrible Cronos. 

La mitología babilónica creía que la tierra y el cielo estuvieron unidos 
y atribuyen a Marduk, su Dios principal, su separación. Para los egipcios 
de la antigüedad fue Ra, dios del sol, del cielo, el creador del universo. Los 
mayas creían, y fue asentado en el libro Popol Vuh, que al principio y cu-
bierta solo de agua, la Tierra fue creada por las deidades Tepey y Gucumatz 
quienes también, a partir del barro, forjaron a la primera pareja humana. 

La iglesia Cristiana cree en la versión contada en el libro del Génesis 
que cuenta el origen y creación del universo con Dios, separando la luz 
de la oscuridad y creando a Adán del barro y a Eva de una costilla de 
Adán, los primeros humanos. Un pequeño inconveniente en esto es la 
aparición de Lilit, mujer quien, de acuerdo con otras fuentes, fue la pri-
mera esposa de Adán, pero de eso hablaremos después.

Pero el científico inglés Jim Baggott, doctor en química de Oxford, 
ha escrito un libro que comienza con los filósofos de la antigua Grecia, 

quienes pensaron y concluyeron que la materia consta de pequeños áto-
mos que se mueven en el vacío y se combinan para producir todo lo que 
vemos y experimentamos. El libro describe la materia a la cual aún no 
entendemos, pero ahora, y aprovechando los últimos descubrimientos 
de la f ísica cuántica, la bioquímica, la biología evolutiva y otros campos, 
Baggott ha compilado un «Génesis» científico, crónica de todo, desde 
el Big Bang hasta la evolución de la conciencia humana. Una historia 
detallada, una obra literaria que lleva por nombre Orígenes: La historia 
científica de la creación, una explicación contada en orden cronológico. 

Sus primeros capítulos tratan desde los albores del universo, hace 
unos 13 mil 800 millones de años, hasta el nacimiento de nuestro siste-
ma solar. El momento del «hágase la luz» llevó un estimado de 380 mil 
años después del Big Bang. Fue entonces cuando la niebla que bloqueaba 
la luz de las partículas subatómicas cargadas, generadas en los primeros 
momentos del universo, finalmente se enfriaron lo suficiente para que el 
hidrógeno neutro y los átomos de helio hicieran al universo transparente 
gracias a los fotones atrapados en el limbo: La luz.

En capítulos posteriores detalla la evolución de la Tierra, desde el 
desarrollo de las células primitivas hace 3 mil 800 millones de años has-
ta la aparición posterior de organismos multicelulares que, cientos de 
millones de años después, produjeron criaturas lo suficientemente inte-
ligentes para reflexionar sobre su propia existencia y buscar respuestas 
sobre el mundo que les rodea.

Baggott establece zonas en las que los científicos aún no han llegado 
con respuestas concluyentes, incluyendo lo sucedido en la billonésima 
de segundo después del Big Bang. Se trata de un esfuerzo que utiliza 
toda la información científica surgida en los últimos siglos, una historia 
convincente acerca de la creación.

Y aunque el autor nos presenta teorías actuales mejor aceptadas, se-
ñala que existen alternativas, y que hay algunos puntos, como el comien-
zo mismo del universo, o la primera instancia de vida, donde todavía es 
más honesto responder con un: «No sabemos». 

F enómeno editorial en Gran Bretaña en el siglo XIX, los Penny 
Dreadful fueron precursores de la nota roja contemporánea. 
Eran publicaciones sensacionalistas, leídas por jóvenes obreros 
y gente de cultura tosca. Su tiraje semanal alcanzó el millón de 

ejemplares y tuvieron tanto furor que hoy se les compara con la fiebre 
de los videojuegos. Sus portadas escandalizaron la época victoriana con 
historias que ilustraban robos de cadáveres, mitos urbanos y leyendas 
populares, como el de una familia caníbal; creaban alerta en los barrios 
por un vampiro que acechaba vírgenes, mostraban sin recato la ejecu-
ción de un asesino, evidenciaban la amenaza de salteadores de caminos. 
Por un centavo, uno podía enterarse de sucesos macabros, reales o ficti-
cios. ¿Por qué fueron exitosos? Hay algo que motiva a las personas a mi-
rar el lado oscuro de la condición humana, una esquina torcida de vio-
lencia y agresión. ¿Es posible que esa razón sea mucho más que morbo?

Antes de que la televisión llegara, la nota roja en México acostumbra-
ba ser visible en pasquines que, desde los puestos de periódico, llamaban 
la atención con encabezados y descabezados, textos hiperbólicos y foto-
graf ías que daban cuenta de un accidente o un crimen atroz, notas salpi-
cadas de sangre. Hago recuento de titulares memorables: «Fallecen tres 
al ser asesinados», «¡Botana de cocodrilos!» (luego de un ataque mortal).

La nota roja ha inundado espacios que antes serían impensables. Bas-
te ver algún noticiero nocturno en la pantalla; con honrosas excepciones, 
quien conduce el programa, con voz de alarma o bien con la parsimonia 
de quien repite lo mismo de ayer, lee un encabezado y muestra un video 
del momento exacto en que atropellaron a un ciclista, el preciso instante 
en el que una persona cayó desde una azotea, en cámara lenta el asesina-
to de un hombre mientras comía en un restaurante, la resistencia al asal-
to de una mujer que forcejeó con el ladrón mientras era auxiliada por el 
taquero de la esquina. La crónica escrita ha desaparecido, el conductor 
anuncia lo evidente. El video es el nuevo reportero. La tecnología nos ha 
hecho testigos presenciales y replicadores de los hechos. Lo escandaloso 

es viral y vuelve a suceder en cada repetición. Así, los noticieros se nu-
tren del videomorbo y el rating depende de la sangre.

Si bien es condenable la exposición mediática de tanta violencia, hay 
otro lado digno de análisis. Mi conjetura es avalada por las ratas y las 
abejas. Quienes han estudiado estas especies saben que tienen un efec-
tivo sistema de comunicación para prevenir. Las primeras aprenden de 
la fatal suerte de sus compañeras, algo las hace reacias a consumir cebo 
envenenado o pisar la ratonera donde han sido estrangulados roedores 
menos precavidos. Las segundas avisan de sustancias tóxicas o la pre-
sencia de enemigos, dejando señales químicas en las flores. Esta empatía 
es un instinto colectivo de supervivencia. Así como estos mamíferos e 
insectos se protegen, el género humano se vale de la nota sensacionalista 
para conocer los peligros. Poco hemos cambiado desde que, en los gru-
pos cavernarios, alrededor del fuego se alertaba a la tribu de las amena-
zas. Ahora vemos videos. ¿Debe desaparecer la nota roja? Por un lado, es 
de interés público, refleja la libertad de expresión y crea conciencia para 
prevenir; por el otro, tiene un impacto psicológico, sirve para estigmati-
zar ciertos grupos sociales y normaliza la violencia.

Antes las noticias anunciaban descubrimientos científicos, la apertu-
ra de un parque urbano, la llegada de nuevas empresas, la ganadora de la 
olimpiada mundial de matemáticas. ¿Justifica la extinción de estas notas 
nuestra sobrevivencia? Hemos aprendido que si alguien golpea tu espejo 
retrovisor no es un accidente, es una treta para asaltarte. Sabemos que 
una botella de plástico atorada en la llanta trasera opuesta al conductor, 
es un señuelo para que bajemos del auto. Aprendimos a desconfiar de las 
motocicletas donde van dos personas o del sospechoso nuevo pasajero 
en el transporte público. De alguna forma, son escenas familiares.

Hay países que anhelan un día sin nubes o sin nieve, nosotros quisié-
ramos un día sin sobresaltos. Por momentos parece que el miedo se va, 
es una ilusión; en realidad hemos aprendido a cohabitar con la paranoia.

FUENTE: REFORMA

Vivir está en rojo
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6 MESA REVUELTA
Eduardo Caccia hace un recorrido por la 
historia de la nota «roja», desde la Inglaterra 
del siglo XIX. Hoy, escribe, «lo escandaloso 
es viral, (…) los noticieros se nutren del 
videomorbo y el rating depende de la sangre».

7 MEDIOS
El nuevo formato de los debates organizados 
por el Instituto Electoral de Coahuila, en 
los cuales los moderadores son periodistas 
y pueden hacer preguntas, «incomoda» a los 
candidatos al Gobierno del estado. Jiménez 
(PRI-PAN-PRD) y Lenin (UDC-PVEM), 
los más molestos.

8 ELECCIONES
Las declaraciones 3 de 3 de los aspirantes 
a la gubernatura presentan vacíos e 
inconsistencias. Los hechos contradicen el 
discurso y envían señales negativas a un 
electorado que no solo exige transparencia, 
sino castigo para quienes lo engañaron e 
hipotecaron con una deuda impagable.

11 LUCES Y SOMBRAS
Dos escritores latinoamericanos han recibido 
merecidos reconocimientos. Mientras el 
venezolano Rafael Cadenas obtuvo el Premio 
Cervantes en España, Elena Poniatowska 
fue condecorada con la Medalla Belisario 
Domínguez que otorga el Senado mexicano.

12 SALUD
La crisis de salud desatada por el fentanilo 
acorrala a la administración de López 
Obrador. Mientras Estados Unidos culpa 
al Gobierno mexicano y China se lava las 
manos, la 4T busca sustituir la sustancia 
importada con fines médicos por otros 
opioides menos fuertes.

16 POLÍTICA
El moreirato logra en Coahuila lo que Carlos 
Salinas no pudo en el país: un Gobierno 
transexenal. Manolo Jiménez, de la coalición 
PRI-PAN-PRD, es el cuarto candidato del 
grupo en el poder desde hace 18 años, 
cuando Humberto Moreira se hizo con la 
gubernatura y después impuso a Rubén. 

21 EL PEZ EN EL AGUA
Sección cultural

Javier Solórzano
 ■ Periodista desde 
hace más de 40 
años. Egresado de la 
Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales 
de la Universidad Nacional Autónoma 
de México. Ofrece conferencias y 
seminarios en universidades y centros de 
investigación. Actualmente conduce el 
programa «Mesa de Diálogo», en el Canal 
del Congreso. En radio es el conductor 
titular del noticiario matutino de Radio 
13. Ha ganado dos veces el Premio 
Nacional de Periodismo.

ROMANDÍA Y SOLÓRZANO ARMAN LA DE TROYA; DAN JAQUE A CANDIDATOS

El debate en Torreón, parteaguas
en las campañas para gobernador
La polémica organizada por el 
Instituto Electoral de Coahuila 
recibe escasa cobertura, pero la 
discusión por el desempeño de 
los árbitros la suple con creces. 
Preguntas «inconvenientes» 
escandalizan a partidos

EDGAR LONDON

N i Manolo Jiménez, represen-
tante de la Alianza Ciudadana 
por la Seguridad —PAN, PRI y 
PRD—; ni Armando Guadiana, 

abanderado de Morena; ni Ricardo Mejía 
Berdeja, del PT; ni Evaristo Lenin Pérez, por 
Rescatemos Coahuila —PVEM y UDC— se 
imaginaron que el 16 de abril, en el Teatro 
Nazas de la ciudad de Torreón, donde tuvo 
lugar el primer debate entre los candidatos a 
la gubernatura de Coahuila, se iban a enfren-
tar a una pareja de moderadores que los ha-
rían palidecer con cuestionamientos direc-
tos y certeros, muy alejados de la mojigatería 
o pasividad con que se celebraron en años 
anteriores otros encuentros del mismo tipo, 
elaborados a modo, para que los contendien-
tes se sintieran a sus anchas y pudieran reci-
tar los discursos que traían preparados.

Leticia Bravo Ostos, consejera presiden-
ta de la Comisión Temporal de Debates del 
Instituto Electoral de Coahuila (IEC), ya ha-
bía advertido que los árbitros de ese primer 
debate no serían «solo simples administra-
dores de tiempo, sino con participación ac-
tiva en el debate, con la intención de hacerlo 
más atractivo para la ciudadanía».

Para esta empresa fueron seleccionados 
los periodistas Javier Solórzano y Sandra 
Romandía, ambos con amplio dominio de 
temas político electorales y participaciones 
previas en este tipo de actividades.

«COMPROMISO FINANCIERO»
De los cuatro aspirantes, sin duda fue el 
priista Manolo Jiménez quien se sintió me-
nos satisfecho con el formato propuesto por 
el IEC y admitió sentirse sorprendido por-
que los moderadores fungieron en cierto 
momento como entrevistadores.

Su reacción es comprensible si se tiene 
en cuenta que Sandra Romandía logró aco-
rralarlo al recordarle que él «cuando fue 
alcalde de Saltillo, dio permisos de cons-
trucción a su propia empresa inmobiliaria 
y mantuvo en la opacidad el padrón de be-
neficiarios (como secretario de Desarrollo 
Social)... y al final terminó beneficiando a 
los empresarios de siempre».

Y más adelante lo fulminó con otra pre-
gunta: «Candidato, de ser gobernador, ¿se 
compromete a que el dinero no va a quedar en 
las mismas familias de siempre en Coahuila?».

Manolo Jiménez se mostró titubeante en 
su respuesta. «Yo lo que propongo en este 
caso es hacer un Consejo Ciudadano de Via-

bilidad Financiera (…) para poder decidir y 
definir qué hacemos con este compromiso 
financiero que se tiene». Llamar «compro-
miso financiero» a la deuda de más de 43 mil 
millones de pesos contraída por el estado, en 
buena parte mediante el uso de documentos 
apócrifos durante el sexenio de Humberto 
Moreira, no lo hizo lucir nada bien.

Por su parte, el exalcalde de Ciudad Acu-
ña, Lenin Pérez, batiéndose en retirada, no 
solo tildó de desorganizado el debate, sino 
que amenazó con no asistir al segundo si se 
manejaba el mismo formato. Por supuesto, 
sí participó en ese otro. Incluso se presentó 
en el que organizó previamente la Confede-
ración Patronal Mexicana (Coparmex), el 
19 de abril, en el Instituto Tecnológico y de 
Estudios Superiores de Monterrey, Campus 
Saltillo, aunque este no se contabiliza de 
manera oficial por el IEC y donde solo estu-
vo presente un moderador que no intervino 
con ningún cuestionamiento.

De cualquier manera, las quejas de los 
candidatos fueron escuchadas. El encuentro 
que se llevó a cabo el 1 de mayo, en el Museo 
del Desierto, en la capital de Coahuila, donde 
Rosa Ivonne Melgar y Alejandro Cacho des-
empeñaron el rol de árbitros, quedó muy por 
debajo en comparación con su edición ofi-
cial anterior. La forma le ganó al fondo y los 
moderadores estuvieron más preocupados 
por el tiempo de desarrollo del evento que 
por los temas tratados. Las pocas preguntas 
que fueron lanzadas a los contendientes po-
líticos, lejos de inquietarlos, les sirvió de pie 
para manejar a gusto su arenga.

EDOMEX NO SE SALVA
Las mismas críticas le quedan al primer 
debate efectuado en el Estado de México, 

el 20 de abril, donde las dos únicas candi-
datas a la gubernatura de ese estado, Del-
fina Gómez —Morena, PVEM y PT— y 
Alejandra del Moral —PAN, PRI y PRD— 
dejaron mucho que desear en términos de 
propuestas concretas. 

La periodista Ana Paula Ordorica fue la 
encargada de moderar la discusión y tampo-
co se salvó de las críticas pues fue acusada 
de favorecer al PRI. El diputado de Morena, 
Horacio Duarte, argumentó incluso que una 
de las preguntas formulada por ella resultó 
despectiva hacia los pueblos originarios, por 
lo que la tildó de racista y clasista.

POBRE DIFUSIÓN
Si algo quedó a deber en los debates orga-
nizados por el IEC en Coahuila, y que poco 
o nada se ha señalado en los medios, fue su 
pobre difusión.

Ambos eventos fueron transmitidos en 
vivo por las plataformas digitales del IEC 
y su canal oficial de YouTube (@Instituto-
ElectoraldeCoahuila) y Facebook. Así tam-
bién por las redes sociales de Fuerza Infor-
mativa Azteca. Se dispuso, además, de una 
señal satelital para su difusión en estaciones 
de radio y televisión locales.

Otros medios de comunicación, como 
Milenio, echaron mano del conocido segui-
miento «minuto a minuto» en sus platafor-
mas digitales. Y nada más.

A diferencia de lo que sucedió en 2018, 
cuando los debates que se efectuaron entre 
los candidatos a la presidencia de la repú-
blica fueron transmitidos por los canales de 
mayor audiencia de los dos grandes empo-
rios televisivos del país —Televisa y TV Az-
teca—, en esta ocasión ninguna de las dos 
empresas se mostró interesada. E4

JUNTOS, PERO....Los aspirantes flanqueados por los moderadores

Sandra Romandía
 ■ Periodista de investigación. 
Cofundadora de 
Opinión 51, la primera 
plataforma de columnistas 
exclusivamente mujeres 
en México. Ha colaborado como articulista 
para Letras Libres, El Universal, Milenio y 
otros medios. Coautora de los libros Narco 
CDMX y Los 12 mexicanos más pobres. 
Actualmente es directora editorial de la 
revista de periodismo de investigación 
Emeequis. Ganadora de la beca María 
Moors Cabot, de la Universidad de 
Columbia.
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EVASIVAS Y CORTINAS DE HUMO SOBRE CONFLICTOS DE INTERÉS Y OCULTAMIENTO DE RIQUEZA

Cuando las cuentas no cuadran:
candidatos reprueban la 3 de 3
Las declaraciones sobre 
patrimonio, intereses y 
fiscal de los aspirantes a la 
gubernatura presentan vacíos 
e inconsistencias. Los hechos 
contradicen el discurso y 
envían señales negativas a un 
electorado que no solo exige 
transparencia, sino castigo 
para quienes lo engañaron e 
hipotecaron con una 
deuda impagable

GERARDO MOYANO

¿ De qué sirven las declaraciones fis-
cales, patrimoniales y de no conflic-
to de intereses de los candidatos al 
Gobierno de Coahuila si éstos infor-

man lo que quieren, evaden preguntas y no 
aclaran datos?

En la edición pasada (Espacio 4, 716), 
analizamos la declaración 3 de 3 que Ma-
nolo Jiménez, candidato de la Alianza por la 
Seguridad (PRI-PAN-PRD), presentó al Ins-
tituto Electoral de Coahuila (IEC) —la úni-
ca disponible de los cuatro pretendientes al 
cargo, al cierre de esa edición—, en la que 
el exalcalde de Saltillo informa un modesto 
sueldo de 34 mil pesos al mes y una serie 
de propiedades «donadas» o adquiridas a 
precio de «ganga» cuando era diputado del 
Congreso local (2012-2014).

Durante el primer debate organiza-
do por el IEC en Torreón, el pasado 16 de 
abril, Jiménez fue cuestionado sobre los 
contratos que sus empresas constructoras 
recibieron del Municipio de Saltillo cuan-
do él era alcalde (2018-2021), a lo que se 
limitó a responder: «Es lo que dicen mis 
adversarios». Incluso cuando la periodista 
de investigación Sandra Romandía, direc-
tora de la revista Emeequis y moderadora 
del debate, insistió en que ella misma había 
revisado la documentación que así lo com-
prueba y cuestionó la opacidad el padrón 
de los beneficiarios del programa «Echados 
pa´delante» durante la pandemia, el priista 
repitió la respuesta.

Y si Jiménez «tropezó» en transparencia, 
Armando Guadiana, candidato de Morena, 
no se queda atrás.

El empresario minero, ganadero, trans-
portista e inmobiliario —quien se disputa 
con el candidato Ricardo Mejía Berde-
ja (PT) la «representación» de la Cuarta 
Transformación en el estado— promete que 
encabezará un Gobierno «austero» y que no 
se robará «ni un peso», pero en su 3 de 3 

dejó vacías las casillas correspondientes a 
la información sobre propiedades y cuentas 
bancarias en el extranjero.

El dato no es menor si se considera que 
en octubre de 2021 la indagación de Pan-
dora Papers, realizada por el Consorcio In-
ternacional de Periodistas de Investigación 
(ICIJ, por sus siglas en inglés), reveló que el 
senador con licencia es titular de la sociedad 
offshore Atlantic Industries International Li-
mited, a través del fideicomiso The Hawaii 
Trust, en la que reportó una fortuna de más 
de 28 millones de dólares, la cual no se en-
cuentra en sus declaraciones patrimoniales.

Guadiana atribuyó el «error» a sus con-
tadores, pues «me atonté en el asunto de 
la Declaranet». En este sentido, también 
parece haberse atolondrado en su declara-
ción patrimonial ante el IEC, en la que no 
solo evadió contestar las preguntas sobre 
sus activos en el extranjero, si no que re-
portó ingresos mensuales por 2.8 millones 
de pesos —superiores a la nómina anual de 
sus empresas en 2021, según la declaración 
presentada el 24 de abril pasado ante la Se-
cretaría de Hacienda.

Si a estos ingresos se suman los poco 
más de 1 millón de pesos que recibe al año 

por su sueldo en la Cámara de Senadores, el 
candidato morenista gana treinta veces más 
que el presidente de la República.

AUSTERIDAD COLOR CARBÓN
Según la declaración patrimonial presenta-
da ante el IEC, el empresario originario de 
Múzquiz recibe casi 350 mil pesos al mes 
por «actividad industrial o comercial», 
otros 2.3 millones por «servicios profesio-
nales, participación en consejos, consulto-
rías y asesorías», y 141 mil pesos mensuales 
por «otros» ingresos no etiquetados. El in-
greso de su «cónyuge y/o dependientes eco-
nómicos» es de 50 mil pesos al mes, con lo 
que sus ingresos mensuales totales suman 
poco más 2.8 millones de pesos.

Esta cifra supera lo que los 40 traba-
jadores a su cargo ganan en conjunto en 
todo un año: 2.9 millones de pesos (2021),  
según su declaración del ejercicio de im-
puestos federales.

Si el año pasado Guadiana tenía los in-
gresos que declaró ante el IEC y a eso se le 
suman los poco más de 96 mil pesos al mes 
que recibió por su curul como senador, se 

TRANSPARENCIA SIMULADA. Armando Guadiana, en el debate de Torreón
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habría embolsado más de 34 millones de 
pesos en 2022.

Así las cosas, el candidato de Morena en 
Coahuila gana mucho más que el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador (AMLO), 
quien según información pública tiene un 
sueldo bruto mensual de 174 mil 26 pesos y 
neto de 120 mil pesos 948 pesos, lo que suma 
un millón 451 mil 376 pesos (netos) al año.

En cuanto a sus bienes inmuebles, Gua-
diana no reporta ninguna casa, pero sí 10 
terrenos, de los cuales uno está en Zacate-
cas y el resto en Coahuila (Abasolo, Zara-
goza, Sabinas, «Villamorelos», Villa Unión, 
Arteaga y Saltillo). Uno de ellos, señalado 
como «Fracc Ex Hacienda de Gpe Galeana», 
aparece listado en Coahuila, pero sin muni-
cipio. Una búsqueda rápida en internet no 
arroja resultados para ese nombre en la en-
tidad, sino para Nuevo León y Michoacán.

Guadiana tampoco reporta la propiedad 
de vehículos, pero sí participación en 14 
sociedades mercantiles: Compañía Minera 
Coapas, Materiales Industrializados, Explo-
tación Minera el Éxito, Compañía Minas 
del Condembaro, Fundidora y Relaminado-
ra Saltillo, Minera Macocozac, Compañía 
Agrícola El Guaycán, Inmobiliaria El Pilar 
de Saltillo, Promotora Inmobiliaria El Pilar 
de Coahuila, Promociones y Espectáculos 
Zapalinamé, Líneas Aéreas Comerciales, 
Inmobiliaria del Valle de Coahuila, Battery 
Max de México y Exploraciones Río Álamos.

En cuanto al «objeto social» de éstas, 
ocho están dedicadas a la minería, tres son 
inmobiliarias, una de «medios masivos», una 
de «transporte» y otra de «energía eléctrica».

Cabe recordar que en 2020, cuando 
fungía como presidente de la Comisión de 
Energía del Senado, el periódico español El 
País reveló que «al menos cuatro empresas 
asociadas a él o a su familia aparecen entre 
las potenciales beneficiarias» de las compras 
de carbón de la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE). Éstas son: Carbón Mexicano, 
Zapalinamé, Río Álamo y Minera 2G.

«El político no figura en ninguna de ellas 
como socio. En tres aparece como apode-
rado y en la cuarta son sus parientes o per-
sonas cercanas quienes ocupan cargos de 
responsabilidad o de representación legal. 
Dos de las empresas, Carbón Mexicano y 
Zapalinamé, están registradas ante la Secre-
taría de Economía como partes del grupo 
empresarial Materiales Industrializados S.A. 
(MINSA), una compañía en la que el senador 
sí es socio», señala la nota «Cuatro empresas 
vinculadas a un senador de Morena apare-
cen como proveedoras de la CFE» (31.07.20).

EVASIÓN Y ACUSACIONES
Los Pandora Papers evidenciaron que Gua-
diana figura como fundador de un fideico-
miso que resguarda 50 mil acciones de una 
empresa ubicada en las Islas Vírgenes Britá-
nicas, catalogadas como «paraíso fiscal». Es 
decir, lugares donde empresarios y políticos 
de todo el mundo esconden fortunas no de-
claradas al fisco.

Además de haber dicho que «se olvidó» 
de declarar en México la fortuna de 28 mi-
llones de dólares que sí reportó al fundar el 
fideicomiso, Guadiana argumentó que su 
intención era crear una empresa que su-
puestamente participaría de un negocio de 
carbón en Colombia, el cual nunca se con-
cretó (Espacio 4, 704).

Por entonces, la organización mexica-
na Quinto Elemento Lab, que participó de 
la investigación, señaló: «Al momento de 

registrar su offshore, Guadiana dijo que su 
ingreso anual rondaba los 600 mil dólares 
y que su patrimonio superaba los 28 mi-
llones de dólares distribuidos en empresas 
mineras, inversiones y propiedades. Desig-
nó a sus cuatro hijos como beneficiarios, 
según los expedientes del despacho. En las 
declaraciones patrimoniales públicas que 
presentó ya como senador, esa fortuna ya 
no estaba. En 2020 y 2021 Guadiana dejó en 
blanco los campos donde tendría que deta-
llar sus ingresos».

Lo mismo ha hecho en la sección de 
«Datos adicionales» de su 3 de 3 presentada 
ante el IEC, donde sí contestó su estado ci-
vil (casado) y su grado máximo de estudios 
(maestría), pero no las preguntas referentes 
a activos y cuentas bancarias en el extranje-
ro y a través de empresas morales.

En noviembre de 2021, Quinto Ele-

mento Lab reveló además que entre enero 
y febrero de 2020 el Servicio de Adminis-
tración Tributaria (SAT) condonó multas a 
tres empresas de Guadiana por un total de 
2.6 millones de pesos. «Es una vacilada», 
atajó el empresario.

En la declaración ante el IEC, el candi-
dato de Morena informa además tener in-
tereses en la asociación civil Claridad y Par-
ticipación Ciudadana, con la cual recorrió 
el país para denunciar la «megadeuda» por 
más de 38 mil millones de pesos adquirida 
durante el sexenio del gobernador Humber-
to Moreira (2005-2011) —una parte de ella 
con documentos apócrifos— y avalada en el 
de su hermano Rubén (2011-2017).

Pese a la cantidad de recursos materia-
les y humanos invertidos en sus campañas 
de denuncias, tanto a través de Claridad y 
Participación Ciudadana como candida-

to al Gobierno por Morena en 2017, una 
vez en el Senado (2018), Guadiana se olvi-
dó del asunto. Incluso en su campaña a la 
alcaldía de Saltillo, en 2021, el hombre de 
los sombreros Stetson moderó su discurso 
contra los Moreira y se acercó al goberna-
dor Miguel Riquelme.

Quizás hayan surtido efecto las pre-
siones judiciales de Moreira a través de la 
Fiscalía General de la República, que en 
2012 inició una carpeta de investigación 
en su contra por operaciones con recur-
sos de procedencia ilícita, falsificación de 
moneda y delincuencia organizada, la cual 
seguiría activa, según El Heraldo de Méxi-
co (29.11.22).

Otra denuncia que sus adversarios polí-
ticos no dejan de mencionar cada vez que 
tienen oportunidad tiene que ver con un 
proceso por fraude y falsificación de docu-
mentos iniciado por el Banco Nacional de 
Crédito Exterior (Bancomext) en 1993 y 
que le costó unos días de cárcel en el penal 
de Topo Chico.

En el debate de candidatos del 16 de 
abril, el exsubsecretario de Seguridad Ri-
cardo Mejía le recordó el asunto, a lo que 
el senador con licencia contestó «Ahorita te 
voy a contestar, traidor sinvergüenza».

Sin embargo, Guadiana respondió con 
más ataques sin aclarar nada sobre ésta y 
otras denuncias. Al respecto, su principal 
propuesta de campaña es no robarse «ni 
un peso» y encabezar un Gobierno austero. 
Pero a juzgar por las preferencias electora-
les (23.2% según Massive Caller, 23.04.23) , 
muy pocos le creen. E4

OTROS TIEMPOS. Como senador, Guadiana se «olvidó» del moreirazo

Diputaciones locales, un hueso difícil de… soltar
La mitad de los legisladores 
va por la reelección

En los 94 años ininterrumpidos que el 
PRI ha gobernado Coahuila, el Con-

greso local ha sido un apéndice del Eje-
cutivo. Las iniciativas presentadas por el 
gobernador de turno son aprobadas sin 
mayor discusión y, cuando la hay, la voz 
de la oposición queda silenciada por una 
mayoría oficialista que cuenta con aliados 
de partidos satélites.

El ejemplo más emblemático –y ver-
gonzoso– es acaso la legalización de la 
deuda estatal heredada por la administra-
ción de Humberto Moreira (2005-2011), 
una parte de la cual fue contratada con 
documentos falsos.

La primera restructuración aprobada 
por el Congreso, a iniciativa del goberna-
dor interno Jorge Torres López, en 2011, 
no solo legalizó el pasivo, sino que lo ele-
vó de poco más de 33 mil millones a 36 
mil millones de pesos. Desde entonces, 
los diputados locales han aprobado tres 
restructuraciones más que mantienen el 
pasivo casi intacto, pese a que el estado ha 
pagado una cantidad similar en intereses 
(Espacio 4, 709).

En este contexto, el próximo 4 de ju-
nio, los electores de Coahuila tendrán que 
elegir los 25 diputados que conformarán 
la LXIII Legislatura, la cual iniciará fun-
ciones el 1 de enero de 2024. Entre los 
candidatos, hay 12 diputados de la actual 
Legislatura que buscan la reelección.

Por la «Alianza Ciudadana por la Se-
guridad» (PRI-PAN-PRD) buscan repetir 
en el cargo Olivia Martínez Leyva, Raúl 
Onofre Contreras, Hugo Dávila, Álvaro 
Moreira, Jesús María Montemayor, María 
Guadalupe Oyervides, Edna Ileana Dá-
valos, Elena Guadalupe Morales y María 
Bárbara Cepeda.

Por Morena, van de nuevo los dipu-
tados Rodolfo Walss y Lizbeth Ogazón, 
mientras que Claudia Elvira Rodríguez 
intentará lo mismo por la coalición 
UDC-PVEM.

Entre los aspirantes, también hay cin-
co exlegisladores que quieren regresar al 
Congreso, la mayoría bajo nuevas siglas: 
por la alianza PRI-PAN-PRD van la exdi-
putada de la UDC Zulma Guerrero Cáza-
res y el panista Gerardo Aguado Gómez. 
Por Morena, el exalcalde panista de To-
rreón José Ángel Pérez y el exdiputado 
por la UDC Edgar Sánchez Garza. Por la 
alianza UDC-PVEM va el exdiputado por 
Morena José Ignacio Corona.

Más allá de los motivos políticos, un 
gran incentivo para repetir en el puesto es 
sin duda el sueldo que reciben los legisla-
dores locales, el cual supera al de los di-
putados federales. Según el tabulador de 
personal de confianza, mandos superio-
res y superarios del Gobierno de Coahui-
la, el cual tiene vigencia a partir del 1 de 
febrero de 2023, los diputados locales tie-
nen un sueldo de 91 mil 313 pesos al mes, 
sin incluir otros beneficios.

En contraste, de acuerdo con el Ma-
nual que regula las Remuneraciones para 
los Diputados Federales, Personal de 
Mando y Homólogos de la Cámara de Di-
putados para el Ejercicio Fiscal 2023, los 
diputados federales reciben este año un 
salario mensual neto de 75 mil 763 pesos 
con 18 centavos.

Cabe recordar que desde 2014, los di-
putados de Coahuila pueden reelegirse en 
el cargo hasta por cuatro periodos conse-
cutivos, es decir, 12 años. E4

ÁLVARO MOREIRA (PRI)

Grupos representados

COMPOSICIÓN LXII LEGISLATURA

16 3

1 1

4
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Y o no sé usted, pero a mí siempre me han resul-
tado aborrecibles los caudillos, los «salvadores» 
de la patria, los que se perciben como ilumina-
dos, y se sienten destinados a enarbolar «cau-

sas» que les cambiarán el destino a sus pueblos. De ahí sin 
duda que mi rechazo, a la vez, de esa ciega inclinación ante 
la «autoridad» de algún personajazo al que le ponderen en 
forma excesiva los méritos que pueda tener como persona. 
Y en este país parece que no nos hemos podido librar de 
la proclividad casi genética de adorar lentejuelas y cuentas 
de vidrio, como de las que se valieron los lagartos espa-
ñoles para ponernos la bota en el pescuezo durante 300 
años. Es fecha que la siguen usando la caterva de ca… que 
han dizque gobernado a nuestro país. Y como encuentran 
seguidores, de los tres sectores, en los ricos complicidad 
a cambio de «salvaguardar» sus interese$$$$, en la clase 
media por valemadristas y en la de los más pobres, lealtad 
supina a cambio de prebendas, que por cierto jamás los 
han sacado ni los sacarán de su marginación. 

Cada ensalzamiento de las obras realizadas por un go-
bernante, me cae como aceite de ricino en ayunas. ¿Por 
qué aplaudirles por lo que por obligación les corresponde 
hacer y con dinero nuestro? Es como darle las gracias al 
cajero, como dicen por ahí, cuando vamos a sacar nues-
tro billete. A esta ceguera se le conoce como culto a la 
personalidad. Su base teórica se sustenta en el concepto 
idealista de la historia de que el curso de esta no lo deter-
mina la acción de las masas del pueblo, sino los deseos y 
la voluntad de los grandes hombres —caudillos, militares, 
ideólogos, etc—. Se trata de atribuirles un valor absoluto 
al papel de estas «eminencias» de la Historia. Y f íjese que 
ironía, uno de los grandes «cultos» instaurados fue el de 
José Stalin en la Rusia comunista, totalmente adverso a la 
filosof ía de la transformación que ocurre por la obra de las 
masas trabajadoras, que sostiene la revolución socialista. 
La democracia es la única que puede cambiarle el rum-
bo a un pueblo, pero no la de fachada, la de diatriba. Y 
vaya que eso lo sabemos en México, donde andamos tan 
escasos de su distinguida presencia. A lo largo de nuestra 
Historia hemos tenido todo un desfile de individuos que 
llegados al poder enseñan el cobre del que están hechos, 
joden a México a diestra y siniestra y viven a todo dar en 
la más absoluta de las impunidades. Y hasta hay pueblos, 
calles, puentes, plazas que llevan sus nombres. Es el colmo 
de la desfachatez de los que autorizan y de los que toleran.

Hablemos de este fenómeno con puntualidad. ¿Qué es 
el culto a la personalidad? Lo describen como un fenóme-
no masivo de seguidismo, adulación y obediencia perma-
nente a un individuo que se erige líder de un movimiento 
determinado en el ámbito, por lo menos, de un país. Este 
culto implica actitud acrítica de sus seguidores, y por la 
descalificación, mínimo, a quienes no obedecen. Incluso 
se instauran actividades ritualizadas. ¿Cómo ve? Sus prin-
cipales características son la generación de unidad entre 
las masas. Hoy día cuentan con los medios más modernos 
para hacerlo, televisión, radio, redes sociales, mañaneras…
gulp… Así se hacen conocidos ante millones de personas. 
Y están presentes a mañana, tarde y noche. Cuando se en-
ferman, porque también se enferman, hoy el COVID está 
de moda. ¿Será verdad será mentira? Entonces sale alguno 
de sus corifeos a representarlo. Y el enfermo de COVID 
manda twitter en los que afirma que su corazón está al 100. 
Y los líderes, hasta a quienes les ha dicho que son traidores 
a la patria un diablal de veces, se suman a desearle pronta 
recuperación. Qué bonito ¿verdad? 

El ínclito es más largo que la avenida Insurgentes de la 
ciudad de México, apunto el símil solo para ejemplificar 
su colmillo. Es un manipulador innato, sabe por dónde 
llegarle a la gente, conoce sus pareceres. Se convierte en 
apóstol de los pobres, y es enfático cuando dice que prime-
ro los pobres. Y destina un billetal de los impuestos para 
«resarcirlos», pero siguen igual. ¿Y qué? Son felices con 
la dádiva, pero eso no es lo más deleznable, les hace creer 

que se lo deben a él, como si saliera de su bolsillo. Aun-
que estén establecidos en la Constitución de la República. 
Siempre añade una carga emocional a medidas políticas. 
Nada transmite más emociones que una cara de carne y 
hueso. Entonces la usa para ello y además sabe darle coba 
a los escuchas… «pueblo sabio…».

Y los baños de pureza: «nosotros no somos iguales a 
los que estaban antes…», «se acabaron los conservado-
res…» Uyyy…si la lengua dice lo que sea, y éste de hoy 
es un boquiflojo… ¿Se acabaron? «No’mbre», que se van 
a acabar, sus filas están llenas de lo más «puro» del PRI, 
del PAN, del PRD… su movimiento fue recogiendo todo 
el cascajo. El mismo se graduó con «honores» en el PRI. 
Es su alma mater. 

El culto a la personalidad es típico de los regímenes 
totalitarios. Hay una «inclinación natural» del iluminati 
a no tener que reconocer errores ni rendir cuentas a na-
die, ya que toda la autoridad se concentra en su persona. 
Aborrece cualquier entidad que le merme terreno. Tiende 
a desaparecerlas, empieza hablando pestes de ellas, de sus 
integrantes, pregona que son corruptos, pero nomás de 
lengua, a través de sus mozos de espadas en el Congreso 
de la «Desunión» les merma de manera importante recur-
sos que son necesarios para su operación, y si hay cambio 
en sus Consejos se aferra a meter a sus incondicionales a la 
de a fuerza, y si no le sale el tiro, entonces los inmoviliza. Y 
se retuerce de ira cuando otro de los poderes, de su mismo 
nivel, no le permite intromisiones.

Derivado de todo esto, no sorprende que el «caudillo» 
termine estableciendo un régimen dictatorial, arraigado 
en una ideología política conocida, pero interpretada a su 
manera, y que resulta atractiva para un número importan-
te de la población. El fanático político que es por lo general 
el que lo sigue, participa del culto a la personalidad con 
singular emoción, piensa en su líder como un ser fuera de 
este mundo, al que le atribuye fuerzas y talentos bien fre-

gones, y ligado estrechamente con el devenir de la patria. Y 
es que a fuerza de machacar a través de su maquinaria pro-
pagandística de que se trata de un ser único, hay quienes le 
compran la idea de que solo con él y con nadie más el país 
se transforma. Y no hay poder humano que convenza a un 
fanático de lo contrario. No obstante, tarde o temprano 
estas técnicas de polarización y culto a la personalidad no 
le van a servir para navegar eternamente con la bandera de 
azote de los conservadores neoliberales. Y sobre todo con 
el actuar de muchos de los del primer círculo.

Pasemos revista a lo nefasto de un culto a la personali-
dad. ¿Cómo va a ser sano para un país tener esto? Igualar la 
figura del líder con la patria. Confundir gobierno, partido 
de gobierno y la voluntad del líder. Tratar de imponer una 
ideología política en particular, la del líder. Afirmar que las 
críticas al líder son inadmisibles y que disentir es traición 
a la patria. Tener un partido único y dedicarse a insultar 
a partidos de oposición que le resulten particularmente 
incómodos. Persecución y vendettas por rencores perso-
nales del «líder». Pretender eliminar la división de poderes 
y burlarse del estado de Derecho pasando por encima del 
mismo o enviando verdaderas sandeces como Iniciativas 
de ley, entre otras «lindezas» El arribo de este tipo de líde-
res mesiánicos al poder no es asunto nuevo. Hay un largo 
listado y con ellos las tragedias causadas a sus pueblos. La 
Historia tiene registro de lo que puede convertirse un go-
bierno en manos de un tipo ensoberbecido en la creencia 
absoluta de su autosuficiencia y el poder concentrado en 
su sola persona. Ejemplos históricos: En seis años, bajo la 
batuta de Hitler fueron asesinadas en Alemania y en otros 
países bajo su control, entre 11 y 14 millones de personas. 
Otro, bajo el mandato de Vladímir Lenin fueron asesina-
dos por motivos políticos más de un millón de personas. Y 
hay más, Stalin, Mussolini, Gadafi, Fidel Castro. 

El tipo no está jugando, ni la cumbamba que lo vitorea. 
Ya tuvimos y lo repito, tres dictaduras, dos que fueron ver-
daderos baños de sangre y la tercera que impuso un siste-
ma que no se acaba de morir y que parece nos inyectó una 
dosis mortal de desamor a la única patria que tenemos, 
porque solo así se explica la complicidad de unos, el va-
lemadrismo de otros y la postración aceptada de millones 
a ser bocabajeados hasta la consumación de los siglos y 
no levantar un dedo para cambiar semejante destino. El 
dictador bananero va de frente y no se quita. Si no somos 
capaces quienes disentimos, de acordar llevar en unidad 
y con grandeza, pensando en el bien común, a personas 
pensantes, capaces, honestas y comprometidas probadas, 
a la presidencia de la República y al Congreso de la Unión, 
no valemos un clavo, ni merecemos ser mexicanos.

¿Más tlatoanis?

El culto a la personalidad 
es típico de los regímenes 

totalitarios. El «iluminati» no 
reconoce sus errores ni rinde 

cuentas a nadie, ya que toda la 
autoridad se concentra en él

Esther Quintana Salinas
Académica y ex presidenta estatal del PAN
esther_quintan@yahoo.com.mx
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L U C E S  Y  S O M B R A S

TAMBIÉN CON RELACIÓN A LAS ARMAS,  
el representante de México ante Naciones Unidas 
(NU), Juan Ramón de la Fuente, señaló que los 
países productores de pertrechos bélicos no están 
cumpliendo con los tratados internacionales para 
controlar su venta y distribución debido a que tienen 
un conflicto de interés. El profesor emérito de la 
Facultad de Medicina de la UNAM recalcó que 
tratar este asunto en el Consejo de Seguridad de NU 
resulta particularmente difícil porque los miembros 
permanentes con derecho a veto son los principales 
productores de armas. «Hay un conflicto de interés 
en muchos de ellos, su narrativa es políticamente 
correcta y están del lado del derecho internacional 
y de observar los tratados y las resoluciones del 
Consejo de Seguridad; en los hechos, la verdad, es 
que sabemos que esto no ocurre», dijo. El exrector 
de la UNAM indicó que existe un doble discurso 
de estos países. «La respuesta habitual que dan es 
que se trata del sector privado. Y así es, en efecto, 
pero el Estado tolera y permite que eso ocurra». De 
tal forma, por un lado, declaran estar a favor de los 
acuerdos internacionales y por el otro son omisos en 
el cumplimiento de los tratados.

ESTADOS UNIDOS NO DEJA DE SUFRIR  
por el uso indiscriminado de armas de fuego. En el 
vecino del norte, en apenas seis días, siete personas 
recibieron disparos —una de ellas de muerte— por 
cometer los más simples errores. El 15 de abril, en 
Nueva York, un grupo que buscaba la casa de un 
amigo tomó un camino equivocado y una de sus 
integrantes recibió un disparo mortal. El 18 de abril 
un hombre le disparó a una niña de seis años y a 
sus padres, en Carolina del Norte, después de que 
varios menores fueran a recuperar una pelota que 
rodó a su jardín. Ese mismo día, pero en Texas, otro 
individuo accionó su arma contra un par de porristas 
luego que una de ellas se subió al auto del agresor 
tras confundirlo con el suyo. Finalmente, el día 20, 
en Missouri, un adolescente de Kansas City recibió 
dos disparos por equivocarse de casa cuando se 
disponía a recoger a sus hermanos pequeños. Este 
tipo de sucesos reactiva el debate sobre la necesidad 
de imponer modificaciones en las leyes sobre armas 
en Estados Unidos, pero hasta la fecha ninguna de 
las administraciones que han desfilado por la Casa 
Blanca han logrado superar las objeciones de la 
poderosa Asociación Nacional del Rifle.

SOBREPESO Y OBESIDAD EN NIÑOS  
y adolescentes sigue pegando fuerte a México y 
no solo en términos de salud, también en el sector 
económico. Mauro Brero, jefe de Nutrición del Fondo 
de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), 
aseguró que estas dolencias le cuestan cada año 
al país 650 mil millones de pesos —equivalente 
al 3% del Producto Interno Bruto (PIB)— por 
concepto de años vividos con discapacidad o 
perdidos por muertes prematuras. «También a 
mayores gastos en salud y menores oportunidades 
de empleo remunerativos; pérdidas de salario y 
productividad», señaló el experto. Otro conocedor 
del tema, Francisco Antonio Meza Durán, director 
general de alimentación y desarrollo comunitario 
del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de 
las Familias (DIF), reveló que se ha registrado un 
aumento de 149% de la obesidad en niños, y un 63% 
en niñas, de acuerdo con un estudio realizado por su 
dependencia de 2018 a 2021. Un reporte de la FAO 
México en coordinación con la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) alerta que el consumo 
frecuente de bebidas azucaradas por parte de niños 
y adolescentes aumenta 10% la probabilidad de 
padecer sobrepeso y obesidad.

OTRA DISTINCIÓN QUE TAMBIÉN  
se entregó, pero el día 19 de abril, fue la Medalla 
Belisario Domínguez a la escritora, periodista y 
activista Elena Poniatowska. Se trata de la máxima 
condecoración que da el Senado de la República de 
México por acciones destacadas en beneficio de la 
nación o de la humanidad. De esta forma, la autora de 
La noche de Tlatelolco personifica a la novena mujer 
en recibir el galardón. «¿Alguna vez lo imaginé? No. 
Los premios son una puerta que se abre de pronto, un 
regalo, una posibilidad de futuro y un reconocimiento 
al pasado para los que como yo se despiden», comentó 
la galardonada con sincera emoción. La ceremonia solo 
tuvo un momento de tirantez —que provocó algunos 
gritos y rechiflas— cuando los opositores de la 4T 
escucharon mencionar el nombre del presidente en voz 
de Poniatowska, mientras decía sentirse agradecida por 
el premio. «Muchas gracias, me da tristeza que no nos 
acompañe el señor presidente de la república, Andrés 
Manuel López Obrador, porque tanto mi familia, mis 
amigos y muchos de los que estamos aquí lo queremos, y 
no solo lo queremos, lo admiramos», afirmó la escritora.

AMÉRICA LATINA Y, EN ESPECIAL, 
Venezuela, están de plácemes con la entrega del Premio 
Cervantes al escritor Rafael Cadenas. El evento se llevó 
a cabo el 24 de abril —un día de retraso en relación 
a la fecha habitual en que se celebra y que coincide 
con el Día Mundial del Libro— en el Paraninfo de la 
Universidad de Alcalá de Henares (Madrid), a mano 
de Sus Majestades los Reyes de España y en presencia 
del ministro titular del Ministerio de Cultura y 
Deporte, Miquel Iceta. Según destacó el jurado, el 
galardón le fue concedido por su «vasta y dilatada obra 
literaria», así como por la trascendencia de un creador 
que ha hecho de la poesía «un motivo de su propia 
existencia» y la ha llevado «a alturas de excelencia». A 
sus 93 años, Cadenas se convierte en el primer escritor 
venezolano reconocido con esta distinción que se otorga 
anualmente y viene dotada con 125 mil euros. En rueda 
de prensa comentó que cuando recibió en noviembre la 
noticia pensó «que podía ser un invento de Don Quijote 
en uno de sus extravíos». En ese mismo encuentro 
aprovechó para aconsejar a los jóvenes que no busquen 
la fama, ya que para «el escritor y el poeta su centro 
tiene que ser la creación, olvidarse de todo lo demás».

FINALMENTE SE CONCRETÓ LA VENTA  
del avión presidencial. La nave, un Boeing 787-8, con 
capacidad para 80 pasajeros, fue vendida al Gobierno de 
Tayikistán en 92 millones de dólares. Jorge Mendoza, 
director de Banobras, explicó que la transacción 
se realizó a través de la estatal de Inversiones y 
Administración de Propiedades de la nación exsoviética. 
El TP-01, como también se le conoce, cuenta con 
acabados finos, incluso con detalles de marmolería, 
interiores en piel color crema, varios escritorios y 
una chimenea artificial. Además, tiene un dormitorio 
principal con una cama de tamaño completo, sillas y 
armarios. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
lo calificó como un símbolo de la corrupción de 
Gobiernos anteriores. «Ya nos quitamos este pendiente, 
porque vaya que nos costó encontrar un cliente. Y pues 
estamos contentos, estamos como los nuevos ricos, que 
compran un yate o un avión como este, y son felices sólo 
el día que lo estrenan y el día que lo venden», comentó 
el mandatario. El dinero obtenido por la venta será 
destinado a la construcción de dos hospitales, cada uno 
de 80 camas, en las zonas más pobres de México: Tlapa, 
Guerrero, y Tuxtepec, Oaxaca.
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Físicos
 ■ Descoordinación de las extremidades 
del cuerpo, como la falla al caminar o el 
movimiento de un solo lado del cuerpo.

 ■ Problemas en la pronunciación y articula-
ción e incoherencias al hablar.

 ■ Alteraciones del sueño, pérdida de la 
memoria y del apetito.

 ■ Alteraciones musculares, contracciones 
involuntarias o alteraciones del equilibrio 

y disminución de la fuerza física.
 ■ Trastornos mentales: ansiedad y depresión.
 ■ Problemas cardiacos.

Psicológicos
 ■ Sedación, placer artificial.
 ■ Pérdida del interés en las actividades  
cotidianas y en la convivencia  
interpersonal. 

 ■ Estado de aislamiento
 ■ Pérdida de la conciencia

ALARMA INTERNACIONAL POR LA DEVASTACIÓN DERIVADA DEL CONSUMO DE LA DROGA

La guerra del fentanilo atrapa
a México entre China y EE. UU.
La crisis de salud pública 
amenaza la estabilidad política 
en la potencia de Occidente. 
Demócratas y republicanos 
buscan culpables al sur de 
su frontera. El Gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador 
se defiende y apunta hacia el 
gigante asiático, pero Xi Jinping 
se lava las manos

EDGAR LONDON

L a masacre del 15 de abril en el bal-
neario La Palma, en Guanajuato 
—donde perdieron la vida siete 
personas, entre ellas un niño— dejó 

en evidencia que, en México, la violencia aso-
ciada al crimen organizado campa por sus 
fueros. El suceso tiene lugar justo cuando el 
Gobierno mantiene una fuerte disputa con 
Estados Unidos y China por el incremento en 
la frontera norte del tráfico de fentanilo. 

El comercio ilegal de este opioide sin-
tético, 50 veces más fuerte que la heroína 
y 100 veces más fuerte que la morfina, ha 
llevado al presidente Andrés Manuel López 
Obrador a estudiar la posibilidad de susti-
tuirlo por otros sedantes para fines médicos 
—lo que permitiría prohibir su importación 
al país— así como asignarle a la Secretaría 
de Marina la administración de puertos que 
pudieran estar siendo utilizados para reci-
bir este estupefaciente de forma irregular.

El líder de la 4T argumentó que el ata-
que perpetrado por un grupo de al menos 
20 hombres armados al balneario La Pal-
ma está ligado al narcotráfico. «El caso de 
Guanajuato es eso lamentablemente se dejó 
crecer por distintas causas el consumo. No 
solo en los jóvenes (sino también en) traba-
jadores de maquilas que, para aguantar la 
fatiga, también por los bajos salarios que se 
pagaban, optaron por el cristal y por otras 
drogas, y ahí hay una lucha entre grupos, 
entre bandas por ese mercado y por eso 
los enfrentamientos constantes, asesinatos, 
muy lamentables», expresó.

TRIUNVIRATO HOSTIL
Estados Unidos, México y China se han en-
frascado en una red de acusaciones mutuas 
donde cada país culpa al otro por el incre-
mento del uso de fentanilo, ya sea en tér-
minos de producción, comercio o elevado 
índice de demanda.

En Estados Unidos, el consumo desmedi-
do de esta sustancia provocó más de 100 mil 
muertes por sobredosis el año pasado y obli-
gó al presidente Joe Biden a tomar medidas 

urgentes para frenar la entrada de este peli-
groso estupefaciente. El demócrata ya solicitó 
al Congreso una partida presupuestaria de 46 
mil 100 millones de dólares para su estrate-
gia contra las drogas a desarrollar en 2024. La 
asignación de estos recursos permitiría una 
mejor coordinación entre las agencias encar-
gadas de la lucha contra los carteles, mayor 
inversión en tecnología, así como un apoyo 
más amplio a las comunidades afectadas.

Como parte de esta lucha, Biden ha inten-
tado reforzar la colaboración con México, al 
que ha señalado repetidamente como uno 
de los principales responsables del tráfico de 
fentanilo hacia su territorio. El senador esta-

dounidense Linsey Graham echó más leña al 
fuego al afirmar que amplias zonas de Mé-
xico estaban controladas por organizaciones 
criminales, llegando a catalogar al país como 
un «narcoestado». La facción republicana 
ha intentado incluso clasificar a los cárteles 
mexicanos como grupos terroristas, lo que 
otorgaría a las fuerzas armadas de Estados 
Unidos la capacidad de combatirlos.

«Sabemos que los componentes químicos 
de China están llegando a México, sabemos 
que el fentanilo se está produciendo en Méxi-
co, sabemos que hay transbordo por la fron-
tera, también por rutas aéreas y marítimas a 
Estados Unidos y también sabemos que los 

estadounidenses están muriendo», dijo el di-
rector de la Oficina de Política de Control de 
Drogas de la Casa Blanca, Rahul Gupta.

El presidente López Obrador se apresuró 
en desmentir estas declaraciones y ripostó 
al decir que la crisis de sobredosis de opiá-
ceos en los Estados Unidos es un proble-
ma de salud pública que debe ser resuelto 
por esa nación. Aseguró, además, que el 
fentanilo proviene de Asia y para probarlo 
destacó que el 86% de los encarcelados por 
el tráfico del estupefaciente son ciudada-
nos orientales. «En México no se produce 
fentanilo, pero queremos ayudar», afirmó. 
Asimismo, pidió a Graham que mejor uti-
lizara su influencia en el Senado para am-
pliar el control sobre el comercio de armas 
y la distribución de fentanilo. En cuanto a 
la posibilidad de una incursión militar esta-
dounidense en territorio mexicano calificó 
de «mequetrefes e intervencionistas» a los 
políticos que propusieron la idea.

El mandatario mexicano envió el 22 de 
marzo una carta al Gobierno chino en la 
que solicitó a su presidente, Xi Jinping, ac-
tuar contra la producción de la droga sinté-
tica «por razones humanitarias». «Sería un 
apoyo inestimable contar con información 
sobre quiénes importan esta sustancia; en 

Fuente: ejecentral.com.mx

La ruta del fentanilo
Desde la irrupción del fentanilo en el mercado mexicano, su elaboración y distribución se localiza 
principalmente en el norte y occidente del país; sin embargo, cada vez es más frecuente encontrar 
laboratorios en el centro y sureste del territorio.

Correlación entre cultivos y violencia
El siguiente mapa muestra que la inci-
dencia delictiva está relacionada con las 
regiones del país donde se realizan los 
mayores decomisos de drogas.

4) Más del 75% del fentanilo 
se mueve a través de la 
frontera entre Tijuana y San 
Diego. Las vías que conectan 
al Pacífico con ciudades 
fronterizas se han convertido 
en zonas de disputa entre los 
grupos criminales.

3) Los cargamentos de fentanilo se transportan por tie-
rra, aire o mar hasta los Estados Unidos. También se han 
identificado que centros urbanos como Guadalajara, Ja-
lisco y Ciudad de México comienzan a despuntar como 
centros de elaboración y distribución del enervante.

2) Los puertos de Manzanillo, Colima y Lázaro Cárdenas, 
Michoacán, son identificados como los principales puntos de 
entrada de químicos para la elaboración de fentanilo. En fe-
chas recientes, también han adquirido relevancia Guaymas, 
Sonora y Puerto Vallarta, Jalisco.

1) Los puertos marítimos manejan grandes 
volúmenes de mercancías y una parte impor-
tante del comercio internacional, particular-
mente entre Asia y México, por lo que son 
logísticamente ideales para el comercio legal 
e ilegal de sustancias ilícitas.

Daños a la salud causados por fentanilo
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Mitos y verdades del fentanilo
No es tan potente 
como se dice. FALSO

Es un opioide sintético. No existe en la naturaleza, se 
fabrica en un laboratorio. Por lo tanto, sus propiedades 
son totalmente ajenas al cuerpo y altamente tóxicas.

Su consumo en 
dosis controladas es 
estimulante.

FALSO

En dosis bajas fácilmente puede disminuir los signos 
vitales, en particular, de los órganos que controlan la 
respiración. Por lo que puede causar un paro respirato-
rio, pérdida de la conciencia y muerte inmediata.

Con una vez que 
lo pruebes puedes 
morir.

VERDADERO

Los efectos depresores y sedantes del fentanilo son 50 
veces más fuertes que los de la heroína. Por lo tanto, 
una persona puede presentar una disminución de la 
capacidad respiratoria y morir desde la primera vez 
que lo prueba.

Con la primera vez 
que lo consumes, te 
«enganchas».

VERDADERO

Los efectos en aparente relajación y fuerte sedación 
aparecen casi inmediatamente si el fentanilo es fuma-
do o inyectado. Sin embargo, también desaparecen 
al poco tiempo (15 minutos). Por lo tanto, es más fácil 
que las personas repitan la dosis, lo cual puede llevar 
a una dependencia o adicción casi inmediatas.

Adulteran otras sus-
tancias con fentanilo 
para hacerlas más 
potentes.

VERDADERO

La heroína, la cocaína y la metanfetamina son 
adulteradas con fentanilo para modificar sus efectos 
estimulantes y potenciarlos. Esto vuelve su consumo 
más peligroso.

qué cantidad; en qué embarcaciones; cuán-
do sale de los puertos chinos; a qué puertos 
mexicanos llega y el tipo específico se sus-
tancia», se lee en la misiva.

La administración de la nación oriental, 
no obstante, respondió que no hay eviden-
cias de un trasiego de la droga sintética en-
tre ambos países. «No existe el tráfico ile-
gal de fentanilo entre China y México. Las 
autoridades competentes de los dos países 
mantienen una buena comunicación», ex-
presó Mao Ning, vocera del Ministerio de 
Relaciones Exteriores chino ante la carta 
que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador envió a su homólogo Xi Jinping. 
Del mismo modo, dejó en claro que, hasta 
el momento, su país no ha recibido notifica-
ción alguna del Gobierno de México sobre 
la incautación de precursores de fentanilo.

A pesar de esa declaración, López Obra-
dor aseguró el 10 de abril que su adminis-
tración aún no recibe una «respuesta for-
mal» a su solicitud. «Queremos establecer 
comunicación con el Gobierno de China, 
esto lo está haciendo ya el secretario de Re-
laciones Exteriores, para tener una respues-
ta clara del Gobierno de China. Tenemos 
que saber dónde se produce el fentanilo. Si 
no se produce en China, ¿en dónde se pro-
duce?», cuestionó. 

IA EN ACCIÓN
El secretario de Seguridad Nacional de Es-
tados Unidos (DHS por sus siglas en inglés), 
Alejandro Mayorkas, anunció el 21 de abril la 
formación de un nuevo grupo de trabajo que 
utilizará inteligencia artificial (IA) para com-
batir el tráfico de fentanilo. Según el funcio-
nario, la IA será una herramienta eficaz para 
detectar y confiscar cargamentos de esta sus-
tancia, identificar y decomisar precursores 
químicos y ubicar los núcleos de organizacio-
nes criminales para desmantelarlas.

Durante una conferencia en el Conse-
jo de Relaciones Exteriores en Washing-
ton, el funcionario describió la adicción al 
fentanilo como una crisis sin precedentes. 
Mayorkas. «Desde fines de 1989 hasta prin-
cipios de 2001, procesé delitos federales de 
tráfico de drogas, desde el tráfico de cocaína 
hasta metanfetamina, heroína y más. Nada 
de lo que vi entonces coincide con el flagelo 
del fentanilo al que nos hemos enfrentado 
durante los últimos cinco años», aseveró.

Su departamento ya ha examinado cómo 
se puede usar la IA para contrarrestar los 
ataques a la ciberseguridad por parte de 
agentes extranjeros, entre los que mencionó 
a China y Rusia, y ahora busca utilizar esta 
herramienta para combatir la elaboración, 

Chile sigue los pasos de México y Colombia
L a expansión del crimen organizado, 

a nivel internacional, ha tocado las 
puertas de naciones que, hasta hace pocos 
años, no estaban bajo el radar de las autori-
dades encargadas de combatir este flagelo. 
Tal es el caso de Chile, donde la violencia 
por las disputas entre los carteles o el en-
frentamiento directo con las fuerzas del 
orden se han revelado con denodada pu-
janza y mantienen en jaque a la población.

El asesinato, el 5 de abril, del suboficial 
Daniel Palma mientras realizaba un ope-
rativo en el centro de Santiago —la capital 
del país— dio paso a la tercera víctima fatal 
de la policía chilena en menos de un mes.

El caso puso sobre la mesa una crisis de 
seguridad que se ha ido profundizando du-
rante el Gobierno de Gabriel Boric, obliga-
do a ajustar su agenda para atender el in-
cremento del narcotráfico y los homicidios 
que, según cifras oficiales, se dispararon 
33% en 2022 con respecto del año anterior.

Un informe de las Naciones Unidas 
(UN) dio cuenta de que el puerto de San 
Antonio, ubicado en la región de Valpa-
raíso, es el origen de las mayores exporta-
ciones de cocaína hacia Europa.

Francisco Cox, abogado chileno que 

por años investigó el crimen organizado 
en Latinoamérica, asegura que su país si-
gue pareciendo seguro cuando se le com-
para con México, Colombia, Perú o Ecua-
dor, pero que «hay un germen de crimen 
organizado que no se puede negar. No nos 
podemos desentender del problema pues 
hay motivos para estar preocupados».

Sobre la reciente aprobación, por parte 
del parlamento chileno, de la llamada ley 
Naín-Retamal, que le otorga más protec-
ción a los carabineros (policía de Chile) 
que utilicen su arma de servicio para su 
defensa, el experto se muestra escéptico.

«Me parece que esa ley tiene poco o 

nada que ver con el combate a la delin-
cuencia. En Chile, los funcionarios poli-
ciales siempre han tenido la facultad de 
proteger su vida y la de un tercero. Tienen 
incluso la posibilidad de disparar en caso 
de fuga de un detenido. Por lo tanto, creo 
que se creó una sensación de que con esta 
ley se estaba dando una solución que, en 
mi opinión, no es real porque no viene a 
cubrir un déficit que tenían los policías en 
el combate a la delincuencia».

MÉXICO COMO REFERENTE
Más que por dotar de mejores herramien-
tas a los carabineros para combatir el nar-
cotráfico, Cox se siente preocupado por la 
posibilidad de que las fuerzas del orden 
terminen colaborando con los criminales.

«La experiencia mexicana de lo que 
ocurrió con este súper policía, Gena-
ro García Luna, te demuestra que, si no 
tienes una policía a la cual puedes cues-
tionar o fiscalizar, muchas veces termina 
siendo cooptada por algunos de estos 
grupos. Los que están más expuestos son 
los que están en contacto permanente, los 
que investigan, los que persiguen al nar-
cotraficante», precisa. E4

PRESIONADO. Boric lidia con el narco

distribución y venta de drogas artificiales.
«Exploraremos los diferentes usos de 

esta tecnología para detectar mejor los car-
gamentos de fentanilo, identificar e incautar 
el flujo de precursores químicos y localizar 
los núcleos de las organizaciones criminales 
para desmantelarlas», detalló.

El secretario enfatizó la importancia de 
que la IA se pruebe rigurosamente para 
evitar sesgos y asegurar que sea compren-
dido por los efectivos a los que sirve el 
departamento. Además, insistió en que la 
tecnología de IA debe ser estudiada cuida-
dosamente para comprender su impacto en 
la sociedad y cómo puede modificar el esce-
nario de riesgos y multiplicar la capacidad 
de lucha contra el tráfico de drogas.

«Debemos abordar las muchas formas 
en que la IA alterará drásticamente el pano-
rama de amenazas y aumentará el arsenal 
de herramientas que poseemos para tener 
éxito», explicó.

APOYO DE LA SEP
La SEP se sumó a la lucha contra el uso de 
sustancias adictivas el 17 de abril, con el 
inicio de la campaña nacional «Si te dro-
gas, te dañas». El anuncio llegó de parte de 
la secretaria de Educación Pública, Leticia 
Ramírez. La estrategia, que se ha imple-
mentado en las escuelas de nivel secundaria 
y medio superior, busca informar a los estu-
diantes sobre las graves consecuencias del 
consumo de drogas, haciendo hincapié en 
el fentanilo, las metanfetaminas, el canna-
bis, el alcohol, el tabaco, las benzodiacepi-
nas y los vapeadores.

Para llevar a cabo esta tarea, los profe-
sores cuentan con una variedad de herra-
mientas didácticas, incluyendo carteles y 
videos que les ayudan a difundir el mensaje 
preventivo. Además, se les brinda un acom-
pañamiento especializado para que puedan 
cumplir con su labor de manera efectiva y 
segura. Con esta campaña, se espera crear 
conciencia en los jóvenes acerca de los 
riesgos que implica el consumo de drogas 
y adicciones, y promover un estilo de vida 
saludable y libre de sustancias tóxicas.

Las acciones consisten en brindar infor-
mación de 10 a 15 minutos en los salones, al 
menos tres días por semana, hasta concluir 
el ciclo escolar. La guía para docentes se 
puede consultar en el micrositio «Estrategia 
en el aula» —dentro del sitio web oficial de 
la SEP— donde también está disponible in-
formación ad hoc en un repositorio virtual.

La subsecretaria de Educación Media 
Superior de la SEP, Nora Ruvalcaba Gámez, 
explicó que se pretende expandir el progra-
ma a otros sectores dentro de la SEP, inclu-
yendo el Colegio Nacional de Educación 
Profesional Técnica (Conalep). E4

«Sabemos que los 
componentes químicos 
de China están llegando 
a México, sabemos que el 
fentanilo se está produciendo 
en México, sabemos que hay transbordo por la 
frontera, también por rutas aéreas y marítimas 
a Estados Unidos y también sabemos que los 
estadounidenses están muriendo».
Rahul Gupta, director de la Oficina  
de Política de Control de Drogas de  
la Casa Blanca

«No existe el tráfico ilegal 
de fentanilo entre China 
y México. Las autoridades 
competentes de los dos 
países mantienen una  
buena comunicación». 
Mao Ning, vocera del Ministerio de 
Relaciones Exteriores de China

«Queremos establecer 
comunicación con el 
Gobierno de China, esto lo 
está haciendo ya el secretario 
de Relaciones Exteriores, 
para tener una respuesta clara del Gobierno de 
China. Tenemos que saber dónde se produce 
el fentanilo. Si no se produce en China,  
¿en dónde se produce?». 
Andrés Manuel López Obrador, 
presidente de México



14 

www.espacio4.mx ◆ @espacio4.mx ◆ facebook espacio4

E l pasado domingo 23 de abril se cumplieron 407 
años de la muerte de Miguel de Cervantes, el más 
grande escritor de la lengua española y su novela 
El Ingenioso Hidalgo don Quijote de la Mancha, 

la obra más conocida de la literatura universal, de acuerdo 
a la UNESCO.

Sin embargo, a pesar de lo anterior, sus contemporá-
neos no le reconocieron a Cervantes durante su vida de 
casi 69 años, edad muy superior a la que en promedio al-
canzaba la gente de su tiempo, sus extraordinarias dotes 
como escritor ni los valiosos servicios que como soldado 
prestó a su patria. Si tal ingratitud la sufrió Cervantes a 
lo largo de su vida, también se manifestó en el momento 
mismo de su muerte.

Por algo realmente extraño e inexplicable, al autor de 
El Quijote le siguió siempre, como su sombra, a lo largo 
de toda su existencia, una proverbial mala fortuna. Vivió 
y murió pobre, casi en la miseria. Transcurrió su vida sin 
recibir la justa compensación que por su obra merecía. 
Siempre sin reconocimientos, honores ni homenajes.

No debe sorprender por ello que tuvieran que transcu-
rrir 121 años luego de su muerte, ocurrida en 1616, para 
que apareciera de Cervantes su primera y muy incompleta 
biograf ía, si así se le puede llamar, porque pareció más una 
reseña de su obra que de su vida. La publicó en 1737 el 
abogado y erudito valenciano Gregorio Mayans y Siscar. 
Menos aún es de creerse que esta pionera biograf ía del 
gran escritor haya tenido apenas un tiraje de ¡25 ejempla-
res! Sí, así como se lee: de veinticinco copias.

Cuando Mayans escribió su Vida de Miguel de Cervan-
tes, no solamente ignoraba él la fecha exacta y el lugar de 

nacimiento de su biografiado, sino que además se equivo-
có al consignar la fecha de su muerte. Puso inicialmente 
que había sucedido el 19 de abril de 1616.

Al percatarse del gazapo, escribió al impresor para soli-
citarle que modificara el texto y dijera que «en un libro de 
entierros, que se conserva en Madrid en la iglesia parro-
quial de San Sebastián, consta que murió (Cervantes) en 
la calle de León, el día 23 de abril del referido año de 1616, 
habiendo mandado que se le enterrase en el convento de 
las monjas trinitarias».

En realidad el 19 de abril, cuatro días antes de su muer-
te, fue la fecha que Cervantes puso en la dedicatoria que 
él hizo al conde de Lemos del que sería su último libro: 
Los trabajos de Persiles y Sigismunda, publicado en forma 
póstuma, aunque se sabe que trabajaba en otros tres, hoy 
perdidos, quizá para siempre.

En 1780, es decir, 164 años después de su muerte, apare-
ció una mejor biograf ía del genial escritor español. Fue ela-
borada por el teniente coronel y académico Vicente de los 
Ríos, que se incluyó en una espléndida edición de El Quijo-
te publicada en dicho año por la Real Academia Española.

En esa Vida de Miguel de Cervantes escrita por De los 
Ríos aparece el siguiente párrafo, que se transcribe íntegro:

«Su funeral fue tan obscuro y pobre como lo había 
sido su persona. Los epitafios que compusieron en ala-
banza suya no merecían haberse conservado. En su entie-
rro no quedó lápida, inscripción ni memoria alguna que 
le distinguiese, y parece (si es lícito decirlo) que el lado 
siniestro, que le había perseguido mientras vivo, le acom-
pañó hasta el sepulcro para impedir que le honrasen sus 
amigos y protectores».

Algunos años después, en 1797, el académico Juan An-
tonio Pellicer preparó una nueva y más extensa biograf ía 
de Cervantes, que se incluyó en otra edición de El Quijote 
publicada ese año. En esta nueva Vida de Miguel de Cer-
vantes, Pellicer hace también referencia a «la pobreza del 
aparato fúnebre con que fue sepultado Miguel de Cervan-
tes» y presenta al efecto una larga lista de datos relativos a 
sus penurias y desventuras.

Hoy, en significativo contraste, Miguel de Cervantes es 
uno de los personajes históricos sobre el que más biogra-
f ías se han escrito. Entre éstas se cuenta la más comple-
ta y erudita de todas, publicada por partes entre 1948 y 
1958 en siete enormes tomos por don Luis Astrana Marín, 
quien con acierto le dio el título de Vida ejemplar y heroica 
de Miguel de Cervantes.

Como ya sucede en España, en México, país que tiene la 
mayor población de habla castellana en el mundo, se debe 
establecer que cada año, ya sea el 23 de abril o el 29 de sep-
tiembre, que se considera es el día en que nació Cervantes, 
la celebración de un acto cultural, en merecido homenaje a 
El Soldado que nos enseñó a hablar, como tituló la biogra-
f ía que de él publicó, en 1978, la escritora hispana María 
Teresa de León.

[Poseo sendos ejemplares originales de las ediciones de 
1780 y 1797 a las que arriba se hace referencia. Ojalá al-
guna institución cultural de Saltillo manifieste interés en 
montar una exhibición pública de esas obras, junto con 
una muestra de mi colección de Quijotes, que pudiera or-
ganizarse, con dos o tres conferencias alusivas, como home-
naje a Cervantes, en torno al día 29 de septiembre, que es 
cuando se celebra el aniversario de su nacimiento].

La muerte de Miguel de Cervantes según sus biógrafos

Los Pitufos
Para Toño Harb, amigo entrañable, por su salud.

E sta columna está dedicada no a los personajes de 
la historieta del dibujante belga Pierre «Peyo» 
Culliford, publicada por primera vez en el se-
manario Le Journal de Spirou el 25 de octubre 

de 1958, sino a quienes les dan vida: un ejército de prepa-
radores del ECIM (Encuentros Cristianos de Integración 
Matrimonial) Torreón. Les llaman Pitufos por sus playe-
ras azules, su activismo y su entrega a los demás. ECIM 
está integrado por matrimonios capacitados para ayudar 
a la sociedad mediante la impartición de retiros matri-
moniales, los cuales propician una mejor vida conyugal 
y fomentan una relación basada en los valores cristianos. 
Mi esposa Chilo y yo asistimos al encuentro celebrado en 
Teotepec, en la sierra de Arteaga.

A este tipo de apartamientos —es nuestra idea— se 
debe acudir vacíos para ser llenados. Vacíos de ruidos, 
agobios y prisas, para lo cual deben echarse a un lado los 
dispositivos móviles. El miedo irracional a estar sin telé-
fono —nomofobia— es una de las plagas del siglo XXI. 
Los retiros llenan de paz, alegría y brindan una visión 
nueva de las cosas. El mundo sigue donde lo dejamos, 
con sus miserias, injusticias, guerra y secularismo, pero 
también con su belleza (pensamos en la sonrisa de nues-
tros hijos y nietos), en la simplicidad de los niños, en el 
aletear del colibrí. Cambiar y preservar lo bueno depende 
de cada uno.

Los avances científicos y tecnológicos, la mayor espe-
ranza de vida, el consumismo, la abundancia y la egola-
tría, jamás llenarán nuestros vacíos interiores. Se procura 
el bienestar antes que el bien ser y el ser bueno. Otras 

epidemias de nuestro siglo son la depresión, los suicidios, 
la drogadicción y las adicciones sociales. La advertencia 
de André Malraux de que «El siglo XXI será espiritual o 
no será», esta hoy más viva que nunca. El hombre prueba 
de todo, toca la Luna, pero al verse en el espejo y con-
templarse pequeño por vacío, siente miedo y vuelve a 
emprender el camino hacia lo trascendente. «La muerte 

solo tiene importancia en la medida en que nos hace re-
flexionar sobre el valor de la vida», nos dice el autor de la 
Condición humana.

La misión de ECIM es importante porque atiende la 
base de la familia: el matrimonio, siempre amenazado. 
El cardenal Robert Sarah, quien es prefecto emérito de la 
Congregación para el Culto Divino y la Disciplina de los 
Sacramentos, enfatiza los esfuerzos del maligno para des-
truir la familia a través de intermediarios que «inspiran y 
someten a votación leyes inicuas contrarias a la unidad del 
vínculo conyugal y de la vida» (leyes en pro del aborto) 
(EuropaPress, 21.04.23). Igualmente execra de la perse-
cución religiosa: en ningún lugar es «más clara que en la 
amenaza de las sociedades contra las familias a través de la 
demoníaca ideología de género, un impulso mortal que se 
experimenta en un mundo que extirpa cada vez más a Dios 
a través de la colonización ideológica», denunciada por el 
papa Francisco (Catholic.net).

Los Pitufos de Peyo eran 100. Los de ECIM, cada uno 
con características propias, como los azules, brotan cual 
hongos. Los encuentros sirven para silenciar la mente y 
expandir el alma. Lo que menos se hace es rezar, no a la 
manera tradicional, pues hay otras formas de orar para 
agradecer, sanar el espíritu y elevarlo al cielo. La compa-
ñía, la escucha y el consejo de tres sacerdotes enriquecie-
ron aún más la abstracción. Quizá los Pitufos no tengan 
idea de lo mucho que hacen en favor de los matrimonios, 
las familias y de una sociedad atrapada por el vértigo. 
¿Quiere conocerlos, verlos en acción? Llame al (871) 
219 4450. La experiencia incluye un regalo inapreciable: 
amistades nuevas. «Todo mi patrimonio son mis amigos» 
(Emily Dickinson).

Juan Antonio García Villa
Político y editorialista
 jagarciav@yahoo.com.mx

Gerardo Hernández G.
Periodista
@espacio4.mx
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Para mí también es un honor porque don Belisario 
Domínguez es un personaje entrañable

E l pleno del Senado con cien votos a favor, decidió 
otorgar la medalla Belisario Domínguez, a la pe-
riodista y escritora Elena Poniatowska, edición 
22, la máxima presea que es un referente de com-

promiso social y espíritu cívico, de humanismo y libertad, 
valores que la hacen merecedora al galardón que se esta-
bleció desde 1954, y se ha otorgado sólo a ocho mujeres, el 
galardón fue entregado el 19 de abril. 

Elenita expresó que recibe la presea con mucha emo-
ción a sus 90 años, ella sigue siendo periodista, escribe los 
domingos en el periódico La Jornada, generalmente son 
entrevistas o reseñas de libros, lo cierto es que tiene una 
obra monumental, en 2013 recibió el premio Cervantes, 
fue la primera escritora mexicana en obtener ese recono-
cimiento, la cuarta mujer en los 38 años de historia de este 
galardón, además es el quinto Cervantes que recibe un 
autor o autora de México. El presidente López Obrador 
expresó al respecto que Elenita es excepcional.

Ella nació en París en 1932, aunque sus ancestros son 
originarios de Polonia, tenía el título de princesa Héléne 
Elizabeth Louise Amelie Paula Dolores Poniatowska Amor 
y vive en México desde 1942, posee la nacionalidad mexi-
cana por parte de su madre desde el año 1969, en su do-
micilio tiene una biblioteca con aproximadamente 14 mil 
libros, el más nuevo es de Vicente Quirarte, poeta, narra-
dor y ensayista pero el texto que más le gusta es el titulado, 
La plaza del diamante, que la conmueve mucho, aunque 
también lee con gusto a  Rosario Castellanos, Elena Garro, 
Octavio Paz, Carlos Fuentes y Juan Rulfo.

Entre algunos de los libros más conocidos que ha publi-
cado se encuentran: Todo México (1990). Tinísima, sobre la 
vida de la fotógrafa italiana Tina Modotti, Paseo de la Refor-
ma, Todo empezó en domingo, Cartas de Álvaro Mutis a Ele-
na Poniatowska, Las soldaderas, Juan Soriano, Niño de mil 
años (1999), La noche de Tlatelolco, Hasta no verte Jesús mío 
y El amante polaco, que es el último. Fue socia fundadora de 
la Cineteca Nacional y de la Editorial Siglo XXI, estudió con 
esmero la vida de sor Juana Inés de la Cruz.

Los orígenes aristocráticos de Elenita no le han impedi-
do vincularse a la izquierda política de México y presentar-
se como defensora de los derechos humanos que ha influi-
do con sus puntos de vista sobre los sectores intelectuales 
más prominentes de este país. El Gobierno de la CDMX 
mediante la Secretaría de Cultura en 2007 instituyó el Pre-
mio Iberoamericano de Novela Elena Poniatowska, dotado 
de 500 mil pesos.

La Fundación Elena Poniatowska fue creada en 2011 
con la meta de organizar, difundir y preservar el archivo 
histórico de la escritora y su familia, apoyar a los grupos 
sociales que ha retratado en su obra y promover el debate 
público sobre la cultura de México. 

La escritora ha sido reconocida con al menos 20 Doc-
torados Honoris Causa por las universidades de México 
y otras ciudades del mundo, en 1987 recibió el Premio 
Manuel Buendía por méritos relevantes como escritora y 
periodista, también se le otorgó el Premio Coatlicue 1990 
como la mujer del año, otorgado por Debate Feminista Di-
vas y en 2004 la Universidad de Columbia, en Nueva York, 

Estados Unidos ganó el Premio Maria Moors Cabot, el 
más antiguo reconocimiento al periodismo. Así que méri-
tos no faltan. Felicitaciones, Elenita.

ALEJANDRA DEL MORAL
La candidata del PRI-PAN-PRD, de la Coalición Va por Mé-
xico a la gubernatura del Estado de México exhortó a mi-
litantes tricolores, los del PRI a «hacer lo que saben hacer, 
para bien o para mal». «Queremos constancia de mayoría, 
no de buena conducta». Este llamado es punible, porque in-
voca el fraude, ¿convocar a la mapachería? Morena debiera 
denunciar judicialmente a Del Moral quién se siente perdi-
da al ir 20 puntos debajo de la candidata de Morena. 

Según el periodista Francisco Cruz, que la conoce bien, 
ella representa lo más oscuro del partido tricolor, es el vie-
jo PRI, es parte de la corrupción. Asegura Cruz que ella 
operó el fraude del ahora gobernador Alfredo del Mazo. 

El padrón electoral del Estado de México es el más gran-
de del país, con 12.7 millones de electores (28.02.2023) y 
también es donde hay mayor número de feminicidios y 
Alejandra propone que las mujeres se defiendan de los 
ataques con el uso de armas, dice «no letales», aunque sí 
son de baja letalidad, gas lacrimógeno, bastones, pistolas 
de toques eléctricos, manoplas de acero, gas pimienta, 
macanas, tolete de policía, es una propuesta de locura. Y 
aseveró que: «ellos, los miembros del partido Morena, son 
el cambio que destruye».

Hay una campaña, una guerra sucia en contra de la 
candidata de Morena, la maestra Delfina Gómez a fin de 
demeritar su trabajo. Ella ganó la elección pasada a la gu-
bernatura, pero le fue arrebatada.

Del Moral está llamando a violar la ley, su pronuncia-
miento refleja la desesperación invitando a exacerbar la 
elección que hasta ahora ha transcurrido en paz. 

El primer debate entre las dos candidatas a la guber-
natura del Edomex se destacó por los ataques durante la 
jornada, aunque la profesora Delfina se esmeró en pre-
sentar propuestas concretas, sobre todo en contra de la 
violencia hacia las mujeres, la corrupción y la pobreza 
para ese estado con tantos problemas socioeconómicos, 
de corrupción y políticos.

La anhelada medalla para Elenita

Si la humanidad tiene futuro, está en nuestra América.
Pablo González Casanova

F alleció este mes, a la edad de 101 años, el exrector 
de la UNAM y fundador del Colegio de Ciencias y 
Humanidades, el doctor Pablo González Casano-
va. En gran medida, en la historia de nuestro Mé-

xico, fue un impulsor grande de la democracia en nuestro 
país y uno de los grandes científicos políticos que marcó 
un hito dif ícil de reemplazar.

De manera particular, puedo resaltar la influencia que 
tuvo Antonio Gramsci en sus primeras publicaciones que, 
en cierta medida, dan cuenta de su transición de la Histo-
ria a la Sociología; puedo citar obras como La democracia 
en México o Sociología de la explotación, Imperialismo y 
liberación en América Latina, El Estado y los partidos po-
líticos en México.

El intelectual y sociólogo crítico se distinguió por sus 
aportaciones académicas y políticas para la transforma-
ción de la realidad social mexicana y latinoamericana. 
Fue investigador en el Colegio de México y recibió el títu-

lo de investigador emérito por la Universidad Nacional.
Abogado de profesión —por fortuna—, estudio posgra-

do en Historia en la Escuela Nacional de Antropología e 
Historia y en El Colegio de México y doctorado en Socio-
logía en la Universidad Sorbona de París, donde se recibió 
con mención honorífica. Además, a Pablo González Ca-

sanova se le reconoce por fundar el Colegio de Ciencias y 
Humanidades en 1971, institución que ha formado a más 
de un millón de mexicanos.

En su transitar tuvo diversos desaf íos intelectuales, 
sobre todo aquellos que se dieron en la sucesión de Go-
biernos neoliberales; en el ocaso del salinismo lo colocó en 
un escenario que requeriría más allá de sus aportaciones 
como analista: el levantamiento del Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional. El conflicto en Chiapas lo llevó a in-
volucrarse de diversas formas a favor de la causa zapatista 
al punto que en 2018, como un reconocimiento a la apor-
tación de la causa, el EZLN lo honrara como el comandan-
te Pablo Contreras del EZLN y el bautizo de un municipio 
autónomo con ese nombre.

Finalmente, considero importante señalar a propósito 
de la muerte de un intelectual que, la crisis en la que vivi-
mos hoy en día en sociedad, eleva la temperatura y en cier-
ta medida ha contribuido a derretir definiciones de interés 
e identidad, porque sin crisis la política se vuelve fría y el 
cálculo —como dependencia de las concepciones tradicio-
nales de intereses e ideales— reina soberano.

Don Pablo González Casanova

Rosa Esther Beltrán Enríquez
Académica y editorialista
@RosaEstherBeltr

Abraham Álvarez Ramírez
Profesor universitario 
@Abraham_AAR
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ZEDILLO ENCARCELÓ A RAÚL SALINAS E IMPIDIÓ A SU EXJEFE IMPLANTAR UN MAXIMATO

Gobiernos transexenales: el caso Coahuila;
el moreirato logra lo que Salinas no pudo
Manolo Jiménez, de la 
coalición PRI-PAN-PRD, es el 
cuarto candidato del grupo en 
el poder desde hace 18 años. 
Humberto Moreira se hizo 
con la gubernatura en 2005 y 
luego impuso a su hermano 
Rubén, quien dio forma al 
proyecto. Armando Guadiana, 
Ricardo Mejía y Evaristo Lenin 
Pérez tratan de liberar al 
estado del clan

GERARDO HERNÁNDEZ G.

E l PRI ha conseguido en Coahuila, 
bajo la sombra del clan Morei-
ra, lo que el presidente con más 
poder, antes de la alternancia, no 

pudo: instaurar un Gobierno transexenal. 
El proyecto de Carlos Salinas de Gortari 
duró apenas un suspiro. El último caudillo 
de la «dictadura perfecta», quien profundi-
zó el modelo neoliberal y el capitalismo de 
compadres mediante el cual los allegados 
al poder amasaron fortunas inmensas o las 
multiplicaron, parecía llamado a ser el nuevo 
jefe máximo. Salinas reformó a su antojo la 
Constitución, despreció al PRI y usó al PAN 
para legitimarse. Su administración privile-
gió a las oligarquías y los niveles de corrup-
ción alcanzaron cotas entonces nunca vistas.

Para la sucesión de 1994, Salinas proyec-
tó a dos perfiles contrarios: su amigo Ma-
nuel Camacho, relacionado la izquierda, y 
Luis Donaldo Colosio, sin grupo político y 
a quien creía manipulable. Bajo esa pers-
pectiva se decantó por el segundo, pues el 
primero ofrecía riesgos a su plan continuis-
ta. El dedazo provocó una crisis en el PRI a 
la cual siguieron otras de gran calado como 
el levantamiento del Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional, en Chiapas, el 1 de 
enero del 94. La rebelión indígena coincidió 
con el inicio del Tratado de Libre Comer-
cio entre Canadá, Estados Unidos y México, 
que, según la retórica oficial, marcaría el in-
greso de nuestro país al primer mundo.

El escenario abría la posibilidad de un 
relevo: sacrificar al delf ín débil e inexperto 
y echar mano del negociador fogueado. De-
signar al exjefe de Gobierno de Ciudad de 
México comisionado para la Paz en Chiapas 
confundió al país, desinfló a Colosio y ca-
tapultó a Camacho. En medio de las turbu-
lencias políticas y de una gran incertidum-
bre, Colosio fue asesinado en condiciones 
sospechosas al final de un mitin en Tijuana. 
Entonces ya había hecho las paces con Ca-
macho, quien horas antes declinó una posi-
ble nominación. Salinas quiso reemplazar a 
Colosio con Pedro Aspe, pero estaba inha-

bilitado por seguir al frente de la Secretaría 
de Hacienda. En última instancia recurrió a 
Ernesto Zedillo, coordinador de la campaña 
de Colosio y exsecretario de Programación 
y Presupuesto y de Educación.

La sombra de Colosio acompañó a Ze-
dillo en su campaña y a lo largo de su Go-
bierno. En el debate presidencial del 12 de 
mayo de 1994, el candidato del PAN, Diego 
Fernández de Cevallos —aliado de Salinas— 
le recordó dos tragedias: el asesinato de Co-
losio y la forma como obtuvo la nominación. 
«La primera lo rebasa, no tiene usted nin-
guna culpa, pero la segunda lo descalifica, 
por lo menos si hablamos de democracia», 
espetó. «En vez de estar lucrando política-
mente con su imagen, debería usted pedirle 
una disculpa a la familia Colosio», replicó el 
priista. Zedillo perdió la confrontación, pero 

ganó las elecciones por un margen suficiente 
para conjurar las sospechas de fraude.

En el tercer mes de su Gobierno, Ze-
dillo rompió de manera irrefutable con su 
predecesor al encarcelar a Raúl Salinas de 
Gortari por los delitos de enriquecimiento 
ilícito y la autoría intelectual del asesinato 
de José Francisco Ruiz Massieu, secretario 
general del PRI, en septiembre del funesto 
1994. El exgobernador de Guerrero había 
sido cuñado del clan. Carlos Salinas respon-
dió con una huelga de hambre en un barrio 
pobre de Monterrey. Frente al repudio ma-
yoritario y la crisis económica causada por 
el error de diciembre, Salinas terminó por 
exiliarse en Irlanda. El salinato duró solo un 
sexenio, pero además acabó demonizado. 
El deslinde de Zedillo con Salinas cambió el 
curso de la historia. 

BAJO LA GUÍA DEL DICTADOR
Los Moreira pueden ser tachados de vena-
les, perversos y alguno incluso de lunático, 
pero no de tontos (tampoco son genios, sino 
astutos). Para organizar un mandato tran-
sexenal, que podría durar 24 años o más, 
Humberto y Rubén Moreira y muñidores 
del clan como David Aguillón, recurrieron al 
dictador Fidel Castro. El grupo visitó Cuba 
en abril de 2006, recién iniciado el Gobierno 
de la megadeuda. Castro, quien permaneció 
en el poder casi medio siglo, los adoctri-
nó más de 10 horas. «(Moreira) expresó el 
agradecimiento del pueblo y el Gobierno de 
Coahuila al comandante Fidel Castro y a los 
habitantes de Cuba por los grandes apoyos 
que han llevado al Estado en beneficio de los 
más necesitados» (“Da cuentas gobernador 
a cubanos”, Palabra, 24.04.07).

Cuba, sin embargo, no estaba ni está para 
dar, sino para recibir. Los Moreira intenta-
ron «cubanizar» Coahuila con maestros, 
médicos, asesores y espías. En otro frente, 
abrieron centros oftalmológicos supuesta-
mente donados por la dictadura y diseña-
ron un programa de intercambio cultural. 
La Habana se convirtió por años en destino 
de cuadros del PRI, funcionarios públicos y 
estudiantes. El aparato pudo haber servido 
de fachada para ocultar el activismo de ope-
radores cubanos en colonias. La estructura 
electoral y de control del moreirato, adapta-
da a la circunstancia, sigue vigente.

Después de reunirse con el comandante 
Castro, los Moreira invitaron al expresidente 
Carlos Salinas a la Comarca Lagunera donde 
se reunieron con empresarios, recorrieron el 
ejido Batopilas y celebraron juntas privadas. 
¿Por qué o para qué? Quizá para recibir con-
sejo de cómo implantar en Coahuila el Go-
bierno transexenal que Salinas no pudo. El 
exmandatario introdujo a los Moreira en su 
grupo, uno de cuyos acólitos era el entonces 
gobernador de Estado de México, Enrique 
Peña Nieto. De acuerdo con un cable filtra-
do por WikiLeaks, en Washington existía 
preocupación porque Peña pagaba a medios 
de comunicación por la cobertura que le 
permitía encabezar las encuestas para ganar 
la candidatura presidencial.

Humberto Moreira viajó a Nicaragua el 
13 de febrero de 2010 para quemarle incien-
so a otro dictador: Daniel Ortega. El pretex-
to en este caso fue la inauguración de una 
planta maquiladora del Grupo Denim. «(Es) 
el primer paso» para fortalecer el intercam-
bio, dijo el gobernador frente a empresa-
rios. El exguerrillero y líder del Partido 
Frente Sandinista de Liberación Nacional 
que derrocó la tiranía de Anastasio Somoza, 
se eternizó en el poder. Ortega ha ocupado 
la presidencia en cinco periodos (26 años) a 
base de nepotismo, fraudes y terror. Como 
parte de su «agenda presidencial», Moreira 
se retrató también con Barack Obama, en-
tonces presidente electo de Estados Unidos, 
y con Shimon Peres, viceprimer ministro 
de Israel donde se hallaba refugiado Alonso 
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Ancira, dueño de Altos Hornos de México.
Preocupado por el calentamiento global, 

mas no por el deterioro político ni la asfi-
xia de las finanzas estatales, el Gobierno de 
Moreira contrató al exvicepresidente de Es-
tados Unidos, Al Gore, para dictar la confe-
rencia Una verdad incómoda el 31 de julio 
de 2007 en el Teatro de la Ciudad de Salti-
llo. El clímax llegó cuando el invitado llamó 
«Beto» el gobernador. Gore cobra 240 mil 
euros por plática, 4.7 millones de pesos al 
tipo de cambio actual. El joven maravilla 
escaló las cumbres para caer desde lo más 
alto por el escándalo de la megadeuda de 43 
mil millones de pesos. España lo detuvo una 
semana bajo cargos de lavado de dinero. El 
PRI lo expulsó y ahora el presidente Andrés 
Manuel López Obrador voltea a Coahuila 
para denunciar «la robadera» durante el 
moreirato. El clan se acorazó contra todo, 
menos contra la 4T.

DE ATLACOMULCO A COAHUILA
Al moreirato se le identifica ya en algunas 
columnas políticas nacionales como «Gru-
po Coahuila». La denominación remite 
a Estado de México (Edomex) e Hidalgo 
donde los grupos Atlacomulco y Rojo han 
ocupado la gubernatura en ocho y seis oca-
siones, respectivamente. La fundación del 
primero se atribuye al historiador y diplo-
mático Isidro Fabela, aliado de Francisco I. 
Madero en la Revolución y colaborador del 
presidente Venustiano Carranza. Alfredo 
del Mazo le sucedió en 1945. El cargo lo 
ejercieron después Alfredo del Mazo Gon-
zález, Salvador Sánchez Colín, Carlos Hank 
González —último líder fuerte—, Arturo 
Montiel, Enrique Peña Nieto y Alfredo del 
Mazo Maza (en funciones).

Si en Coahuila se niega la prevalencia del 
moreirato, en Edomex se desmiente que el 
Grupo Atlacomulco sea una organización 
estructurada, con normas, dirigencia y 
mandos formales. Es, se dice, un invento de 
la prensa. La versión la echa por tierra un 
sinnúmero de investigaciones, artículos aca-
démicos, periodísticos e incluso libros. En 
El Grupo Atlacomulco, revelaciones 1915-
2006, el investigador Jorge Toribio Cruz 
Montiel «demuestra la existencia del Grupo 
Atlacomulco con base en la construcción de 
una teoría política». Establece, además, que 
«la agrupación está unida, tiene liderazgo y 
jerarquías formales» (Wikipedia).

Pese a su fuerza política y económica, el 

Grupo Atlacomulco tardó más de 60 años 
en colocar a uno de los suyos en la presi-
dencia: Peña Nieto, sobrino de Montiel y 
primo de los Del Mazo. Edomex y Coahui-
la son los únicos estados donde no ha ha-
bido alternancia. La hegemonía podría 
terminar el 4 de junio cuando ambas enti-
dades elijan gobernador. El riesgo mayor es 
en Edomex. Delfina Gómez, candidata de 
Morena, parece ser la némesis del grupo 
con más años en el poder.

México ha tenido otros clanes políticos 
estatales, como el de los Ávila Camacho en 
Puebla o los Pacheco en Yucatán, pero el 
Grupo Hidalgo, fue, junto con el de Edomex, 
uno de los más longevos e influyentes. Ja-

Estados con alternancia, tres exgobernadores presos
Javier Duarte, Roberto Borge 
y César Duarte cayeron en 
desgracia cuando el PRI perdió 
las elecciones. Endeudamiento, 
escándalos y venalidad, 
causas de la derrota

T res gobernadores del PRI, sucedidos 
por opositores, están hoy entre rejas. 

Javier Duarte (Veracruz) purga una conde-
na de nueve años tras declararse culpable 
de los delitos de operaciones con recursos 
de procedencia ilícita y delincuencia orga-
nizada. La Auditoría Superior de la Fede-
ración denunció a Duarte por el desvío de 
60 mil millones de pesos ante la Procura-
duría General de la República. Por su par-
te, la fiscalía estatal le atribuyó un desfalco 
por 16 mil 175 millones de pesos. El por-
tal Animal Político y Mexicanos Contra la 
Corrupción y la Impunidad descubrieron 
una red de 69 empresas fantasma opera-
das durante la misma administración. El 
priista dejó una deuda por 44 mil 941 mi-
llones de pesos.

Fidel Herrera —uno de los «10 mexi-
canos más corruptos de 2013» de acuerdo 
con la revista Forbes— impuso a Duar-
te para cuidarle las espaldas. Duarte no 

pudo nombrar sucesor, pues el PRI se 
decantó por Héctor Yunes Landa, crítico 
de su Gobierno. El PAN ganó las eleccio-
nes de 2016 con Miguel Ángel Yunes. La 
alternancia alcanzó también a la esposa 
de Duarte, Karime Macías, detenida en 
Londres el 29 de octubre de 2019 por el 
presunto desvío de 112 millones de pesos 
como presidenta del Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF) a través de empresas 
fachada. La ex primera dama era vecina de 
la reina Isabel. Yunes acusó a los Duarte 
de acumular «miles de millones de pesos 
(...) en inmuebles en Estados Unidos, Tuc-
son, Miami, Nueva York y otros países» 
(Aristegui Noticias, 29.05.18). La extradi-
ción de Macías, ya divorciada de Duarte, 
está en proceso.

El exgobernador de Quintana Roo, Ro-

berto Borge, estaba a punto de abordar un 
vuelo con destino a París cuando la poli-
cía de Panamá lo detuvo en el aeropuerto 
de Tocumén, el 5 de junio de 2017. Borge 
se habría ahorrado el apuro si su delf ín, 
Mauricio Góngora, hubiera ganado las 
elecciones, pero perdió con Carlos Joaquín 
González, de la alianza PAN-PRD. Medios 
de comunicación locales exhibieron irre-
gularidades en las finanzas públicas, y el 
equipo de transición de Joaquín lo acusó 
de distraer dos mil millones de pesos. La 
organización «Somos tus ojos» denunció 
la venta de más de 40 predios entre amigos 
del gobernador a un precio de ganga a efec-
tos de lavar dinero. Uno de los beneficiarios 
resultó ser Mauricio Góngora, excandidato 
de la gubernatura. Un juez vinculó a pro-
ceso a Borge el mes pasado por el delito de 

delincuencia organizada, penalizado hasta 
con 40 años de cárcel.

El exgobernador de Chihuahua, César 
Duarte, también disfrutaría hoy de su for-
tuna, sus negocios y sus ranchos, sin ser im-
portunado, pero se equivocó de candidato. 
El dedazo por exalcalde de Ciudad Juárez, 
Enrique Serrano, lo pagó en las urnas. Ja-
vier Corral (PAN) impidió la implantación 
del duartismo en el estado. Prófugo en Es-
tados Unidos durante varios años, el exgo-
bernador fue extraditado a México donde 
será sentenciado por enriquecimiento ilíci-
to, peculado, soborno y corrupción. Duarte 
desvió cientos de millones de pesos para fi-
nanciar campañas políticas del PRI a través 
de la operación Safiro.

¿Qué tienen en común estos tres casos? 
La escandalosa corrupción en los Gobier-
nos de Javier Duarte, Roberto Borge y Cé-
sar Duarte; el desmesurado aumento de 
la deuda pública; el papel de los medios 
de comunicación, cuyas investigaciones 
incitaron el repudio ciudadano; pero, so-
bre todo, la alternancia política. En este 
contexto, Coahuila llama la atención, pues 
los gobernadores, en su mayoría, no han 
podido imponer sucesor, y algunos pagan 
las consecuencias. El PRI ha conservado 
el poder a pesar de los escándalos del mo-
reirato, revividos por la oposición en los 
debates de Torreón y Saltillo. E4

vier Rojo Gómez, reconocido como hombre 
discreto y honrado, lo fundó durante el car-
denismo, cuando era gobernador y también 
presidenciable. Bartolomé Vargas Lugo, 
José Lugo Guerrero, Jorge Rojo Lugo, Adol-
fo Lugo Verduzco y Humberto Lugo Gil, de 
la misma familia, también han ocupado el 
poder. El grupo influyó en otras candidatu-
ras y Gobiernos, pero no logró ascender a la 
presidencia de la república.

En Coahuila, antes de los Moreira, los 
gobernadores no trascendieron su sexenio 
ni consolidaron un grupo, pues ninguno 
nombró heredero. Además, quienes les su-
cedieron eran contrarios y jamás aceptaron 
intromisiones. No había alternancia, pero 
cada Gobierno daba oportunidad a nuevos 
cuadros en la administración, el Congreso 
y el Tribunal de Justicia. El Grupo Coahuila 
nació con Humberto Moreira, pero quien 
le dio forma fue su hermano Rubén, quien 
tomó de modelo al Grupo Hidalgo. Paradó-
jicamente, su esposa Carolina Viggiano per-
dió la gubernatura el año pasado con Julio 
Menchaca, de Morena.

El moreirato no se ha ido y cada vez le 
pesa más al PRI. El enfado social por la me-
gadeuda y otros abusos impunes pende cual 
espada de Damocles. El Grupo Coahuila ha 
tenido tres gobernadores y va por el cuarto, 
pero el escenario luce complicado. El presi-
dente Andrés Manuel López Obrador se ha 
referido a la corrupción en el estado y los 
candidatos a la gubernatura han apuntado 
al elefante en la habitación. Manolo Jiménez 
(PRI-PAN-PRD) para negarlo; y Ricardo 
Mejía (PT), Armando Guadiana (Morena) 
y Evaristo Lenin Pérez (PVEM-UDC) para 
demostrar que el moreirato sigue vivo y 
goza de cabal salud. E4

CARLOS HANK ENRIQUE PEÑA ALFREDO DEL MAZO

Grupo Atlacomulco, casi medio siglo en el poder

ZEDILLO-SALINAS. Ruptura, no simulación MOREIRA-CASTRO. Las clases del dictador

RUBÉN MOREIRA. El «ideólogo» del clan MIGUEL RIQUELME. Lastrado por la marca
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Ricardo Mejía, candidato del PT 
a la gubernatura, ofrece crear 
una comisión para investigar 
el moreirazo y enjuiciar a los 
culpables. La corrupción duele, 
dice Evaristo Lenin Pérez

«El moreirato ya no existe». El mentís 
de Manolo Jiménez, candidato del PRI 

a la gubernatura, en la controversia del 
16 de abril en Torreón, cayó en el vacío. 
Máxime en Torreón donde a esa corrien-
te política se atribuyen los peores años de 
violencia y abandono en La Laguna, re-
gión históricamente confrontada con la 
capital del estado por la falta de atención. 
El exalcalde de Saltillo ha dado por muer-
to al grupo Moreira varias veces, por tó-
xico, pero no convence a nadie. La marca 
representa un lastre para el PRI dentro y 
fuera de las casillas. En las elecciones para 
gobernador de 2017 perdió 220 mil votos 
con respecto al proceso anterior.

El tema de la deuda es recurrente y co-
bra fuerza en las campañas. Cuando Mi-
guel Riquelme ocupaba la Secretaría de 
Gobierno en la administración de Rubén 
Moreira, pidió pasar página. Ya como 
candidato a gobernador, refutó los seña-
lamientos sobre su dependencia del clan. 
Riquelme no ha sido piedra de escándalo, 
pero la sombra del moreirato lo acosa y 
persigue a todas partes. También a Mano-
lo Jiménez. La megadeuda paseó sus dien-
tes afilados y su apetito voraz por el Teatro 
Nazas de Torreón y el Instituto Tecnológi-
co y de Estudios Superiores de Monterrey 
(ITESM) Campus Saltillo donde Armando 
Guadiana (Morena), Ricardo Mejía (PT) y 

Evaristo Lenin Pérez (PVEM-UDC) senta-
ron en el banquillo a los Moreira.

¿Por qué el moreirato no deja de ser un 
estigma para el Gobierno y una amenaza 
para el PRI, ni de estar presente en los me-
dios de comunicación, en las sobremesas 
y en las conversaciones políticas si, en teo-
ría, los Moreira dejaron el poder hace casi 
seis años? Es por las secuelas del docenio y 
su cauda de escándalos. Coahuila ha paga-
do 40 mil millones de pesos de intereses, 
monto equivalente a la deuda bancaria ad-
quirida por la administración de Humber-
to Moreira a espaldas del Congreso. Doce 
años después, el nivel del pasivo es el mis-
mo: 39 mil millones de pesos.

Guadiana, Mejía y Pérez se han cen-
trado en los debates en el talón de Aqui-
les del PRI y su candidato: la corrupción 

y la deuda, temas inexistentes para Jimé-
nez. El aspirante de Morena ofreció rati-
ficar la denuncia por el moreirazo, ahora 
ante la Fiscalía General de la República. 
La denuncia la presentó el 9 de noviem-
bre de 2012, pero en vez de investigarla, 
la PGR se dedicó a perseguirlo, dijo en el 
debate del ITESM. Reestructurar pasivos 
no es la solución, advierte el candidato 
del PT, pues solo beneficia a banqueros y 
funcionarios venales. En su lugar, propo-
ne negociar quitas para liberar recursos, 
y crear una comisión para investigar la 
deuda y procesar a los responsables del 
quebranto. «La corrupción duele», dijo el 
abanderado de la coalición Verde-UDC, 
quien atribuye el deterioro de los servi-
cios y la infraestructura a la precariedad 
de las finanzas estatales.

El PRI ostenta la seguridad pública 
como la joya de la corona. Para Jiménez, la 
escalada de violencia en los estados gober-
nados por Morena (Zacatecas, Guerrero, 
Michoacán, Veracruz, Tamaulipas...) vino 
después de la alternancia. En la polémica 
del ITESM, organizada por la Coparmex 
—institución abiertamente contraria al 
presidente Andrés Manuel López Obra-
dor y a Morena—, varios panelistas reco-
nocieron una menor incidencia en cierto 
tipo de delitos (homicidios dolosos), pero 
en otros (patrimoniales, violencia contra 
las mujeres y adicciones), advirtieron, el 
incremento es alarmante. Guadiana des-
miente el triunfalismo del candidato ofi-
cialista: «La seguridad está (prendida) con 
alfileres (...) Jóvenes perdidos en el cristal y 
en el fentanilo. ¿Cuál seguridad?». E4

La seguridad está prendida con alfileres: Armando Guadiana

MANOLO JIMÉNEZ ARMANDO GUADIANA RICARDO MEJÍA EVARISTO LENIN

Bloque opositor en los debates; el PRI, aislado

LUIS ALBERTO VÁZQUEZ

B ien sentenció el sabio legislador 
Solón (Atenas, siglo VI a. C.): «La 
austeridad es una de las más gran-
des virtudes de un pueblo inteli-

gente» y 25 siglos después lo demuestra la 
inmortalidad de la civilización helénica; los 
espartanos fueron ejemplo. El más grande 
de los monarcas griegos lo demostró en el 
famoso relato del desierto de Gedrosia (325 
a.C.): su intrépido ejército había conquista-
do Medio Oriente, pero momentáneamente 
se encontró sin agua, apenas la contenida en 
un casco que se ofreció a Alejandro Magno; 
preguntó él: ¿Hay agua suficiente para todos 
los soldados? —No su majestad, es la única; 
apenas para usted; enseguida, volcándola 
en la arena pronunció: «Demasiado para 
uno solo; demasiado poco para todos».

A lo largo de la historia humana, la ambi-
ción por poder político y económico suscita 
infinita sed, insaciable por cualquier pro-
fusa cantidad de bienes materiales y su de-
seo es voraz. La austeridad gubernamental 
en gastos suntuosos se traduce en grandes 
obras benéficas y la opulencia de los malos 

gobernantes la paga el pueblo en miseria de 
obras públicas jamás concluidas.

Hoy escuchamos los graznidos de fe-
licidad de los buitres del FMI y BM sobre 
los humildes pueblos que endeudaron sus 
economías pidiendo préstamos multimillo-
narios en dólares galopantes para sus cam-
pañas y rapiñas o «curarse del COVID» y 
ahora viven esclavizado a débitos inmensos; 
similitud europea tras la guerra de Ucrania.

La austeridad es virtud y privilegio de 
las grandes mentes; intencionalmente los 
detractores de este sistema quieren hacer-
nos creer que ella significa vivir en la mise-
ria, dejar de comer y beber y hasta dormir 
en el suelo, o que no haya papel o jabón 
en los baños; falso: es saber usar los bienes 
materiales para dignificar a las personas 
sin humillar a los demás, no es dejar de 
estudiar ni olvidar los títulos académicos, 
es no insultar restregándole en la cara al 
oponente político un abolengo universi-
tario, podría él tener más que tú. La ver-
dad es que la ostentación de unos cuantos 
ofende las carencias de millones. Significa 
que cuando los políticos visiten las comu-
nidades humildes no lleguen a ellas en sus 

lujosos vehículos blindados (aunque tam-
bién esto podría interpretarse como hipo-
cresía), pero al menos no es humillante.

¿Por qué muchos negocios mueren con 
premura? Los sociólogos empresariales lo 
achacan a que apenas empieza la naciente 
compañía a generar utilidades, su propie-
tario ya quiere vivir en una gran mansión, 
poseer un automóvil superlujoso y viajar 
en primera clase. Se olvidan de la enseñan-
za de los japoneses quienes aseguran que 
su éxito se debe a «tener empresas ricas y 
empresarios austeros».

Los sueldos topados son exclusivamente 
para los funcionarios públicos federales, na-
die más está obligado a ellos, mucho menos 
los ejecutivos privados —falacia de genera-
lización apresurada—. Pero en un país con 
millones de ciudadanos viviendo en la po-
breza, es afrentoso que con cargo al erario 
haya aún quienes gocen de servicios de cho-
feres, guardaespaldas y demás lujos que aún 
disfruta el linaje en el poder en municipios 
y estados, y muy especialmente en el poder 
judicial y varios organismos «autónomos» 
como el INAI, INE, Conacyt, etcétera.

Hoy contra la austeridad en México se 

utiliza la falacia ad hominem (esta figura 
retórica de la mentira desacredita a quien 
la expresa; determina que una afirmación 
es falsa no por su contenido o argumen-
to, sino por su emisor), destaca como sus 
enunciantes predican humildad como par-
te de su religión, pero la desatienden: «El 
Señor ayuda a los humildes pero a los im-
píos humilla hasta el suelo» (Salmo 147:6) 
inclusive negando que el Papa Francisco 
abrió un refugio para vagabundos dentro 
del Vaticano; mientras ridículos fariseos 
persignándose se burlan por la vendedora 
de tacos en el AIFA.

Para hacer efectiva esa austeridad tan 
indispensable en una nación con carencias 
populares excesivas, se requiere que surja 
una armonía que solo se logra, no con in-
coherencias, sino con la congruencia entre 
pensamiento, diálogo y acción; que permi-
tan sumar voluntades hacia la causa del bien 
y la justicia y presuponga un objetivo digno 
de ser alcanzado. Por ello debemos entender 
que por las palabras se conoce lo que una 
persona pretende ser, pero por las acciones 
se conoce lo que es… Recordemos que la 
congruencia es la madre de la credibilidad.

Austeridad, congruencia y falacias
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L a transparencia es eje del régimen democrático 
para la rendición de cuentas. La opacidad no 
siempre está vinculada a la falta de probidad, 
pero sí la propicia. Transparentar el quehacer pú-

blico es una de las fórmulas para una sociedad informada 
y también para el escrutinio al poder. La transparencia y la 
verdad son incómodas para todo Gobierno, pero deben ser 
regla general y sólo en casos singulares, excepción.

Uno de los temas del secreto público es la seguridad na-
cional. Se entiende y es aplicable, aunque eso no quiere de-
cir que se mantengan en secreto total. Para tales efectos el 
Congreso debe participar de la supervisión y control. Así 
sucede en toda democracia. Muy desafortunada la actitud 
del secretario de la Defensa Luis Crescencio Sandoval de 
resistirse a comparecer ante los legisladores. El presidente 
debió reconvenirle y obligarlo a entender que el funciona-
rio no tiene un régimen de excepción al respecto; el fuero 
militar no da para condicionar o limitar al Congreso en sus 
responsabilidades de control horizontal de la administra-
ción pública, más cuando el presidente ha asignado a los 
militares tareas relevantes.

El presidente López Obrador no participa del compro-
miso por la transparencia. Parece asumir que su Gobierno 
no debe estar bajo sospecha y, por lo mismo, para él es 
afrenta tener que rendir cuentas y transparentar su que-
hacer. Administrar bien no acepta coartadas, se tiene que 
cumplir con las leyes y sus reglamentos. Esto puede sig-
nificar atraso en la obra pública, pero prescindir de ello 
puede afectar el interés público. 

En noviembre de 2021 el presidente emitió el llamado 
decretazo, que es un acuerdo administrativo con el que se 
pretende agilizar las obras en curso como el Tren Maya 
o la refinería Dos Bocas en Tabasco. Para ello determinó 
que las obras del Gobierno federal consideradas por éste 
mismo como de interés público y de seguridad nacional 
estuvieran exentas del régimen de control administrativo; 
las dependencias tendrían cinco días hábiles para otorgar 
los permisos o de otra forma se considerarían aprobados, 
la llamada afirmativa ficta. Otro de los efectos del acuerdo 
es que los proyectos así declarados estarían fuera del régi-
men de transparencia, asunto que será motivo de atención 
por la Suprema Corte de Justicia.

En efecto, el Instituto Nacional de Transparencia, De-
recho a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) impugnó ante la Corte dicho decreto. En breve, 
la Corte se pronunciará a partir de la ponencia del mi-
nistro Juan Luis González Alcántara, quien reivindica el 
derecho constitucional a la información y, por lo mismo, 
las autoridades deberán dar información sobre las obras 
calificadas como de interés público y seguridad nacional. 
Cabe destacar que el Congreso también debió impug-
nar tal acto administrativo, ya que sus implicaciones son 
anular reglamentos que se derivan de leyes y que no está 
en las atribuciones del Ejecutivo ignorar o anular. Por su 
parte, la ministra Loretta Ortiz rechazó que el INAI pu-
diera operar con cuatro comisionados; la decisión puede 
ser impopular, pero es la correcta y, en todo caso, compe-
te al pleno su determinación.

La Corte ratifica su condición de garante de la Consti-
tución y del andamiaje democrático de rendición de cuen-
tas. El INAI es una institución de la mayor relevancia, sus 
aportaciones a la rendición de cuentas y al escrutinio pú-
blico del Gobierno así lo acreditan. 

El presidente ha señalado que sus encuentros matutinos 
con medios de comunicación son suficientes para informar 
sobre el quehacer del Gobierno, a pesar de que es evidente 
que no es así. El mandatario justificó la desaparición de la 
agencia informativa del Estado, Notimex, y su sustitución 
por la llamada mañanera. Una prueba sobre su insuficien-
cia es que cuando se daba a conocer el derroche excesivo y 
posible desviación de recursos públicos del secretario de la 
Defensa Nacional, el tema no se hizo presente; ocurrió pos-
teriormente sin dar respuesta puntual y precisa, fue ocasión 

para denostar a particulares, como ha sido práctica.
La verdad y la transparencia van de la mano, susten-

to del derecho ciudadano a la información y fundamental 
para el escrutinio público de la actuación de las autorida-
des. Su exigencia resulta incómoda para el ejercicio del 
poder, pero también de la mayor relevancia para validar la 
legalidad y la salvaguarda del interés general. 

OPOSICIÓN Y GOBIERNO DIVIDIDO
En la oposición y en muchos círculos críticos al Gobier-
no se plantean el todo o nada en la elección de 2024. Por 
ello hay una recurrente insistencia por una candidata(o) 
única(o) de la oposición. A partir del examen objetivo de la 
situación no será fácil lograr el objetivo. Por lo pronto, MC 
ha expresado sus reservas y en un bien calculado y pensa-
do juego político está a la espera de un candidato presiden-
cial que pueda llevarlo a dos dígitos y ser, eventualmente, 
la fuerza política bisagra entre el Gobierno y la oposición.

La votación de 2021 ratifica la idea de que la oposición 
no sólo podría impedir que Morena tuviera mayoría ab-
soluta en las Cámaras federales, también que estaría en 
condiciones de competir con posibilidades de ganar la pre-
sidencia. La elección del Estado de México dará una apro-
ximación del escenario que se está perfilando hacia 2024.

La polarización de por medio y el significado e impli-
caciones del proyecto político promovido por el presiden-
te López Obrador, la situación crítica en muchos frentes 
como el económico y el de seguridad pública, además del 
deterioro institucional plantean un escenario opositor que 
es la conformación de un programa de salvación nacional, 
que lleva implícito una sola candidatura opositora. Sin 
embargo, la mayoría en el Congreso es el objetivo mínimo 
de la oposición, para ello la meta es que el oficialismo no 
alcance en alianza una representación parlamentaria fede-
ral y local que le permita modificar la Constitución.

La oposición no está leyendo bien a la sociedad incon-

forme. No sólo tiene un discurso disperso y contradicto-
rio, hay un evidente desdén a la ciudadanía. Error costo-
so, aunque más es la traición: la dupla Moreno-Moreira 
del PRI estuvieron a punto de fracturar a la oposición y 
de ponerla al servicio del adversario. En el afán de salvar 
su espacio y a partir de las decisiones judiciales que han 
afectado a todos los partidos, ambos dirigentes promovie-
ron la propuesta de minar a la justicia electoral de manera 
sustantiva, objetivo central de la reforma electoral del pre-
sidente López Obrador.

Varios temas deben tomarse en cuenta por la oposición 
con miras al 2024. El primero es el componente local de los 
comicios. La concurrencia de elecciones locales práctica-
mente en todo el país, especialmente de alcaldes y de man-
datarios locales en 9 entidades trasladará parte de la con-
tienda a la dinámica regional y local. Morena tiene ventaja 
en lo nacional, en lo local es diferente y aunque ha ganado 
muchas elecciones de gobernador, en no pocos casos la di-
ferencia ha sido estrecha. Una estrategia opositora local 
significaría lograr el objetivo de un Gobierno dividido.

El segundo es el cambio en el INE. La nueva integración 
del órgano electoral, si cuenta con los recursos económi-
cos que se requieren asegura elecciones razonablemente 
ordenadas y confiables. Sin embargo, desde ahora se anti-
cipa una disminución en la supervisión y sanción por vio-
laciones a la ley electoral, particularmente en materia de 
financiamiento y campañas anticipadas. El resultado favo-
rece a los aspirantes con ventaja y obliga a que la oposición 
anticipe los tiempos para perfilar candidata o candidato.

En la misma línea se debe considerar como realidad el 
persistente intervencionismo ilegal del presidente. Cam-
pañas anticipadas plantean un problema de equidad, pero 
el protagonismo electoral de López Obrador va más allá y 
es dif ícil que el órgano electoral asuma una postura de es-
tricta legalidad. El tema tendrá que ir al Tribunal Electoral 
y en algunos temas a la Corte, particularmente en lo refe-
rente al llamado plan B, así como los alcances de la libertad 
del presidente en sus expresiones públicas. 

Un aspecto de la mayor importancia es el agotamiento 
social de la polarización y, por otra parte, las dificultades 
que enfrenta el país, nada menores en las finanzas públi-
cas, la legalidad y estado de derecho, corrupción e impu-
nidad, deterioro grave del sistema público de salud y edu-
cativo, así como las consecuencias de la devastación de las 
instituciones de la democracia.

La ruta para el Gobierno dividido es incierta. Queda 
la impresión que las dificultades mayores tienen que ver 
más con la oposición que con los logros o la destreza del 
oficialismo.

La Corte y la transparencia

La verdad y la transparencia 
van de la mano, sustento 

del derecho ciudadano a la 
información y fundamental 

para el escrutinio público de la 
actuación de las autoridades

Federico Berrueto
Editorialista
fberruetop@gmail.com
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E l proceso electoral para renovar la gubernatura 
de Coahuila contempló la realización de tres de-
bates entre los cuatro aspirantes al poder ejecuti-
vo estatal, de los cuales, dos son responsabilidad 

y organización del Instituto Electoral de Coahuila (IEC), 
mientras que la Coparmex Coahuila Sureste realizó el ejer-
cicio más parecido y correcto de la figura de debate.

Para algunos las comparaciones pueden ser malas, pero 
en algunos casos, como el que ocupa esta colaboración, 
es necesario para ubicar el objetivo y los resultados de un 
ejercicio de la democracia que debería abonar a mejorar 
los procesos electorales y los ciudadanos logren mejores 
alternativas para tomar decisiones de apoyo y sufragio.

Al momento de compartir la presente colaboración el 
segundo debate del IEC, ya se realizó, pero no será obje-
to de análisis y evaluación como los dos anteriores por 
los tiempos, pero de acuerdo con las declaraciones del 
consejero presidente del organismo electoral estatal, el 
ejercicio sería muy parecido al primero organizado en la 
ciudad de Torreón.

En el análisis detallado del primer ejercicio que estuvo 
lejos de ser un debate, la organización, para muchos, deja 
dudas sobre su efectividad, pues más allá de los ataques en-
tre candidatos, al final los moderadores fueron incapaces de 
controlar a los grupos que apoyaban a los candidatos con 

muestras que rompieron las reglas previamente establecidas.
La polémica generada por las preguntas personales de 

los moderadores a dos candidatos en particular, generó 
dudas respecto al ejercicio y función de los mismos, pues 
en todo caso si se buscaba exhibirlos, seguramente tam-
bién se podía incluir preguntas incómodas a los otros dos.

Evidentemente no es malo o incorrecto el actuar de 
ambos moderadores por su naturaleza de ser periodistas y 
el ciudadano podría agradecer los cuestionamientos para 
aclarar dudas respecto al pasado de los contendientes, 
pero cuesta trabajo no interpretar una tendencia y sobre 
todo que los cuestionamientos y señalamientos podrían 
dejárselos a los contendientes.

Más allá de eso, el primer debate tuvo de todo y entre lí-
deres de opinión y muchos ciudadanos seguramente el sa-
bor de boca no fue el mejor porque se generaron cuestio-
namientos al ejercicio que se alejó de un verdadero debate 
de ideas, propuestas y posicionamientos de los candidatos.

En el segundo debate, el que fue presentado por Copar-
mex Sureste y organizado por «Debates Ciudadanos», los 
cuatro candidatos participaron en un ambiente totalmente 
diferente, con una ejecución casi perfecta en tiempos y es-
pacios y con un verdadero formato de debate que incluía la 
participación de líderes de opinión y ciudadanos.

El desempeño de los candidatos fue mejor y la percep-

ción de los analistas y opinión pública reconoció un me-
jor ejercicio sin tendencias y con un orden que bien po-
dría ser ejemplo para ejercicios futuros; hay que destacar 
en este debate la participación del Instituto Tecnológico 
de Monterrey, campus Saltillo, que permitió contar con 
instalaciones y apoyo de directivos, maestros y estudian-
tes, que ofrecieron un toque adicional de profesionalis-
mo y calidad.

Es importante para el futuro, sobre todo el próximo 
año, que los ejercicios de debate sean organizados sin ten-
dencias, sorpresas y posturas oficiales de los árbitros elec-
torales que hoy son objeto de ataque y controversia incluso 
por los propios entes de Gobierno.

Para los institutos electorales federales y estatales, es 
mejor no hacer cosas buenas que luego parecen malas, que 
a la postre pueden costar interpretaciones de parcialidad 
entre los electores y sobre todo entre quienes pretenden 
desaparecer esos organismos ciudadanos.

Entre los aspirantes y candidatos del futuro el mensa-
je es claro, hay que prepararse al máximo para participar 
en debates donde los enfrentamientos tengan que ver con 
cuestionamientos de cómo, cuándo y con qué se realizarán 
las propuestas y proyectos de campaña, para que los ciu-
dadanos cuenten con verdaderos juicios de valor y tomen 
su decisión final en las urnas.

S alvo contadas y honrosas excepciones, que es me-
jor no nombrar aquí, las soluciones que nos ofre-
cieron en el pasado, y nos ofrecen en el presente, 
los dioses de la política mexicana constituyen en 

su conjunto el más sonoro y contundente fracaso para la 
construcción de un país fuerte, fundado en un escenario 
proyectado hacia el progreso y el desarrollo.

En la realidad contundente de todos los días fueron 
derrotadas todas las formas de adaptación que los líderes 
políticos surgidos en cada sexenio han puesto en práctica, 
sin inventiva, sin inteligencia, sin el más mínimo sustento 
de razón y, casi siempre, ni siquiera de pasión. 

En la incontrovertible contundencia de la realidad, todas 
sus ideologías se volvieron rápidamente obsoletas quizá —el 
quizá es sólo como una posibilidad para no generalizar— 
porque todas pusieron al ser humano en segundo término; 
eso en el mejor de los casos pues más de una vez ni siquiera 
alcanzó el status de un lugar. El poder y el dinero siempre han 
mantenido el primerísimo y detestable lugar de privilegio.

Ningún líder que haya gobernado a este país en su his-
toria como nación independiente, ha sido capaz de for-
mular nuevos conceptos de Estado que permitan abordar 
cuestiones de fondo en torno a la soberanía, la justicia, la 
interdependencia global, la inclusión de la sociedad civil 
en la búsqueda de soluciones viables —no retóricas— para 
problemas cotidianos y dificultades crecientes que debe 
enfrentar la población: digamos desigualdad, pobreza, li-
mitación de recursos, delincuencia organizada, desempleo.

En el caso de nuestro país en el tiempo presente, las ins-
tituciones se resquebrajan o se derrumban (por sí mismas 
o con el impulso de Gobiernos que se sienten amenazados 
por los contrapesos y las diferencias). La corrupción es el 
Ogro filantrópico que se ha hecho dueño de las fuerzas del 
orden, sea por su estado de debilidad para enfrentar a la 
delincuencia organizada o la complicidad servil. La econo-
mía del narcotráfico rebasa las fronteras de México y pone 
en crisis la seguridad social, económica y política en todo 
el territorio nacional.

Hoy podemos observar cómo los encargados de go-

bernar son de una insultante terquedad en la búsqueda 
los grandes capitales políticos de sufragio a fin de incre-
mentar su poder. Y lograrlo está a tiro de piedra por la 
carencia de una formación ética que los predispone a lo 
peor de las perversidades del poder; ese que buscan con 
tanto afán.

Resulta obvio, entonces, que vivimos una crisis de au-
toridad moral en las instituciones. Con razón, hoy está en 
duda la fuerza moral de las entidades gobernantes. Es una 
cuestión de gravedad pues, así, ya no pueden ser modelos 
a seguir, además de que esa postura los incapacita ante los 
retos de un mundo que cambia a cada instante, se tornan 
inoperantes para enfrentar, incluso, el más elemental desa-
f ío de gobernabilidad.

¿Se requiere una transformación? Sí, aunque no nece-
sariamente una cuarta, simplemente una transformación 
que contemple esta realidad que padecemos. Quizá sea 
indispensable recuperar los liderazgos políticos para que 
se conviertan en la garantía de construcción de un futuro 
mejor para todos, pero entendiendo que el liderazgo im-
plica un compromiso ético de relación.

Por compromiso debe entenderse un pacto establecido 
entre, mínimo, dos partes para obtener un beneficio mu-
tuo donde se alcancen metas superiores que hagan fructi-
ficar los pactos sociales. Eso sería lo deseable para que los 
dioses de la política mexicana descendieran al suelo patrio 
donde transcurre la vida ciudadana.

Pero en un país sin ideas, improvisado en sus definicio-
nes básicas de gobernabilidad, perdido en una confusión 
de pensamientos que no encuentran pista segura de ate-
rrizaje, caótico en el murmullo de voces desplegadas para 
escucharse a sí mismo, no hay maneras.

Las dirigencias de los partidos políticos han hecho sen-
tir que el fin de los liderazgos es el poder por el poder mis-
mo y que su única misión en la vida consiste en llegar al 
poder y luego conservarlo a como dé lugar. Naturalmente 
es esta una concepción muy primitiva del liderazgo, muy 
burda y, por eso, muy cercana a la imagen grotesca de una 
manada de bueyes correteando por el pastizal.

Digo todo esto porque la evidencia me lo confirma. Si 
no, dirijamos la mirada a los supuestos debates que en los 
dos Estados en pugna han tenido lugar por estos días. Sin 
ideas que sustenten alguna propuesta por lo menos, la pa-
rodia de un juego de inteligencias se vuelve patético, es en 
esencia un insulto a la inteligencia de la ciudadanía a la que 
pretenden gobernar.

Sin ideas, el presidente saboteó su propio Gobierno al 
reducirlo a las dos o tres horas que dura la mañanera y 
dilapidar el resto del día para seguir maquinando el des-
ahogo siguiente frente a las cámaras de televisión mientras 
el país se le desmorona porque su liderazgo sólo alcanza 
para la venganza y el enojo de todos los días.

Sin ideas y sensibilidad de ninguna especie, los lideraz-
gos del gabinete presidencial que aspiran a recibir la heren-
cia del jefe de la familia realizan impúdicamente sus cam-
pañas a lo largo y ancho del país mientras mueren cuarenta 
migrantes que estaban bajo custodia del Estado Mexicano. 
Una vergüenza reaccionar así ante ese drama que, por lo 
demás, se despliega a diario en el territorio nacional.

Sin ninguna madurez emocional que los distinga, estos 
liderazgos constituyen la prueba más contundente de que 
la confianza, la autoestima y las habilidades que creen te-
ner para alanzar la jerarquía de dioses de la política mexi-
cana, carecen de existencia.

Ese escenario planteado obliga a romper las cadenas de 
un pensamiento burocrático que devalúa la existencia y se 
convierte en la gran mensajera de la desconfianza. Cuando 
entenderán estos sujetos que el acto de gobernar constitu-
ye la oportunidad de realizar un servicio. El Gobierno no 
es un premio y, mucho menos, un botín de rufianes.

La gran transformación de la patria sólo se consumará 
cuando sus liderazgos se planteen una nueva cultura polí-
tica basada en normas claras, en prácticas que favorezcan 
el surgimiento de auténticos agentes de cambio favorables 
para construir un país de paz, libertad y justicia impulsado 
por una democracia participativa, no de sufragio, que no 
le entrada a los sueños de los fantoches que se creen ilumi-
nados por los dioses.

Debates y confrontaciones en campaña

El fracaso de los liderazgos

Jaime Torres Mendoza
Escritor y editor
jaime_torresmendoza@yahoo.com.mx 

Carlos Aguilar
Periodista
@calditoaguilar
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El Pez EN EL AGUA
22 SOCIEDAD
Sobre Margarita Cruz Cruz, 
luchadora inigualable que lleva 14 
años acompañando a indígenas 
procedentes del sur de México en 
busca de mejorar su calidad de vida, 
nos escribe Lizbeth Ortiz Acevedo.

24 HOMENAJE
Mario Dávila Flores dedica un sentido 
homenaje a su madre, a propósito 
de su fallecimiento. Como mujer 
de voluntad inquebrantable y de 
poderosa fe, la recuerda.

24 OPINIÓN
La inquina que mantiene el 
presidente López Obrador contra 
las instituciones hace dudar de su 
capacidad para gobernar el país, 
sugiere Jesús Santos.

25 OPINIÓN
Tras los debates entre candidatos a la 
gubernatura en Coahuila, a juicio de 
Francisco Aguirre, el priista Manolo 
Jiménez salió mejor librado. Con las 
elecciones a la vuelta de la esquina, 
Alfredo Reyes nos invita a analizar 
cómo se comporta la seguridad 
a nivel nacional. ¿Bibliotecas en 
extinción?, Sergio Arévalo 
reflexiona sobre el tema.

26 OPINIÓN
Si Elon Musk se decantó por Nuevo 
León y no por Coahuila para instalar 
su nueva planta de carros eléctricos 
fue por falta de sagacidad del 
gobernador Miguel Riquelme y su 
equipo de colaboradores, relata 
David Guillén.

27 SALUD
Establecer claramente la diferencia 
entre fármacos originales, genéricos 
intercambiables y similares, resulta 
muy importante para los pacientes 
hoy en día, afirma el doctor 
Ignacio Espinosa.

27 OPINIÓN
No sorprende que estudios recientes 
arrojen que los políticos están entre 
las personas más mentirosas, pues lo 
hacen sin morderse la lengua, sobre 
todo cuando andan en campaña, 
advierte Ángel García.

28 REFLEXIÓN
Dos propuestas de solución 
contrapuestas —una psicológica, la 
otra filosófica— intentan encontrar 
solución a un mismo problema: 
acabar con el resentimiento, nos 
comenta Javier Prado.

AMARANTA MADRIGAL
Poeta coahuilense nacida en 1965. Autora de siete libros de poesía: Inspirario entre andares y poemas, An-
helhadas, Jácaras mágicas de Saltillo, Eroticario, Bella niña, Fridario y Vida en negritas. Acreedora del 
primer lugar internacional en género de poesía del certamen anual convocado por la revista Parnaso del 
Nuevo Mundo de Perú. Sus poemas han sido publicados en las revistas Argo, Acequia de la Ibero, Revista de 
la UNAM y Espacio 4. 

Hoy, recordé ayeres…

Cerca de los cuerpos de otras mujeres
triste acontecimiento nos ha reunido
son amigas de antaño, (de muchos años)
de muchos kilos amontonados a los costados
a punto de salirse por los botones.
—¡Estamos igualitas que hace unos años!
En verdad nuestras mentes quieren creerlo
pero con nuestros achaques nadie les miente.

Hoy, recordé ayeres…

En un funeral de tarde,
con raros ángeles en las paredes
dijo adiós a su madre una de mis amigas
inmersa en el océano de la tristeza
en ratos emergía al cielo de gaviotas
siguiendo nuestro vuelo por el pasado
cerca de un coche tuerto y descuidado
entre el polvo del día en apatía
apropiándose del tablero
como del predio el paracaidista.

Murmuramos entre sorbos de café negro:
—¿Te acuerdas de la casa donde vivías?
—Esa en donde jugábamos en el patio
y tú tan bonita y tus hermanos tan educados
—¡Estamos igualitas que hace unos años!
Decimos mientras rechinan nuestras rodillas
pensando si nos toca ya la pastilla.

Hoy, recordé ayeres….

Y me quedó en el alma un dejo de nostalgia
y me quedó en la mente un «todo cambia»
y me quedó en la boca un «qué juego es este»
donde nacemos y nos morimos,
donde nos encontramos y reencontramos,
donde nos queremos o nos quisimos
y donde nos preguntamos
¿Qué es de tu vida?
—¡Estamos igualitas que hace unos años!
Y reímos al unísono y el alma llora
y nos abrazamos y la mente dice
qué arrugada está,
qué mal le ha ido,

qué cuerpo tan colgado
mejor el mío,
qué coche tan feo tiene,
o qué bonito.

Hoy, recordé ayeres…

Ayeres que son un bledo para la muerte
esa solo codicia nuestros mañanas.

Hoy ha muerto una madre, algún día la mía,
algún día estaré en la caja metida
y entre sorbo y sorbo de café negro
comentarán mis hijos y sus amigos:
—Le gustaban las flores y la poesía,
los trajes de colores y los perfumes
—Estaba tan bonita hace unos meses
—¡Estamos igualitos que hace unos años!
—Si acababa de verla hace unos días.
Días que, en ese hoy, serán ayeres
y quizá alguien piense mientras se aleja:

Hoy, recordé ayeres…

Ayeres
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De jornalera a vocera internacional
Margarita Cruz Cruz, luchadora 
inigualable que lleva 14 años 
acompañando a indígenas 
procedentes del sur de México 
en busca de mejorar su calidad 
de vida

LIZBETH ORTIZ ACEVEDO 

T ras un recorrido de 200 kiló-
metros desde el municipio de 
Ensenada, en Baja California, se 
encuentra ubicado el Valle de 

San Quintín, localidad pesquera y agríco-
la marcada por la migración. A este sitio 
Cimacnoticias se trasladó para entrevistar 
a Margarita Cruz Cruz, representante de 
Mujeres en Defensa de la Mujer quien lleva 
14 años en acompañamiento de jornaleras 
procedentes desde el sur de México en bus-
ca de mejorar su calidad de vida.

Es ahí, precisamente, desde la Casa de la 
Mujer Indígena Ve’e Naxihi, cuya traducción 
del mixteco bajo al español sería: casa de la 
mujer, Margarita dio a conocer cuánto se han 
desarrollado esa comunidad agrícola en los 
últimos años, así como el alcance de derechos 
entre la población a la que dedica su trabajo.

Margarita, originaria de Oaxaca, espe-
cíficamente de la mixteca baja y quien ha 
laborado casi toda su vida en los campos 
agrícolas de Baja California se ha desmar-
cado del término migrante porque ella 
llegó hace 40 años a formar parte de esa 
comunidad en el municipio del norte de 
México donde ya se estableció.

Fue hace 10 años, específicamente en el 
2003 que Cimacnoticias se trasladó a esta 
misma comunidad costera para documentar 
y evidenciar las condiciones de vida de las 
mujeres indígenas mixtecas, mazahuas, tri-
quis, otomíes, purépechas y nahuas quienes 
llegan a esta zona para emplearse en alguna 
de las empresas agrícolas asentadas en el va-
lle. Hoy, el municipio de San Quintín cuenta 
con una población indígena de 35 mil 863 
personas y de 4 mil 054 afromexicanas.

Durante esa primera investigación se 
pudieron constatar las violencias a las que 
se enfrentan estas mujeres inmigrantes y 
aunque ha habido avances, la situación per-
siste. Es importante señalar que entre enero 
y diciembre del 2022 en Baja California re-
gistró 24 casos de feminicidio.

Ante estas cifras oficiales de violencia en 
contra de las mujeres en la zona, es funda-
mental la labor que llevan a cabo en la Casa de 
la Mujer Indígena Ve’e Naxihi, para generar 
un espacio de seguridad para aquellas que lo 
necesitan con una perspectiva intercultural.

Margarita, recapitula que a lo largo de es-
tos casi 14 años con el proyecto de la Casa 
de la Mujer Indígena han logrado permear 
entre la comunidad y construir alianzas con 
compañeras que a su vez han formado otros 
grupos autónomos de trabajo para socializar 
el conocimiento y así llegar a más mujeres.

Ella, una mujer lideresa, de voz fuerte, 
afable y apasionada por su trabajo, aseguró 

con confianza que su labor en colectivo «se 
nota»; como asociación desde el 2004 y con 
la Casa de la Mujer desde el 2008 han obte-
nido logros significativos porque «trabajan 
para que las mujeres jornaleras se vayan 
mejor informadas acerca de sus derechos».

Por ejemplo, ahora «ya es dif ícil que una 
jornalera se deje, lo hemos visto con los 
mismos trabajadores quienes hacen paro 
para exigir sus derechos; ya hay un sindi-
cato y desde la Casa de la Mujer continúan 
con el asesoramiento de derechos labora-
les», pero todavía hay mucho temor por las 
represalias porque si se quejan no van a vol-
ver a contratarlos.

DERECHOS LABORALES
Margarita quien de forma reciente ha teni-
do que volver a emplearse en una empresa 
agrícola en busca de seguridad social para 
apoyar médicamente a su familia, mencionó 
que, en esta nueva incursión a los campos 
de cultivo, nota la diferencia de crecimiento 
en materia de derechos para jornaleras.

Ejemplo de ello son las formas de fumi-
gar, mencionó que hace 10 años las empre-
sas lo hacían en campo abierto, rociaban los 
químicos encima de las personas mientras 
trabajaban en los surcos, los dueños de las 
empresas enviaban avionetas que descarga-
ban todo el material sobre ellas, pero ahora 
la situación ha cambiado.

Actualmente las empresas agrícolas en 
su mayoría fumigan de noche y esperan 72 
horas antes de ingresar a su personal y se 
hace a través de otras técnicas, con mangue-
ras y goteo. Mencionó que muchos campos 
han evolucionado, antes se hacía directo en 
el suelo y ahora hay sustratos, hay mallas 

para que los cultivos que no podían crecer 
en invierno puedan lograrlo, aunque la si-
tuación de las jornaleras sigue igual.

Todavía hay algunas empresas agrícolas 
que usan productos fertilizantes prohibidos 
por el grado de toxicidad y aunque sí rocían 
de noche no esperan el tiempo suficiente. A la 
mañana siguiente el calor que se genera en los 
campos y la tierra, liberan gases tóxicos que la 
comunidad jornalera termina aspirando.

Durante la primera entrevista que Cimac-
noticias realizó hace 10 años con Margarita; 
había señalamientos contra la empresa agrí-
cola Los Pinos, por las deplorables condi-
ciones laborales en las que mantienen a sus 
trabajadoras y trabajadores desde entonces 
la situación no ha mejorado, reciben poca 
paga e incluso se tienen registros de casos de 
violencia contra mujeres en los campos.

Aunque la gente trabajadora de Los Pi-
nos sale los fines de semana a realizar sus 
compras a veces tienen que trabajar los siete 
días de la semana.

VISAS, PERO SIN SEGURIDAD SOCIAL
En la actualidad, Margarita afirma que en el 
Valle de San Quintín hay más flujo de con-
trataciones de jornaleras y jornaleros en el 
Programa H-2A de Trabajadores Agrícolas 
Temporales, para que puedan laborar en 
Estados Unidos con documentos de estan-
cia legal, aunque en su mayoría son otorga-
das a hombres con contratos más extensos, 
los cuales alcanzan hasta ocho meses.

Pero para las mujeres jornaleras, este 
tipo de visado, solo se expide por dos meses 
y medio, no obstante, durante ese periodo 
llegan a generar hasta 120 mil pesos para el 
término de la cosecha, luego retornan a su 

vida en San Quintín donde está su familia, 
ya ahí, construyen y esperan otra oportuni-
dad para viajar hacia los Estados Unidos.

Aunque esa cantidad de dinero que ob-
tienen no lo podrían generar en México, es 
importante señalar que al migrar a Estados 
Unidos se van con la consideración que 
no generarán derechos laborales para una 
futura jubilación porque no cotizan para 
ninguna empresa, lo que les aleja de alguna 
pensión y lo aceptan, aunque conozcan sus 
derechos. Van, trabajan, envían su dinero y 
saben que el permiso migratorio no será ex-
tensivo ni permanente y que deben volver.

Sin duda, este visado ayuda a resolver su 
situación económica, no obstante, también 
deben aceptar condiciones deplorables y el 
silencio ante las condiciones laborales que 
tendrán, porque si alguna trabajadora em-
prende una queja o le sucede algo en ma-
teria de salud, no les vuelven a seleccionar 
para trabajar en ese país.

Durante los meses más complicados de 
la pandemia por COVID-19, en los campos 
agrícolas de San Quintín las jornaleras no 
dejaron de laborar y lo hacían sin medidas 
sanitarias, aunque hubo empresas que pro-
curaban mantener la sana distancia en los 
transportes, lo cierto fue que, cuando la 
gente se enfermó no tenían seguridad social 
y por tanto no tenían derecho a incapacidad, 
por lo que Margarita junto con sus compa-
ñeras debieron salir a buscar apoyos y ob-
tuvieron algunos convenios para despensas 
alimenticias, pero nunca fue suficiente.

CASA DE LA MUJER INDÍGENA
Estas mujeres al llegar al valle requieren de 
una intérprete traductora y es en la Casa de 

EN CINCO OCASIONES HA EXPUESTO SU PROYECTO CASA DE LA MUJER INDÍGENA ANTE NU
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la Mujer Indígena donde les proporcionan 
esta atención al acompañarlas en diversos 
procesos laborales, por violencia de género, 
salud sexual y reproductiva, así como aseso-
ría en trámites administrativos.

Este lugar, distingue Margarita es un «un 
espacio digno y de respeto», donde atienden 
las necesidades de la comunidad migrante y 
jornalera, lo hacen desde la interpretación y 
traducción de lenguas indígenas para brin-
darles atención psicológica, asesoría legal y 
el acompañamiento que requieran a las di-
versas instituciones de procuración de jus-
ticia y sector salud. 

El acompañamiento con cada mujer con-
firma Margarita, lo realizan hasta concluirlo 
por completo, es decir, los casos pueden ser 
por violencia contra las mujeres o atención 
médica por alguna enfermedad y continúan 
con ellas hasta la última instancia.

Por ello, en esta asociación, se dieron a 
la tarea de contar con una base de datos con 
las lenguas dominantes y al momento de 
requerirse para atender a una usuaria se co-
nectan a través de llamadas telefónicas con 
la red de las 38 Casas de la Mujer repartidas 
en 18 estados y se apoyan entre ellas.

Buscan una interprete que hable la len-
gua específica que están buscando. Actual-
mente atienden aproximadamente a 300 
mujeres y hombres.

Para lograr sus objetivos, Margarita jun-
to con la organización en San Quintín se 
nutren de capacitaciones e invitaciones cla-
ve, así como de la interpretación de la diver-
sidad lingüística indígena porque es el sitio 
de convergencia.

Para este propósito se apoyan de la red 
de otras CAMI, porque si llega una mu-
jer que habla zoque, tzental o náhuatl, y 
no llegaran a tener en su base de datos de 
lenguas predominantes esa en específico, 
buscan redes y resuelven.

Aunque es preciso mencionar que en la 
CAMI de San Quintín cuentan con la cola-
boración de una mujer quien está certifica-
da como traductora intérprete.

En esa CAMI les otorgan a las usuarias 
el ser escuchadas y una vez que conocen su 
situación, cuentan con una red de aliadas 
para derivarla según sus necesidades. En 
caso de requerir asesoría legal o psicológica 
la acompañan a un centro de salud o si re-
quiere de un albergue o refugio también la 
canalizan de forma inmediata.

En los casos de violencia, han logrado es-
tablecer estrategias con el Gobierno de Baja 
California, desde la Unidad Violeta de la po-
licía que es una patrulla que actúa con pers-
pectiva de género. Por ejemplo, si una mujer 
está en el ministerio público denunciando un 
delito, la unidad las apoya para que la usuaria 
pueda tener cerca y segura a su familia. 

Estos logros son «porque quieren apoyar 
para que las mujeres tengan una vida libre 
de violencia y digna». Para lograrlo, impar-
ten talleres y pláticas sobre qué es violencia, 
los tipos que hay, a dónde acudir en caso de 
vivirla y abordan la Ley General de Acceso 
de las Mujeres a una Vida Libre de Violen-
cia. Actualmente mantienen una vincula-
ción con la Organización de Naciones Uni-
das contra las Drogas y el Delito (UNOCD) 
quienes les están capacitado en temas de 
trata de personas y explotación laboral.

También imparten talleres con temáticas 
laborales donde les comparten a las jornale-
ras y jornaleros temas relativos con la segu-
ridad social; riesgos de trabajo; licencia de 
maternidad y paternidad; temas de acoso; 

derechos y obligaciones; días festivos, cómo 
les deben pagar, despidos injustificados; 
derechos durante el embarazo y lactancia 
e incluso se les da impreso su reporte de 
semanas cotizadas ante la seguridad social.

Destacó que estas acciones las llevan a 
cabo a pesar del recorte presupuestal fede-
ral aplicado a las organizaciones de la socie-
dad civil, por ejemplo, en el 2022 recibieron 
menos de la mitad de la cuenta que recibían 
en años anteriores y además les llegó con 
seis meses de retraso, pero sus operaciones 
no se detuvieron.

Durante esos meses sin recursos, las in-
tegrantes de la Casa de la Mujer, se ingenian 
formas de no soltar su labor como promoto-
ras de derechos humanos, algunas recurren a 
otro empleo por las mañanas, otras mujeres 
son apoyadas económicamente por sus fami-
liares o realizan servicios a la comunidad de 
donde también obtienen dinero para conti-
nuar su sustento. También recurren a nuevas 
metodologías de trabajo, como las llamadas 
por teléfono, uso de internet, o vincularse 
con más grupos y promotoras de la comuni-
dad para que las apoyen a reunir más gente.

Es importante señalar que, como parte de 
su agenda, está la de hacer garante el pago 
efectivo a las mujeres traductoras intérpretes 
quienes son requeridas por las distintas Fis-
calías, esto debido a que aún no se considera 
su labor digna de pago por sus servicios.

VOCERA INTERNACIONAL
Esta mujer quien comenzó su vida como 
jornalera desde niña, mencionó que no de-
tectó que viviera violencia o discriminación, 
aunque pasó su infancia en las cuadrillas de 
niñas y niños jornaleros tiene recuerdos de 
alegría y fortaleza.

Sus padres viajaron de Oaxaca a Mexicali, 

Baja California, donde pudieron desempeñar 
su labor como jornaleros, recordó que a ellos 
les gustaba trabajar en la pisca del algodón 
y la uva, por eso migraron hacia el norte del 
país, donde les comentaron que en el Valle de 
San Quintín había mucho trabajo y empresas 
podrían emplear a sus hijos mayores.

Por tanto, en familia, decidieron conti-
nuar la ruta migratoria. Se dirigieron a la 
zona de Vicente Guerrero, para asentarse 
en un campamento llamado Llanos, propie-
dad de una empresa proveniente de Sinaloa 
conocida como Los Canelos. 

Posteriormente migraron de nueva cuen-
ta a Rosario y fue ahí donde Margarita a sus 
nueve años entró a las cuadrillas de niñas y 
niños, conformadas por unos 40 integran-
tes. Así vivieron en su familia durante ese 
tiempo, hasta que su papá decidió dejar esos 
campamentos porque había comprado un 
terreno a donde se mudaron para asentarse 
definitivamente en San Quintín.

Así fue como llegaron precisamente a 
unas calles de la Casa de la Mujer, donde 
hoy trabaja como promotora de derecho 
humanos. Margarita, recuerda que en aquel 
momento «no había nada», solo contaban 
con «cuatro palos y una cobija».

Posteriormente, Margarita una vez ado-
lescente se fue a trabajar a un rancho cono-
cido como Valladolid, ahí alguien la orientó 
sobre la existencia de seguridad social como 
derecho laboral y pudo hablar con uno de 
los dueños para apoyar a su mamá, quien 
carecía de prestaciones laborales, de esta 
forma pudieron tener acceso a la atención 
médica e incapacidad.

Ese momento fue trascendental en su 
vida porque entendió «que si hablas lo que 
pasa y con la persona adecuada las cosas 
pueden cambiar».

Al cumplir 17 años se fue a trabajar a 
otro rancho llamado El Milagro, en ese lu-
gar no le pagaban por rendimiento, sino por 
día, «la paga era poca», pero toda la plan-
ta de trabajadoras contaba con seguridad 
social, debió esperar a tener la mayoría de 
edad para obtener esa prestación.

Margarita recuerda ese lugar también 
porque fue ahí donde sufrió discriminación 
por no saber leer. Dijo que «la violencia no 
la sabes describir, pero la sientes» y se retó 
a que un día estaría en una situación dife-
rente, por lo que decidió entrar al Instituto 
Nacional para la Educación de los Adultos 
(INEA), y en menos de dos años se alfabeti-
zó, concluyó la primaria y secundaria.

Decidió continuar con la preparatoria y 
la empresa donde laboraba la apoyó, aun-
que su padre se oponía a que eso sucediera 
porque pensaba que «eso no era para ellos». 

Margarita miraba todo lo que pasaba en 
el entorno, que «el patrón los maltrataba, los 
ofendía y que no tenían seguridad social». 
Hasta que un día por primera vez escuchó a 
una mujer que hablaba sobre los derechos la-
borales. Situación que la inspiró a continuar.

Persistió preparándose hasta realizar 
labores que desempeña un especialista en 
patología y mapas satelitales. 

La empresa que la apoyaba pasó a manos 
de Monsanto y la situación cambió, aunque 
los sueldos se incrementaron, también lo 
hicieron las violencias, dijo.

Para el 2012, la invitaron a trabajar en un 
proyecto llamado «Rescate de la Medicina 
Tradicional» porque afirma, en los campa-
mentos no había médicos, así que se curaban 
con sus conocimientos utilizados a través de 
«tés, sobadas, empachos y manteadas», así 
de esa forma alivian dolores del cuerpo.

Ya con el tiempo le hicieron la invita-
ción para trabajar con un grupo de mujeres 
y aceptó el proyecto de la Casa de la Mujer 
donde decidió ingresar porque le gustaba lo 
que hacían ahí. Daban talleres, capacitacio-
nes de derechos laborales y se preparó para 
ser promotora.

Con el tiempo incorporaron nuevas te-
máticas como embarazo adolescente, por-
que llega comunidad migrante joven y nadie 
les informa sobre métodos anticonceptivos; 
en su mayoría tienen entre 20 y 35 años. 
Llegan a trabajar a las cuarterías y no tienen 
acceso a la educación.

Margarita y sus compañeras con regula-
ridad les dan talleres los domingos, los días 
de descanso donde también abordan la pre-
vención de la violencia en el noviazgo.

Otro tema que persiste en la zona es la 
muerte materna y por eso han apremiado 
acciones para lograr no solo el reconoci-
miento de las parteras, sino que ellas pue-
dan extender certificados de nacimiento y 
sean consideradas médicas tradicionales. 
Es importante señalar que Baja California 
durante el 2022 registró 23 casos de muerte 
materna, esto con información de boletines 
epidemiológicos de la Secretaría de Salud.

Margarita quien ha trascendido su labor 
hasta el ámbito internacional al contar con 
participaciones en diversos países donde 
comparte el modelo de la Casa de la Mujer 
Indígena como un modelo exitoso no des-
cuida su labor en su comunidad.

Se autodetermina como mujer en comu-
nidad y nunca hace las cosas sola, reconoció 
que, aunque son pocos los avances que han 
tenido son significativos. E4

Fuente: Cimacnoticias
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H O M E N A J E

O P I N I Ó N

MARIO DÁVILA FLORES*

N uestra querida madre María 
del Carmen culminó su larga 
y fructífera existencia el 3 de 
abril, trajo al mundo siete hijos; 

seis varones y una mujer. Junto a su esposo 
—al que sobrevivió a lo largo de 47 años—, 
en medio de los vaivenes y avatares de la 
vida, mantuvieron una constante en nues-
tra formación: la transmisión de valores y la 
mejor educación.

A la prematura muerte de nuestro padre, 
ella se hizo cargo de la familia, afrontando 
una serie de retos de toda clase, los que lo-
gró superar con creces. Ahora que ella ya 
no está f ísicamente con nosotros, en estos 
días me he estado preguntando, de dónde 
obtuvo la fortaleza para salir adelante, y por 
ahora la respuesta que tengo, es que esto fue 
posible, en buena medida, gracias a su firme 
educación religiosa, que, si bien recibió en 
su casa, se explica también por el contexto 
del país en sus años de infancia.

En efecto, en 1926 cuando nuestra 
mamá tenía apenas cuatro años, irrumpió 
en México la persecución religiosa, con 
Calles en la presidencia de la república. Y 
aquí se aplica a cabalidad la frase atribui-
da a Napoleón Bonaparte, en el sentido de 
que geograf ía es destino, si bien este caso 
que narro a continuación ocurrió en un es-
pacio f ísico muy puntual.

El hecho es que la casa de mis abuelos 
maternos, localizada sobre la calle de Bra-
vo, colindaba con el obispado, cuyo edificio 

estaba en la calle de Juárez, a un costado de 
la catedral. Abro un paréntesis para hacer 
constar la ironía de la vida: la que fuera sede 
de la máxima autoridad religiosa local, se 
convirtió con el paso del tiempo en la casa 
del Benemérito y, recinto oficial del juaris-
mo en nuestra ciudad.

Retomando el tema, al sobrevenir el con-
flicto entre el Gobierno y la Iglesia católica, el 
obispo ante la amenaza prevaleciente le pide 
ayuda a mi abuela para salvaguardar los or-
namentos, vinos de consagrar y la excelente 
biblioteca, entre otros artículos existentes. La 
petición que recibió una respuesta afirmativa 
de parte de nuestra abuela Luisita —como le 
decíamos de cariño—, fue de mucho valor, 
ante las posibles represalias del régimen.

Mediante sogas —nos contó nuestra ma-
dre—, los seminaristas, luego de colocar en 
cajas de madera el activo religioso ya des-

crito, lo pasaron sobre la pared medianera, 
donde estuvieron a buen resguardo mien-
tras duraba el conflicto. Entre aquel acervo, 
figuraba una edición de la obra inmortal 
de Cervantes, en una edición de lujo, que 
la familia pudo disfrutar. Al término de las 
hostilidades, aquel rico inventario regresó a 
su lugar de origen.

Pienso que esta experiencia pudo haber 
tenido un fuerte impacto en nuestra mamá, 
al imbuirle una sólida convicción religiosa 
que la acompañaría durante el resto de su 
vida. Esto explicaría, el que años más tar-
de, llegara a participar de manera activa 
en agrupaciones religiosas, vigentes en ese 
tiempo, como la Acción Católica y el Rope-
ro del Pobre, cuyo fin era ayudar a solventar 
las carencias de las personas necesitadas.

Ese espíritu de servicio hacia el prójimo 
nos explica el porqué, además de encargarse 

de la educación de sus hijos, lo hiciera con 
sus nietas y nietos, a quienes ayudó princi-
palmente con las clases de matemáticas, en 
especial con las tablas de multiplicar. Cuan-
do me fui a estudiar inglés a Estados Uni-
dos, ella me consiguió, con la ayuda de mi 
prima Luz Angélica, un libro de gramática 
que me fue de gran utilidad.

Pienso que su fe religiosa le dio la for-
taleza para enfrentar los problemas, como 
cuando ante las dificultades por las que 
atravesaba el negocio agrícola de la familia, 
con generosidad dispuso de una propiedad 
ubicada en una zona residencial de alto va-
lor, para pagar las deudas existentes. Toda-
vía conservo en mi memoria aquel domingo 
por la tarde, cuando ella y mi hermana Lu-
cía del Carmen, esperaban en la esquina el 
autobús urbano que las conduciría a misa a 
la iglesia del Carmen. Fueron tiempos dif í-
ciles, que pudo afrontar y superar.

Hubo también tiempos buenos, como en 
las cenas de Nochebuena, en las que desple-
gaba sus dotes de cocinera experta, con una 
gran variedad de platillos, que se han que-
dado para siempre en nuestros recuerdos. 
Nuestra madre ya no está f ísicamente con 
nosotros, pero su vida ejemplar es el faro de 
luz que nos permite transitar por los cami-
nos de la vida. Fuimos muy afortunados al 
haberla tenido por muchos años. Descanse 
en paz, doña Carmela.

*Mario Dávila Flores. Catedrático e in-
vestigador. Es hermano de Alejandro Dávila 
Flores, exrector de la Universidad Autóno-
ma de Coahuila y colaborador de Espacio 4. 

Una vida ejemplar

MARÍA DEL CARMEN FLORES ACOMPAÑADA POR SU ESPOSO MARIO DÁVILA

J. JESÚS SANTOS GONZÁLEZ

E n política —sentencio don Jesús 
Reyes Heroles— la forma es fondo. 
Y ese dogma —si se puede llamar 
así— permaneció vigente, inaltera-

ble, hasta el 1 de diciembre de 2008 en que el 
Gobierno de la 4T arribó a Palacio Nacional, 
pues AMLO se ha encargado de instaurar 
una nueva forma de hacer política, que ni el 
más renombrado de nuestros historiadores 
y críticos del sistema presidencial, como lo 
fue don Daniel Cosio Villegas, fue capaz de 
suponer o imaginar.

Con el actual inquilino de Palacio Nacio-
nal y después de cinco años de Gobierno, 
ya no hay lugar para sorpresas. Un día, por 
ejemplo, fustiga desde su tribuna inquisito-
ria en que ha convertido a la «mañanera» a 
todos sus enemigos que son aquellos que no 
coinciden con su ideario político, a quienes 
no tiene empacho en calificar de neolibera-
les, conservadores o integrantes de la mafia 
del poder, cuando al siguiente, sin ninguna 
consideración, endereza su dedo flamígero 
en contra de jueces, magistrados y ministros 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
para acusarlos de corruptos, y al día siguien-
te lo hace en contra de periodistas, críticos, 

intelectuales y presidentes de organismos 
autónomos, garantes de nuestra vida demo-
crática como es el INE, y así hasta el infinito, 
como reza la publicidad de Buzz Lightyear, el 
personaje del juguete de los niños de ahora. 

De ahí que entonces no nos debe de ex-
trañar que el viernes 14 de abril, AMLO arre-
metiera ante la falta de elección por parte del 
Senado de unos de sus comisionados necesa-
rios para integrar quorum, contra el Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la In-
formación y Protección de Datos Personales 
(INAI) «como un instituto que no sirve para 
nada, sólo para encubrir la corruptela de los 
funcionarios». (Agencia Reforma. Ciudad de 
México. Zócalo. Página principal sección na-
cional. Sábado 15 de abril de 2023).

Ahora bien, ¿cuál fue la causa, motivo o 
razón para que el titular del Poder Ejecutivo 
se expresara así de este organismo autóno-
mo, especializado, imparcial, colegiado, res-
ponsable de garantizar el cumplimiento del 
derecho de acceso a la información pública, 
que conforme al primer párrafo del artículo 
6 constitucional, por su conducto corres-
ponde garantizar al Estado?

Procedo a explicarme. Dicho organismo 
se integra constitucionalmente por siete co-
misionados que duran siete años en su cargo. 

Ahora bien, es el caso que desde hace más 
de un año no sesiona en razón de no reunir 
el quorum legal exigido para ello, que son de 
cinco; en razón de que el Senado de la Re-
pública , que constitucionalmente debe de 
hacer dicha designación, no lo ha hecho a 
pesar de contar con todos los elementos para 
nombrar a los sustitutos de los dos comisio-
nados que terminaron desde hace más de 
dos años con el período de su cargo; omisión 
legislativa que ha provocado que estén pen-
dientes de resolverse más de 500 recursos de 
revisión, como así lo admitió su comisionada 
presidenta, Blanca Lilia Ibarra.

Sólo el desinterés de parte del Senado de 
no cumplir con su función constitucional, 
puede explicar que a pesar de contar con 
las propuestas de los grupos parlamentarios 
para haber podido elegir al mejor comisio-
nado en su última sesión, optó por el menos 
calificado, lo que aprovechó el presidente de 
la república en uso de sus facultades cons-
titucionales para objetar dicha designación, 
provocando que ante la falta de quorum 
requerido el INAI no pueda sesionar con 
las consecuencias de rezago ya nombradas; 
omisión legislativa de la cual el presidente de 
la república ha sacado la mayor tajada al ex-
tremo de afirmar: «Está la polémica de que el 

Senado no designa a comisionado del INAI, 
lo nombre o no ¿de qué sirven? No sirven 
para nada», enfatizó.

Especialistas en la materia coinciden en 
sostener que las consecuencias de esta indo-
lencia legislativa por parte del Senado reper-
cuten no sólo en el incumplimiento del dere-
cho a la información que tiene la ciudadanía, 
cuando en la fracción segunda del artículo 6 
constitucional se señala «toda persona sin 
necesidad de acreditar interés alguno o jus-
tificar su utilización, tendrá acceso directo 
a la información pública» si no también que 
esta parálisis en la que se encuentra el INAI, 
impide que el Estado garantice el derecho a 
la información que establece la parte final del 
primer párrafo del artículo constitucional.

Tal estado de cosas, sostienen los espe-
cialistas, no hace más que beneficiar a un 
Gobierno que, como el de AMLO, se ha ca-
racterizado por la opacidad en este rubro, 
situación que de paso le ha caído a su titu-
lar «como anillo al dedo» para seguir con su 
propuesta que anunció ante miles y miles de 
sus seguidores en pleno zócalo cuando, al 
perder las elecciones de 2006, sostuvo con 
desencanto ante el estado de derecho que 
nos rige, y él es el primer obligado en respe-
tar: «al diablo con las instituciones».

¡Al diablo con las instituciones!
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¿ Hace cuánto que no van a biblioteca? O tal vez tendría 
que ser la pregunta: ¿Alguna vez han ido a una biblio-
teca? Ese espacio lleno de libros, tal vez computado-
ras, mesas de trabajo que en ocasiones vemos en se-

ries, películas, pero que quizá no nos sentimos identificados 
con el pasar del tiempo en estos poco, casi extintos lugares. 

Jorge Luis Borges escribió: «Siempre imaginé que el 
Paraíso será algún tipo de Biblioteca». Hay quienes tam-
bién lo imaginaban así, la atracción que crean los estantes 
repletos de libros, la combinación de ejemplares viejos y 
nuevos, la fascinación por las sorpresas de qué descubrir 
en ellos, el aroma a cuero de las encuadernaciones o a pa-
pel amarillento que guarda en sí mismo el tiempo, el regis-
tro del conocimiento de la historia del hombre, la imagi-
nación acumulada entre las páginas, el saber que el placer 
de la lectura puede durar una eternidad.

Creo que el autor estaría bastante decepcionado por 
cómo se ha ido reduciendo el número de bibliotecas y de 
apoyos para las mismas. Desempolvando la historia, se tie-
ne registro de que el primer edificio dedicado a almacenar 
papiros y tabletas de piedra que fungían como archivos de 
lectura, fue mandado a construir expresamente para este 
propósito por el rey asirio Asurbanipal, en el siglo VII a. 
C., quien ordenó edificarla en la ciudad de Nínive, cerca 
del río Tigris, a unos kilómetros de la actual ciudad de Mo-
sul, en Irak. Ahora, al acudir a una parece que regresamos 
a esa época, puro papel viejo que parece papiro y edificio o 
espacio cayéndose en partes como tabletas.

Cierres de bibliotecas, presupuestos reducidos, desin-
terés de los usuarios. Es algo que muchos de nosotros he-
mos experimentado o escuchado con demasiada frecuen-
cia, especialmente a partir de la crisis económica. Pero 
muchas bibliotecas se están reinventando a sí mismas, rei-
maginándose, ofreciendo nuevos servicios y transformán-
dose en entidades muy diferentes, mientras que también 
siguen desempeñando el papel que siempre han tenido: 
ayudar a las comunidades a conectarse con la información.

Las bibliotecas se están enfrentando a cambios drásticos 
debido a la revolución digital. ¿Para qué ir a una biblioteca 
si puedo consultar Wikipedia en mi celular? Mientras que 
muchas siguen ofreciendo libros como han hecho siempre, 
también se están convirtiendo en centros culturales. Pero 
las bibliotecas pueden ser más. Al igual que los libros que 
hay dentro de ellas, una biblioteca puede contar muchas 
más historias. Pero claro, este juego es de tres: el usuario, el 
capital humano de la biblioteca y quien la mantiene. 

La forma en que las bibliotecas se presentan, colaboran 
y comercializan sus productos y servicios está cambiando. 
Aunque como siempre con el cambio viene la resistencia, 
incluso desde muchos sectores profesionales.

El cambio y la gestión del cambio son factores centrales 
en los tiempos que vivimos, las tendencias siempre cam-
biantes en la educación significan que el desarrollo pro-
fesional continuo y el aprendizaje de por vida nunca han 
sido más importante; y de este modo en la era del mons-
truo llamado Amazon necesitamos más que nunca espa-
cios públicos donde reunirnos, donde aprender juntos, 
compartir experiencias y generar nuestra identidad como 
grupo, no solamente en grupos… de WhatsApp. 

Hace poco un amigo me dijo que le enseñó a su hija a uti-
lizar el fichero de una biblioteca, aprovechando que estaba 
en un museo y vio uno: ¡En un museo! Claro, ya hay formas 
más eficientes para buscar un libro, pero ¿Eso nos hace más 
eficientes o más cómodos? En ocasiones extraño lo viejo. 

Bibliot… ¿qué?

E n medio de un ambiente rígido, parecido a los 
museos de cera, se realizó el primer debate de los 
cuatro candidatos a la gubernatura del estado, 
veamos:

Por el lado de los conductores, éstos reflejaron su papel 
de periodistas, que no es lo mismo que moderadores, pues 
impusieron una actitud en donde agregaron comentarios 
por su cuenta aparentando demostrar una cultura general 
inexistente, es decir, quisieron demostrar conocimientos 
en esta materia en lugar de concretarse al libreto que con 
antelación les fue entregado.

Ellos realmente son comentaristas, que son, claro, los 
que escriben comentarios, o sea que comentan noticias en 
los diferentes medios de comunicación (RAE), en cambio, 
el moderador es una persona que debe facilitar a los par-
ticipantes en los debates esbozar sus aportes y llegar a sus 
propias conclusiones, de manera que recaigan en el audi-
torio en forma comprensible. 

Su papel no es el de demostrar a un público ser expertos 
en la materia, el moderador debe ser intermediario, conci-
liador e imparcial, situación de la que estuvieron muy lejos 
de lograrlo al hacer aseveraciones que quisieron exhibir su 
superioridad sin alcanzarlo. 

Señores del Instituto Electoral de Coahuila, en éstos ca-
sos se necesitan unos reales moderadores, no periodistas, 
no comentaristas. Señores candidatos, los debates no se 
ganan, se pierden.

Con relación a los candidatos, me permito comentar 
que la intervención de Armando Guadiana, por parte del 
Partido Morena, fue aprovechada como el mejor lugar 
para demostrar la existencia de la charlatanería, pues solo 
se dedicó a hablar del pasado con exposiciones totalmente 
desarticuladas cuyo parecido se asemeja a un actor cómi-
co. Como candidato debe aceptar que su camino político 
no lo conduce a Palacio de Gobierno, ya que, dentro de 
su jocosidad, más propia de carpa, tergiversa sus plantea-
mientos que no llegan a los electores en forma clara.

El señor Lenin Pérez caminó durante el debate en for-
ma equilibrada en sus apreciaciones, nada más que en este 
caso se quedó en el limbo pues su presencia y sus propues-
tas no lo hicieron sucumbir ni resurgir.

El señor Ricardo Mejía que supusimos llegaría al deba-
te cargando una masa de propuestas factibles, realmente 
llegó sin ese peso, pues demostró que no conoce la pro-
blemática estatal para darle solución y menos ahora sin la 
conexión con el Gobierno federal pues recordemos que 
desapareció de esos terrenos mediante una graciosa huida 
e incluso retirándose también del partido del presidente 
y adoptándolo un partido fantasmal lo que lo sitúa en un 
plano de orfandad que dejaría a los coahuilenses sin pro-
tección, por lo que el tiempo en el debate lo sustituyó de-
nostando a los otros candidatos. El señor Mejía ha tardado 
en percibir que carece de la posibilidad de entrar por la 
puerta grande del recinto del Poder Ejecutivo del Estado. 

En cuanto a las intervenciones del señor Manolo Jimé-
nez, cuyas evidencias son demostrables en los videos del 
evento, su participación se circunscribió contestando a las 
interrogantes que le fueron formuladas por los «modera-
dores» —quienes agregaron lo que en términos teatrales 
se llama morcilla, es decir, pronunciar una o varias frases 
que el actor improvisa en escena, y que en este caso fueron 
los conductores— y que sin atacar a los otros candidatos 
se dedicó a presentar las propuestas que serían parte de su 
programa de Gobierno.

El candidato de la alianza atinó a ponderar su participa-
ción sin necesidad de polemizar haciendo solo puntualiza-
ciones con tranquilidad y firmeza.

Los conductores, periodistas o comentaristas segura-
mente tienen un buen nivel como tal, nada más que en 
estos menesteres creo que se falló en su contratación y en 
la aceptación de parte de ellos por un buen pago por sus 
servicios. En este punto el Instituto Electoral de Coahuila 
quedó a deber.

Se lo digo en serio.

Secuelas del debate por la gubernatura

L as ciudades más seguras de México son un re-
manso de paz y de tranquilidad, sin la angustia 
del peligro constante de perder a un hijo, de su-
frir por la violación de la niña, la esposa o la des-

aparición de la madre, el padre o la masacre de cada día, 
de cada noche, de todos los días del año. El tableteo de las 
metralletas es el sonido más aterrador que la gente de bien 
puede escuchar y que es una realidad en muchas de las 
ciudades de este País. Y eso, hay que decirlo fuerte y claro, 
no es lo que sucede en Coahuila, un hecho que se debe re-
conocer a sus Gobiernos y su compromiso con la sociedad.

Las ciudades más seguras de México son: San Pedro 
Garza García, Nuevo León, con su alcalde independien-
te, Miguel Treviño de Hoyos; alcaldía Benito Juárez de la 
CDMX y su titular del PAN, Santiago Taboada Cortina; 
Tampico, Tamaulipas, con su alcalde panista, Jesús Nader 
Nasrallah; Piedras Negras, Coahuila, y su alcaldesa del PRI, 
Norma Treviño Galindo, al frente de la frontera más segu-
ra de México; Saltillo, Coahuila, con su alcalde priista, José 
María Fraustro Siller, al frente de la capital con más seguri-
dad y con el mayor crecimiento económico del país.

Y esas ciudades, que son ejemplo de civilización, ar-
monía y paz social, contrastan con las ciudades más vio-
lentas de México y que, desgraciadamente, están hoy 
catalogadas como las ciudades más violentas del mundo, 
tan violentas que hasta en el mismo infierno teme que el 
averno se mexicanice: Fresnillo, Zacatecas, y su alcalde de 

Morena-PT, Saúl Monreal; Zacatecas capital y su alcalde 
de Morena-PT, Jorge Miranda; Ciudad Obregón, Sonora, 
con su alcalde de Morena, Javier Lamarque; Tijuana, Baja 
California, y su alcaldesa de Morena-PT, Montserrat Ca-
ballero; Celaya, Guanajuato, con su alcalde del PAN, Javier 
Mendoza; Uruapan, Michoacán, con el de Morena, Igna-
cio Campos. Ciudad Juárez, Chihuahua, con su alcalde de 
Morena, Cruz Pérez Cuéllar; Acapulco, Guerrero, con su 
alcaldesa de Morena, Adelina López. 

Y es que no hay otra explicación de por qué esos mu-
nicipios se han convertido en las ciudades más violentas 
del mundo, más que sus malos Gobiernos de Morena-PT-
PVEM que han adoptado como estrategia de seguridad el 
risible sistema de los «Abrazos, no balazos», como si los 
desalmados asesinos merecieran esos abrazos del enlo-
quecido presidente Andrés Manuel López Obrador.

¿Y cuáles son los estados más violentos y peligrosos 
de México? Pues los últimos que ha ganado Morena y la 
fallida Cuarta Transformación: Colima, Sinaloa, Sonora, 
Zacatecas, Tamaulipas, Guerrero, Nayarit, Michoacán, 
Baja California y lo sería (que conste que es pospretéri-
to) Coahuila en el caso de que Morena o el PT ganaran la 
elección estatal con personajes oblicuos, que son Ricardo 
Mejía Berdeja y Armando Guadiana Tijerina. Y que conste 
que el pospretérito «sería» no es tiempo futuro como el 
«será gobernador», porque el futuro de Coahuila está con 
Manolo Jiménez Salinas, nuestro próximo gobernador.

Manolo y la alianza por la seguridad
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E ra su as bajo la manga, la mejor manera que tenía 
de cerrar con broche de oro su sexenio, pero... se 
le fue de las manos.

Evidentemente, a Miguel Ángel Riquelme le 
faltó la perspicacia que distinguió, por ejemplo, a su pre-
decesor Óscar Flores Tapia, para arrebatar en momentos 
clave las mejores oportunidades de crecimiento.

El arribo de General Motors, en 1981, es un claro ejem-
plo de ello: este hecho marcó un parteaguas en la historia 
empresarial y económica de la entidad.

Colaboradores de Riquelme Solís platican que su tosca 
cara languideció cuando Claudio Bres, secretario de Eco-
nomía, le confirmó que Tesla se había decidido por Nue-
vo León, específicamente por el colindante municipio de 
Santa Catarina.

Como si el amodorramiento del gobernador fuera conta-
gioso, hasta el senador con licencia y empresario Armando 
Guadiana ofreció, fuera de tiempo, donar a dicha firma un 
extenso predio, con tal de que se estableciese en Coahuila.

Un mes antes de que Elon Musk confirmara el estable-
cimiento de Tesla en Nuevo León, Miguel Ángel Riquelme 
hizo esta tímida invitación a través de El Universal: «Noso-
tros tenemos todas las ventajas competitivas que requiere 
Tesla para que sea un proyecto exitoso y, sobre todo, la 
mano de obra calificada; los volúmenes de agua que re-
quiere no son algo preocupante».

Refiriéndose a Nuevo León, declaró: «veo claramente 
una tendencia de Tesla hacia ese estado, pero las empresas 
satélites nos interesan y todo lo que venga de Tesla lo aca-
pararemos». Así se retiró de la rebatinga.

Lo que estos tres funcionarios estatales ni siquiera sos-
pecharon fue que en el vecino estado la instalación de la 
fábrica empezó a cocinarse en forma hace exactamente un 
año, precisamente cuando Musk inauguraba su giga planta 
en Austin, Texas.

Y aunque en algún momento el gobernador Samuel Gar-
cía afirmó que no requirió promocionar a su estado para aca-
parar a la mega fábrica, lo cierto es que sí lo hizo, incluso des-
de que ganó la elección para gobernador, en octubre de 2021.

La cuidadosa estrategia significó una dura lección para el 
equipo riquelmista en el sentido de que un proyecto de tal en-
vergadura no se concreta de un día para otro, mucho menos 
permaneciendo en una actitud contemplativa o de espera.

La bofetada más fuerte que se propinó con guante 
blanco a Riquelme es el hecho de que un coahuilense haya 
sido quien se encargó directamente de atraer a Elon Reeve 
Musk, el hombre más rico y dueño de la empresa más im-
portante del mundo.

Se trata de Emmanuel Loo, originario de Sabinas, quien 
hace apenas siete meses fue contratado por el Ejecutivo 
neoleonés como subsecretario de Inversión.

Oficialmente, se encarga de «promover e impulsar el 
fomento industrial del Estado, la inversión principalmente 
en los sectores de alta tecnología y las relaciones naciona-
les e internacionales de Nuevo León, con el propósito de 
generar empleos mejor remunerados y contribuir a mejo-
rar la calidad de vida de la población».

El sabinense cursó la licenciatura en administración de 
empresas por la St. Edward’s University; fungió como direc-
tor de Texas Global Strategy TGS; asumió la presidencia de 
la Asociación de Empresarios Mexicanos de Austin Texas.

También tuvo a su cargo la dirección general de AGS 
PA, como de finanzas en Capstar Partners; presidió el Co-
mité Internacional de Ciudades Hermanas; y fue comisio-
nado de Seguridad Pública en esta misma ciudad.

Presente en la Gigafactory de Tesla en Austin, Texas, 
Emmanuel Loo presentó, con inusitado éxito, una exposi-
ción sobre las bondades con que cuenta Nuevo León para 
la inversión productiva.

Posteriormente, el gobernador García Sepúlveda, a tra-

vés de un sobrevuelo en helicóptero, mostró al también 
fundador y líder de Twitter, SpaceX, CEO, The Boring 
Company, PayPal, Solar City, etcétera, la infraestructura 
industrial disponible.

Inicialmente, Tesla invertirá alrededor de 5 mil millo-
nes de dólares, de 10 mil millones que absorberá la ejecu-
ción del proyecto, lo cual generará más de 5 mil empleos 
(para un total de 35 mil), parte de los cuales ya están sien-
do cubiertos, según un reciente lanzamiento de diversas 
ofertas de trabajo.

A juicio de Samuel García, la mega fábrica de autos 
eléctricos, que llegó a México por encima de países como 
China, Alemania, Brasil, Canadá e Inglaterra, representa, 
junto con Nuevo León, «el futuro, la globalización, el estar 
conectados y la electromovilidad».

Antes, la compañía Tesla había concretado la compra 
de seis terrenos que abarcan mil 700 hectáreas entre la ca-
rretera y la autopista Monterrey-Saltillo. El precio de los 
polígonos de predios asciende a poco más de dos mil 500 
millones de pesos.

Se trata de los terrenos del rancho Carvajal-El Jonuco y 
Anillo Vial, en Santa Catarina, frente al exclusivo desarro-
llo inmobiliario Terralta, a la altura del kilómetro 51 de la 
carretera libre Monterrey-Saltillo y la autopista de cuota.

La llegada de Tesla se suma a los proyectos anunciados 
para este año por General Motors y Stellantis, relativos a 
la producción de autos y camionetas eléctricas en Saltillo 
y Ramos Arizpe.

Estas expectativas motivaron una serie de declaracio-
nes consoladoras y conformistas de Claudio Bres, secreta-
rio de Economía de Coahuila, en el sentido de que el futuro 
de Coahuila ya era prometedor con el arranque de la pro-
ducción de los autos eléctricos en la región sureste, debido 
a que esto permitiría la confirmación de todo un clúster de 
alrededor de esta nueva industria... Sin palabras.

¿Por qué Tesla no eligió a Coahuila?

David Guillén
Editorialista
davidguillenp@gmail.com
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S A L U D

Similares y similitudes (2)

Lo que no se puede decir

U na enferma consultó a Kiskesabe por un cua-
dro de pielonefritis aguda, infección de ri-
ñones, con fiebre de 40 grados, micciones 
frecuentes (polaquiuria), ardor para orinar 

(disuria), orina fétida rojiza y turbia y a la exploración f ísi-
ca, dolor a la percusión lumbar y mal aspecto general. Un 
cultivo de orina positivo con más de 100 mil colonias de E. 
Coli. Pielonefritis aguda.

El cuadro tenía unos 15 días de evolución, ocho de los 
cuales estuvo hospitalizada en una institución y atendi-
da por diversos especialistas: medicina interna, urología, 
radiología, laboratorio, recibiendo tratamiento médico 
intravenoso y bajo supervisión médica, con un antibió-
tico, ceftriaxona, que en la práctica aún es muy efectivo 
para ese tipo de infecciones. Después de esos ocho días 
fue dada de alta hospitalaria por mejoría, para continuar 
su tratamiento en el hogar, con el mismo medicamento, 
pero por vía intramuscular. La dosis de ese antibiótico 
fue excelente en cantidad diaria y tiempo. Dos gramos 
al día, en casos graves, es la dosis máxima por siete días 
seguidos, garantizaría un 95% de efectividad para haber 
resuelto la infección.

Tres días después de ser dado de alta, recayó con fiebre 
y los síntomas urinarios sugestivos de la misma infección 
de los riñones. Ya tenía once días de tratamiento. Kiskesa-
be confirmó el diagnóstico, no había controversia. Tenía ya 
cultivos de orina positivos para E. Coli, la bacteria presen-
te en 95% de infecciones urinarias.

Kiskesabe revisó el tratamiento, el antibiótico era el 
ideal para ese problema, solicitó las cajas de las ampolletas 
para verificar la marca y el precio. 

¡Ahí estuvo el detalle!
Cada ampolleta del antibiótico, ceftriaxona que el pa-

ciente recibió dos veces al día por la vena, y estaba reci-
biendo, era de 100 pesos. El original tiene un costo de 400 
a 500 pesos. Un 80% de descuento a Kiskesabe lo hace du-
dar de la calidad de ese producto. Kiskesabe explicó esto 

y sugirió comprar el mismo medicamento, pero original, 
el de 500 pesos. Veinticuatro horas después de la prime-
ra ampolleta de un gramo, el enfermo mejoró y en tres 
días, estaba prácticamente asintomático. Posteriormente 
se continuó con otro antibiótico por vía oral por otros 20 
días para tratar de asegurar una erradicación completa, lo 
que se logró satisfactoriamente.

«Los medicamentos similares contienen la misma 
sustancia activa y la misma dosis que los originales, pero 
carecen de estudio de biodisponibilidad, por lo cual no se 
puede saber si se absorben, actúan y disuelven en el or-
ganismo de la misma manera, por tanto, los similares no 
garantizan que el paciente recupere su salud»; aseguró 
Gabriel Rianda Juárez, investigador del Instituto de Salud 
Pública de la Universidad Veracruzana. (Periódico de los 
Universitarios, enero 2006)

En cambio, los genéricos intercambiables, son iguales 
a los originales, lo cual se comprueba mediante estudios 
biológicos que garantizan los mismos elementos, caracte-
rísticas de producción, presentación, contenido de la sus-
tancia activa, que se absorbe y distribuye en la sangre y los 
tejidos de la misma manera y en la misma cantidad que el 
original. Sostuvo el mismo funcionario.

Esos estudios de biodisponibilidad no son realizados 
ni por el laboratorio fabricante del medicamento, ni por 
la Secretaría de Salud, sino por laboratorios especializa-
dos y certificados por normas internacionales como el 
ISO 9000 y por la regulación sanitaria nacional, para evi-
tar actos de corrupción que podrían ocasionar daños a la 
salud de los consumidores. 

Por lo anterior, explicó Rianda Juárez, sería conveniente 
una campaña para establecer la diferencia entre fármacos 
originales, genéricos intercambiables y similares, pero exis-
ten intereses políticos y económicos en el asunto, por lo que 
la gente desconoce las diferencias entre esos fármacos. Pero 
el mismo funcionario asevera que los similares no son reco-
mendables porque no garantizan su efectividad.

Los médicos clínicos como Kiskesabe no tienen la 
posibilidad de verificar la calidad de los medicamentos, 
a menos que estén pendientes de los resultados obteni-
dos con los pacientes. Los médicos clínicos al prescribir 
un medicamento deben conocer la dosis exacta diaria, 
durante cuánto tiempo deben prescribirse y deben tener 
muy claro, cuánto tiempo deben esperar para evaluar 
los resultados.

Una infección aguda de vías urinarias, sometida a tra-
tamiento con el antibiótico ideal, a dosis plenas, se espera 
que en lapso de 24 a 48 horas existan evidencias de su efec-
tividad, y cuando mucho, en tres días casi se confirma por 
completo que el tratamiento es idóneo. De no suceder así, 
algo está fallando: el diagnóstico, el tratamiento, el cumpli-
miento del tratamiento o la calidad del fármaco. Debemos 
actuar con prudencia.

Kiskesabe recomienda una estrategia para verificar la 
calidad de un medicamento, además de la respuesta clí-
nica: su costo y el laboratorio que lo vende, y así lo hizo 
con la paciente comentada al inicio de esta nota. Parece 
razonable desconfiar de un producto, cualquiera que sea, 
con un descuento de 70 a 90%. Y así lo hizo. Y le resultó. 

Si Kiskesabe confiara ciegamente en los productos 
baratos, fracasaría más de lo que seguramente le sucede, 
ya que los únicos médicos que no tienen fracasos son los 
muertos y los que no ejercen la medicina.

Este problema de la efectividad de los similares data 
desde su origen. Yo estaba en la residencia de Medicina 
Interna, de 1972 a 1974, en pleno CMN, hoy hospital Siglo 
XXI, ahí un insigne maestro de Medicina Interna, nos co-
mentó que la idea de abaratar el costo de la atención médi-
ca es magnífica, pero, que en esa década los medicamentos 
similares carecían de la mínima calidad requerida.

¿Será capaz la 4T de solucionar este grave problema de 
salud que, me consta, sigue vigente?

LEA YATROGENIA: WWW.KISKESABE.COM

Se puede decir... que la mentira se inventó para «mentir»

P ero no se puede decir... que hay de mentiras a 
«mentiras». Su variedad es larga y tendida, y 
cada quien miente como mejor le conviene, pues 
según estudios sobre la mentira, los más menti-

rosos resultaron ser los de la clase política, que lo hacen 
sin morderse la lengua, sobre todo cuando andan en cam-
paña, con el fin de obtener el sufragio de la ingenua ciu-
dadanía, que todavía cree en ellos, y las más famosas son 
las mentiras necesarias, la piadosa o la maldita, y en este 
momento me gustaría saber derecho y sin mentira, quién 
ha mentido más sobre la «salud» de AMLO.

Se puede decir... que AMLO sufrió un «vahído»
Pero no se puede decir... que eso sucedió en la blanca 

«Mérida». Según los informes preliminares sobre la salud 
del presidente, fueron sobre que de repente cuando se dis-
ponía a desayunar se desvaneció, según informó un medio 
escrito de prestigio de allá, y que después al día siguiente 
lo confirmó en una nota por escrito, entonces quién dice la 

verdad, ya que la 4T ha dado pie a una y mil especulacio-
nes, ya que no se ha dignado en dar un parte profesional 
médico, pero en toda esta desinformación, lo importante 
y más sobresaliente, es que el señor presidente «aún» vive.

Se puede decir... que sigue acumulando «delitos»
Pero no se puede decir... que al paso que va jamás sal-

drá de la «cárcel». El exprocurador general de la república, 
Jesús Murillo Karam, enfrenta un complejo juicio por la 
desaparición de los estudiantes normalistas, al que a dia-
rio se le agregan delitos y más delitos, de los que nunca se 
librará, sino todo lo contrario, porque si hoy le dictaran 
sentencia por todos ellos, con lo que le queda de vida, no 
alcanzaría a cumplir los años que le aplicarían de senten-
cia, por eso debe declarar con la verdad lo que sabe de los 
desaparecidos, y obtenga una «sentencia» benigna.

Se puede decir... que es famosa por partida «doble»
Pero no se puede decir... que ella es la titular de «Conade». 

Ana Guevara, que ganó fama como deportista, y que a raíz 

de eso AMLO la nombró titular de la Comisión Nacional 
del Deporte, pero al correr del tiempo, se le han hecho te-
merarios señalamientos por parte de diversos deportistas 
en el sentido de que es una funcionaria corrupta de altos 
vuelos, a tal grado, de que es la número uno de ese delito 
dentro de otros corruptos que deambulan dentro de la 4T, 
ya que según se rumora, esos recursos destinados al depor-
te, fueron desviados a «ciertos» bolsillos.

Se puede decir... que el avión por fin «voló»
Pero no se puede decir... que ya era «tiempo». El avión 

presidencial se compró a precio de oro, y se vendió a valor 
de remate a un lejano país de Asia Central, porque la 4T ya 
no sabía qué hacer con esa nave ostentosa, que fue adqui-
rida por Felipe Calderón, y ahora nada más queda que el 
importe de esa venta rebajada... perdón, ansiada, quede en 
buenas manos, y se destine a lo que predica AMLO, y no 
se salgan con la tangente de que mejor se utilizará en otras 
cosas o prioridades, porque el dinero contante y sonante, 
siempre «quema» las manos.

O P I N I Ó N

Ignacio Espinosa Solís
Médico especialista en medicina interna
dockiskesabe@msn.com 

Ángel García Castillo
Editorialista



28 

www.espacio4.mx ◆ @espacio4.mx ◆ facebook espacio4

R E F L E X I Ó N

Así pasa... 2 Juan Latapí O.

JAVIER PRADO

E l resentimiento, vieja enfermedad 
del espíritu humano, hace estra-
gos en casi todos los corazones. 
Siempre hay alguien que nos hace 

daño. El rencor se anida en nuestra alma. 
Buscamos el desquite en medio de la im-
potencia. Se trata de echar culpas. La fi-
losof ía de Nietzsche se sitúa de un modo 
particular ante esta problemática. La psi-
cología, determinada corriente psicológi-
ca, ofrece algunas salidas. Veamos cómo 
plantea el asunto del resentimiento el filó-
sofo de Sils Maria.

El libro de referencia ineludible es 
Genealogía de la moral. En dicho texto, 
Nietzsche asegura que fueron «“los buenos” 
mismos, es decir, los nobles, los poderosos, 
los hombres de posición superior y eleva-
dos sentimientos quienes se sintieron y se 
valoraron a sí mismos y a su obrar como 
buenos…» (Nietzsche, Friedrich, La genea-
logía de la moral, Tratado primero, 2, p. 
37). Y lo fundamenta en un ejercicio filoló-
gico que lo lleva a expresarse de este modo: 
«Creo estar autorizado a interpretar el latín 
“bonus” (bueno) en el sentido de “el guerre-
ro”...» (Ibid., Tratado primero, 5, p. 42-43). 
Luego entonces los buenos fueron, en un 
principio, los fuertes y los poderosos. 

¿Quiénes invirtieron la aristocrática 
ecuación de los valores que afirmaba que 
bueno es igual a noble, a poderoso, a be-
llo y a amado por Dios? Los judíos. Con 
ellos comienza la «rebelión de los esclavos 
en la moral». Aparece el resentimiento, y 
éste produce valores. Mientras tanto, los 
«hombres de alta alcurnia» no incurren 
en la comparación. Cosa que sí sucede con 
los débiles. 

La solución entonces estriba en no com-
pararse. Recuerdo que Michael Jordan, el 
considerado por los expertos como el mejor 
basquetbolista de todos los tiempos, solía 
presentar como fórmula de éxito el com-
pararse sólo consigo mismo. El resentido se 
compara. Por alguna razón, Savater definió 
el resentimiento como «la articulación mo-
ral de la envidia», (Savater, Fernando, Idea 
de Nietzsche, p. 132). Los envidiosos se la 
pasan comparándose, no frenan el meca-
nismo de la comparación, y ello los orilla a 
la mediocridad.

¿Es la comparación inevitable? Quizá 
no. Pero lo que sí es evitable es dejarse lle-
var por ella. Podemos controlarla, ponerle 
un freno. Por lo tanto, no está justificado 
sumirse en el resentimiento. Nietzsche 
censura la cultura del rebaño. Lo atinado 
es separarse, no unirse: «por necesidad na-
tural tienden los fuertes a disociarse tanto 

como los débiles a asociarse...» (Nietzsche, 
Friedrich, op. cit., Tratado tercero, 18, p. 
175). Es mentira aquello de que «la unión 
hace la fuerza». La individualidad se ve po-
tenciada al máximo. Por ello se ha dicho 
que la palabra «imbécil» procede de cierta 
etimología, «in baculus», que hace refe-
rencia a la necesidad del bastón para cami-
nar. En la «herrenmoral» nietzscheana, la 
llamada «moral de los señores», se censura 
la imbecilidad. Hay que recorrer el sendero 
sin lazarillo alguno. 

Cierta psicología, en cambio, propone la 
terapia del perdón para resolver el proble-
ma del resentimiento. Aprende la lección 
de aquella historia de rencor que trata de 
dos hombres que habían compartido una 
celda en prisión durante mucho tiempo, so-
portando los malos tratos de los carceleros. 
Años después, ya en libertad, se encontra-
ron y uno le dijo al otro que ya no se acorda-
ba de los celadores, que los había olvidado. 
El otro, en cambio, lleno de rencor, le dijo 
que los seguía odiando con todas sus fuer-
zas. El primero concluyó: «Lo siento por 
ti, si eso es así, significa que aún te tienen 
preso». La terapia del perdón sostiene que 
el rencor termina convirtiéndose en una 
cárcel. Y sugiere, mediante un conjunto de 
técnicas, el alivio por medio del perdón. 
Esta terapia emparienta con la invitación 

cristiana al perdón y a la reconciliación.
El sacerdote, nos señala Nietzsche, cam-

bia la dirección del resentimiento. De este 
modo, la oveja enfermiza reflexiona: «Yo 
sufro: alguien tiene que ser culpable de 
esto». Pero su pastor, el sacerdote ascético, 
le dice: «¡Está bien, oveja mía!, alguien tiene 
que ser culpable de esto: pero tú misma eres 
ese alguien, tú misma eres la única culpable 
de esto, ¡tú misma eres la única culpable de 
ti!...» (Ibid., Tratado tercero, 15, p. 165). El 
psicólogo hace las veces de sacerdote, y le 
dice a la oveja algo similar, y la invita a per-
donar y a reconciliarse.

Son dos caminos distintos. El nietzs-
cheano, que no soporta la recaída en el 
resentimiento y recomienda simple y llana-
mente no compararse y autoafirmarse, cual 
señor de horca y cuchillo, y el psicológico, 
que propone perdonar y hasta cierto punto 
olvidar, para poder seguir adelante. Ambos 
caminos son arduos y tortuosos. Ambos 
son valiosos, aunque irreconciliables. He 
ahí la encrucijada.

Referencia:
 ■ Nietzsche, Friedrich, La genealogía de la moral,  
Trad. de Andrés Sánchez Pascual, Alianza  
Editorial, Biblioteca de Autor, 0610, Madrid, 1997.

 ■ Savater, Fernando, Idea de Nietzsche, Ariel, 
Barcelona, 1995.

Cómo curar el resentimiento
LA SOLUCIÓN NIETZSCHEANA FRENTE A LA PSICOLÓGICA
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